
Espera 
No bairro Universitário, 

famílias relataram 
desorganização e 

demora na aplicação

Casos de COVID e gripe também afetaram a145 profi ssionais da Saúde

Mais de 200 servidores das forças 
de segurança de MS estão afastados 

Novorizontino e Palmeiras abrem o Campe-
onato Paulista de 2022 neste domingo (23), às 

15h (de MS),em Novo Horizonte (SP). A partida 
antecipada pela quinta rodada, será uma prepa-
ração para Mundial, que o Verdão disputará em 
fevereiro. Para o confronto no estadual, o téc-

nico Abel Ferreira deve usar o elenco principal 
contra o Novorizontino. Página B3

Jogo antecipado 
abre o Paulista 
2022 neste fim 

de semana 

ESPORTES

Tataraneto de Guia Lopes 
vai gravar filmes em MS

Gui Schwab lança novo single
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Modalidade tem se 
tornado um meio 
interessante para a 
promoção de um estilo 
de vida. Página 3

Beach tennis 
Divulgação

Re
pr

od
uç

ão

Aves domésticas têm 
atraído mais atenção 
e passaram a ocupar 
lugar especial nas 
residências. Página 6

Aves pet 

3345-9000(67)

Campanha nacional reforça a 
necessidade de cuidados com a 
saúde mental. Páginas 4 e 5

Campanha nacional reforça a 

Divulgação

Viver
Bem

Não existe nenhum 
país do mundo que se 
desenvolveu baseado 
em corrupção. Então, 
a gente tem dito que 
o ponto fundamental 
do nosso projeto 
é a volta do 
crescimento 
econômico.
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Bitto Pereira promete 
diálogo e respeito 

às instituições 
e serenidade

“Foco não é apenas 
corrupção”, diz Moro

Câmara e Alems 
preparam volta 
aos trabalhos

Aplicação da 
Coronavac é 

marcada por fila 

Prejuízos com soja devem 
chegar a R$ 2,5 bi em MS

Gasolina cara reduz 
procura por CNH de carro

Rio e SP adiam 
desfile das escolas 
de samba para abril

“Somos o sacerdócio 
do estado democrático 

de direito. A advocacia é 
indispensável à Justiça. 

Assim foi a gestão de 
Mansour, e assim será na 
nossa gestão" declarou o 
novo presidente da OAB-

-MS em discurso ao tomar 
posse com sua diretoria 
em solenidade na última 

sexta-feira.  Página A4

Em entrevista ex-
clusiva ao Jornal O Es-
tado, o pré-candidato 

a presidência da Repú-
blica, Sergio Moro (Po-
demos) disse que seu 
plano de governo será 
focado em economia e 
desenvolvimento, não 

apenas em corrupção. 
Ele promete vir a MS 

nas próximas semanas 
para ouvir eleitores 
e lideranças. Moro 

afirmou que o cenário 
político deste ano será 
decisivo para história 

do país. Página A8

No início de fevereiro, a 
Câmara de Campo Grande 
e Assenbleia Legislativa 

retomam suas sessões. No 
legislativo municipal, os 
trabalhos serão de forma 
presencial e para os de-

putados serão de maneira 
híbrida. Página A3

As unidades de saúde 
da Capital começaram 

na manhã de sábado (22) 
a aplicação do imuni-

zante Coronavac, contra 
a COVID, no público 

acima de 6 anos sem co-
morbidades. logo nas pri-
meiras horas da manhã, 

filas e longo tempo de 
espera foram registrados 
pais e responsáveis que 
procuraram as unidades 

de Saúde em busca de 
imunização para os fi-

lhos. Página A6

O cineasta Dannon 
Lacerda descobriu que 
José Francisco Lopes 
(também conhecido 
como Guia Lopes) e 

sua esposa, Senhorinha 
Lopes, seriam seus ta-

taravós. Agora Dannon 
vem ao Estado ministrar 
uma oficina de atuação 

e para a gravação de um 
curta e um longa que 
abordam a Guerra do 

Paraguai. Página C1

Composto em par-
ceria com o amigo e 
cantor campo-gran-

dense Jonavo, Respirar 

é o primeiro single do 
novo álbum que  já  está 
nas plataformas de stre-

aming. Página C2

Com estimativa de perdas de pelo 
menos um milhão de toneladas de 
soja por causa de estiagem, produ-

tores de MS devem amargar prejuízos 
que chegam a R$ 2,5 bilhões. Página B4

Em Campo Grande, CFCs (Centros 
de Formação de Condutores) têm 
queda de até 15% na procura por 
CNHs para carro, que atribuem às 

altas de preços na gasolina. Página B3

O avanço do novo 
coronavírus e da gripe 
H3N2 já tem refletido 
no número de agentes 

de segurança pública 
do Estado. Atualmente, 
209servidores já estão 
com baixa médica por 

conta destas doenças e 
263 casos foram confir-

mados em 2022, segundo 
informações repassadas 

pela Sejusp (Secretaria 
de Estado de Justiça e 

Segurança Pública). Além 
disso, entre os profissio-

nais da Saúde de Campo 
Grande,  145 permanecem 

afastados de sua ativi-
dades. Página A6

Por causa da explosão 
do registro de casos de 
COVID, prefeitos do Rio 

e de São Paulo decidiram 
adiar o desfile das escoals 
de Samba para abril, du-
rante o feriado de Tira-

dentes, no dia 21. Página A5
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Não existe nenhum 
país do mundo que se 
desenvolveu baseado 
em corrupção. Então, 
a gente tem dito que 
o ponto fundamental 

Pré-candidato a presidência da República

Sergio Moro

Fotos: Divulgação/Leitor

Di
vu

lg
aç

ão
/P

od
em

os

Divulgação

Cesa Greco

Tempo

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    23°   35°
Dourados      24°   38°
Corumbá                   25°             39°
Maracaju                   24°             39°
Ponta Porã                 23°             36°
Três Lagoas               24°            39°
Mundo Novo              25°   39°

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

Saiba mais sobre o tempo na pág. B4

Tempo
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Uma das dificuldades envolvendo o tema 
“Burnout” é que a noção ganhou status 
de dogma religioso. E, como tal, é in-

discutível – trata-se de uma questão de fé. En-
tretanto, para aqueles que se reservam algum 
espaço para pensar sobre o assunto, há aspectos 
bastante interessantes a serem considerados.

A decisão da OMS de passar a nomear 
Burnout como “síndrome” é um deles. E a pri-
meira impressão que se tem é que a confusão 
envolvendo o Burnout foi instalada dentro 
da própria Organização Mundial da Saúde, 
desde o momento em que decidiram anunciar 
a mudança na forma de descrever a síndrome: 
no dia 26 de junho de 2019 um porta-voz da 
instituição veio a público dizendo que Burnout 
passaria a ser considerado doença na CID 11. 
Quatro dias depois, outro porta-voz desfez a 
informação: “Houve um mal-entendido. ‘Bur-
nout ‘ não foi de fato reconhecido pela OMS 
como uma condição médica. Posto isto, a im-
portância do bem-estar no local de trabalho é 
bem compreendida pela OMS’, disse Christian 
Lindmeier, porta-voz da agência de saúde, ao 
Medscape Medical News.” Além do portal Me-
dscape, outros órgãos da mídia também deram 
a notícia. Numa época em que as pessoas 
parecem muito mais propensas a reagir do 

que pensar e, consequentemente, manter em 
suas mentes aquilo que é mais sensacionalista, 
obviamente se esqueceram do desmentido 
do segundo porta voz e o noticiário do início 
deste ano só fala em Burnout como “doença”, 
especificamente “doença ocupacional”.

Mas este é apenas o começo da trapalhada. 
É preciso que o leitor entenda alguns aspectos 
da CID para que possa compreender o que 
aconteceu. A CID classifica doenças usando 
códigos que se iniciam com letras. A CID 10, 
por exemplo, classificava doenças até a letra 
S. A partir da letra T, codificava eventos va-
riados, que vão de fraturas e intoxicações a 
“objeto estranho no ouvido”, “queda da própria 
altura em superfície coberta de neve”, “colisão 
entre bicicleta e veículo de tração animal”, 
“permanência prolongada em ambiente agra-
vitacional”, etc.. O “Burnout” encontrava-se na 
subcategoria “Problemas com a organização 
do seu modo de vida”, dentro do grande grupo 
“Fatores que influenciam o estado de saúde 
ou o contato com os serviços de saúde” (letra 
Z). O que as mídias se esquecem de dizer 
é que a Síndrome de Burnout vai continuar 
nessa mesma categoria dentro da CID 11 – ou 
seja, como eventos que não correspondem a 
doenças (agora codificada sob a letra Q).

Mas este ainda é apenas um pequeno 
ingrediente envolvendo a confusão em torno 
do “Burnout”. A OMS adotou os critérios 
do MBI (Maslach Burnout Inventory) para 
caracterizar a síndrome. O MBI é um ques-
tionário simples e ingênuo que identifica ou 
“diagnostica” Burnout em todo e qualquer 
respondedor, que ganha, no mínimo, o rótulo 
de portador de “Burnout leve”. É fortemente 
identificado com o Burnout. (“Burnout é o que 
o MBI mede e o MBI mede o que é Burnout” 
diz Kristensen, pesquisador dinamarquês que 
criou o CBI – Copenhagen Burnout Inventory). 
Além disso, o MBI é rigidamente protegido por 
direitos autorais, seu uso exige pagamento, o 
que torna o Burnout, por tabela, a primeira 
“doença” da história sujeita ao pagamento de 
direitos autorais... Junte-se aí o fato de que a 
“síndrome” é caracterizada por pelo menos 
140 sintomas. Schaufeli, o principal teórico do 
Burnout, compilou 132, encontramos mais oito.

Com isso tudo, temos uma boa medida da 
trapalhada em que se meteu a OMS: incluiu 
uma “doença” - que não considera doença 
(!!) - que acomete 100% das populações. Está 
incluindo na CID 11 a primeira “doença” 
protegida por direitos autorais e que, com 
seus 140 sintomas, corresponderia à mais 
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Editorial

A confusa e trapalhona decisão da 
OMS sobre a Síndrome de Burnout

Não tenha receio de frequentar Igreja

Estevam Vaz Lima

Wilson Aquino

Muitos reconhecem que homens, mu-
lheres e até crianças Cristãs, que 
frequentam semanalmente a igreja, 

são dotadas de bons princípios morais e 
espirituais. E mais: admiram isso e até 
desejam o mesmo para suas vidas. Porém, 
sentem que teriam grande dificuldade de 
adaptação. Pensam que as mudanças seriam 
radicais e implicariam em ter que deixar 
certos hábitos e costumes que lhes são agra-
dáveis, mas não aos olhos do Senhor, como 
vícios de beber, se drogar e manter relações 
sexuais antes ou fora do casamento.

Um amigo confidenciou que tem plena 
consciência da necessidade de filiar-se a 
uma igreja para se aproximar mais de Deus 
e, por conseguinte, poder desfrutar de Suas 
bênçãos e privilégios por escolher trilhar o 
caminho que Ele deseja para todos nós. No 
entanto, disse que faria isso “mais tarde”, 
depois que “aproveitar mais a vida”.

Ele acha que o Cristão não vive inten-
samente e que não desfruta dos prazeres 
da vida. Ledo engano. Lamentavelmente, 
assim como ele, muitos pensam da mesma 
maneira, o que não é verdade. Muito pelo 
contrário, pois quem decide viver dentro dos 
bons princípios morais e espirituais tem sim 

uma vida alegre, segura e feliz. Ele aprende 
muito bem sobre o verdadeiro sentido da 
vida e conhece o caminho que deve trilhar, 
com sabedoria e alegria, enfrentando toda 
e qualquer situação, sempre de cabeça er-
guida e consciente de que nunca está só. O 
Senhor está com ele.

Pode-se medir a importância da igreja na 
vida do indivíduo de diversas formas como 
por exemplo:

- O número de divórcios e separações é 
muito menor entre aqueles que são batizados 
e que frequentam a igreja regularmente;

- Pais que educam seus filhos frequen-
tando a igreja, dificilmente irão visitá-los 
nas prisões quando chegarem à idade adulta;

- As amizades com membros da igreja são 
mais estáveis e duradouras, pois todos lutam 
pelos mesmos objetivos: Louvar e enaltecer 
o nome de Deus e Jesus Cristo e viver de 
acordo com Seus mandamentos, onde o 
segundo mais importante é o de amar ao 
próximo como a ti mesmo.

O fato de todos se reunirem em torno 
desses mesmos propósitos ajuda o indivi-
dual e o coletivo a permanecerem firmes 
no caminho. Do contrário o indivíduo seria 
como carvão em chama fora do braseiro: 

se esfriaria rapidamente, apagando sua 
chama, seu calor.

Na visão de James Talmage, uma au-
toridade de A Igreja de Jesus Cristo dos 
Santos dos Últimos Dias, não basta o indi-
víduo frequentar a igreja todo domingo. Ele 
precisa ter primeiramente respeito consigo 
mesmo, amor para com o próximo e devoção 
a Deus. “Ser religioso sem moral, professar 
santidade sem caridade, ser membro de 
uma igreja sem ter responsabilidade no que 
diz respeito à conduta individual na vida 
diária, é ser como o metal que soa ou como 
o sino que tine: ruído sem música, palavras 
sem espírito de oração”, afirma, comple-
mentando: “A religião pura e imaculada 
para com Deus é esta: visitar os órfãos e as 
viúvas nas suas tribulações e guardar-se da 
corrupção do mundo”.

A sinceridade de propósito, a integridade 
da alma, a pureza individual, a liberdade de 
consciência, o desejo de fazer o bem a todos, 
até mesmo aos inimigos e a benevolência 
pura são alguns frutos que distinguem a 
religião de Cristo. Daí a importância de bus-
carem-na a todo custo, pois representam os 
maiores princípios que se poderia buscar e 
alcançar na vida. E não há outro caminho 

*Jornalista e Professor

*Estevam Vaz de Lima é médico pela Escola 
Paulista de Medicina (UNIFESP); psiquiatra pela 
Associação Brasileira de Psiquiatria/Associação 
Médica Brasileira e psicanalista pela Sociedade 

Brasileira de Psicanálise/International 
Psychoanalytical Association. Autor do livro 

"Burnout: a doença que não existe"

O avanço do novo coronavírus e do 
Influenza e suas variantes neste 
início de ano, além de afetar a 

população em geral e o segmento privado, 
com empresas fazendo malabarismos 
para montar escalas com menos pessoal 
devido à rotina de funcionários de licença 
médica por suspeita ou confirmação de 
contágio, também causa baixas no setor 
público. Além da Saúde, setor mais afe-
tado por atuar na linha de frente contra 
doenças, as forças de segurança pública 
de Mato Grosso do Sul chegam a 209 
profissionais afastados e 263 casos con-
firmados neste início de 2022, conforme 
levantamento da Sejusp (Secretaria de 

Estado de Justiça e Segurança Pública).
Por atuarem também no socorro a 

enfermos, o CBMS (Corpo de Bombeiros 
Militar de Mato Grosso do Sul) é uma das 
corporações mais afetadas, chegando a 72 
profissionais afetados: 56 com COVID-19 
e 13 com síndromes gripais, 45 deles afas-
tados das atividades. O maior número de 
licenciados hoje está na Agepen (Agência 
Estadual de Administração do Sistema 
Penitenciário): 57 servidores.

Na PMMS (Polícia Militar de Mato 
Grosso do Sul), foram confirmados 53 
casos de COVID-19, além de 16 suspeitos 
e 69 estão afastados. A Polícia Civil teve 
36 confirmados, 21 curados e 15 afas-

tados. A Coordenadoria Geral de Perícias 
registrou 26 casos positivos, 5 suspeitos, 
21 curados e só 5 seguem afastados. Por 
último, a SAS (Superintendência de As-
sistência Socioeducativa) confirmou 12 
casos em 2022, 6 suspeitos, 7 curados e 
18 estão afastados. 

Desde 2020, a Sejusp tem uma comissão 
para monitorar casos de COVID-19 em 
servidores nas forças de segurança pú-
blica do Estado e para orientar e treinar 
o pessoal sobre adoções de medidas 
em situações em que houver incidência 
de casos suspeitos e confirmados pelo 
novo coronavírus em suas respectivas 
instituições.

No serviço público municipal a si-
tuação é semelhante. No dia 13 de ja-
neiro, O Estado divulgou que 25% dos 
servidores da Saúde de Campo Grande 
foram afastados por COVID-19, gripe ou 
apresentavam sintomas. Em atualização, 
a Sesau (Secretaria Municipal de Saúde) 
informa que até 19 de janeiro 145 profis-
sionais permaneciam afastados. Como é 
início de ano, a situação coincidiu com as 
férias de alguns servidores, o que reduziu 
algumas equipes. Diante desse cenário, 
a população também pode enfrentar 
problemas de atendimentos nesses vários 
setores. Em todos, a prevenção continua 
sendo o melhor remédio.

Vírus causa baixas na Saúde e Segurança em MS

se não for pela religião, um caminho com 
Deus e obediência aos seus mandamentos 
e ensinamentos para todos nós.

O próprio Cristo nos deu exemplo de ir 
regularmente à igreja, como podemos ver 
em Lucas (4:16): “E chegando a Nazaré, 
onde fora criado, num dia de sábado, se-
gundo o seu costume, entrou na sinagoga, 
e levantou-se para ler”.

Então, neste domingo, vá à igreja. Leve 
seus filhos e fortaleça sua família que fi-
nalmente conhecerá a verdadeira e plena 
felicidade.

surpreendente, bizarra e estranha índrome 
da qual já se ouviu falar. Como se não bas-
tasse, a OMS recomenda que sejam exluídos 
depressão, transtorno de estresse e ansiedade 
do “diagnóstico”. Ora, as diversas categorias 
de depressão e de transtornos de estresse 
estão justamente entre os cerca de 30 diag-
nósticos psiquiátricos que são engolfados e 
rotulados como “Burnout” pelo MBI! Durma-
-se com um barulho destes! Mas os crentes 
dormirão tranquilamente: trata-se de uma 
questão de fé, e pronto!
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Trabalhos com sessões ordinárias e votação de projetos serão retomados

Definição do Tribunal Superior Eleitoral  
sobre uso do Telegram gera preocupação

“Vamos nos cuidar, a 
pandemia ainda não 
acabou”, alerta vereador

Câmara da Capital e Assembleia 
preparam retorno em fevereiro

POLÍTICA

Divulgação

Chico Ribeiro

Izaias Medeiros

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

Proposta
Em pleno ano eleitoral, presidente Jair Bolsonaro (PL) anun-

ciou em sua live que o governo prepara uma proposta de emenda 
à Constituição (PEC) para reduzir temporariamente os impostos 
sobre combustíveis e energia elétrica e assim reduzir preços nas 
bombas e tarifas. 

Proposta 1
A PEC foi escolhida como ferramenta porque essa redução, 

sem aumento correspondente de outro tributo para compensar 
a arrecadação, viola a Lei de Responsabilidade Fiscal. Caso 
zere as alíquotas de PIS/Cofins sobre combustíveis, uma das 
medidas anunciadas por Bolsonaro, o impacto na arrecadação 
pode chegar a R$ 50 bilhões anuais.

Moro x Gilmar 
O ex-ministro Sérgio Moro (Podemos) voltou as baterias contra 

o ministro Gilmar Mendes, que se converteu de entusiasta a 
crítico da Lava Jato. Em entrevista no YouTube a Felipe Moura 
Brasil, Moro disse que Gilmar “erra muito ao se despir do papel 
de magistrado” e proferir “essas decisões que afetam o combate 
a corrupção”. O ministro foi o relator do processo que culminou 
com Moro sendo declarado suspeito e suas decisões anuladas 
em relação ao ex-presidente Lula.

Evoluindo 
E por falar em Moro, como já havia adiantado esta coluna, 

tem evoluído a ideia de ele mudar de partido. Ele tem conversado 
avidamente com Luciano Bivar, presidente do União Brasil, par-
tido que juntou PSL e DEM. E pode realmente deixar o Podemos 
em breve na busca de uma legenda com maior densidade para 
disputar a presidência.

Evoluindo 1
Uma das principais resistências a mudança para o novo 

partido já foi resolvida. Moro, não encontrará mais a oposição 
de Álvaro Dias, cacique do Podemos, a sua entrada. Dias vinha 
resistindo a ideia, mudou. “Cabe ao Moro responder, sem se 
preocupar conosco”, comentou com Guilherme Amado. Sua sigla 
indicaria a vice da chapa.

5G
Atenção senhores vereadores, Campo Grande ainda está 

entre as capitais não preparadas para receber o 5G. A tecno-
logia 5G já está aí para revolucionar a forma como a internet se 
integra a nossas vidas. Mas não para todos. No Brasil, somente 
1% dos municípios já têm leis que viabilizem a implementação 
da tecnologia. Um dos principais problemas é a legislação de 
instalação de antenas. “Como a nova tecnologia precisa de cinco 
vezes mais antenas que o 4G, a infraestrutura existente pode 
não ser suficiente para todas as fases futuras”, explica Luciano 
Stutz, presidente da Associação Brasileira de Infraestrutura 
para Telecomunicações (Abrintel). Entre as capitais, somente 
Rio, Brasília, Curitiba, Florianópolis, Fortaleza, Palmas e Porto 
Alegre já adequaram a legislação.

Rayani Santa Cruz

A Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso do Sul e Câmara de 
Campo Grande retornam do re-
cesso parlamentar em fevereiro. 
Os parlamentares das Casas de 
Lei se preparam para as sessões 
de inauguração dos trabalhos 
na legislatura de 2022. No Le-
gislativo municipal os trabalhos 
serão presencias, enquanto que 
na Casa de Leis estadual será de 
forma híbrida, ou seja, presen-
cial e remota.

A Câmara terá a sessão 
inaugural dia 3 de fevereiro 
a partir das 9h. O presidente 
da Casa, vereador Carlos Au-
gusto Borges (PSB) destacou 
ao Jornal O Estado, que o aten-
dimento ao cidadão seguiu de 
maneira normal em período de 
recesso, pois cinco vereadores 
da comissão especial ficaram 
em plantão de atendimento em 
seus gabinetes. 

“Na sessão inaugural a gente 
vai receber o prefeito Marqui-
nhos Trad (PSD), que trará a 
mensagem aos 29 vereadores e 
as metas para 2022, e teremos 
as falas dos líderes de bancada.”

O presidente afirma que na 
sessão de inauguração não há 
votação de projetos de lei, pois 
trata-se de cerimônia solene. 
A primeira sessão do ano 
será transmitida ao vivo pelas 
redes sociais.

O projeto de lei do Execu-
tivo que trata da isenção do 
ISS (Imposto Sobre Serviços) 
ao Consórcio Guaicurus, para 
não haver aumento no valor 
da tarifa de transporte pú-
blico, é prioridade na lista de 
votação. Além disso, alguns 
dos parlamentares da cidade 
já fazem críticas aos serviços 
e prometem abertura de uma 
CPI (Comissão Parlamentar 
de Inquérito) para investigar 
contratos da empresa.

No dia 20 de Janeiro de 
2021, nossos esforços estavam 
voltados para que as autori-
dades de saúde priorizassem 
os professores e profissionais 
da educação na vacinação 
contra COVID-19. 

Após muita luta conquis-
tamos o direito de trazer se-
gurança para a saúde dos 
trabalhadores em educação e 
de toda a população.

Durante 2021, mesmo com 
tantas perdas irreparáveis, o 
povo brasileiro foi resiliente, 
lutou e ainda luta contra 
a incredulidade gerada por 
negacionistas. 

Temos suportado novas 
ondas, novas variantes, novos 
hábitos e costumes, na certeza 
que o compromisso com a vida, 
através dos profissionais da 
saúde e do apoio da população 
adepta à vacina, tem sido es-
senciais para que os tristes 

números sejam mitigados.
Iniciamos 2022 com a li-

beração da vacinação para 
as crianças de 5 a 11 anos. 
Apesar de números de infec-
tados estar em patamar altís-
simo em todos pais, o número 
de internações tem diminuído 
drasticamente, isso prova mais 
uma vez a importância do es-
quema vacinal completo de 
adultos e crianças.  

Além dos adultos estarem 
com as 2 doses, mais a dose 
de reforço, sabemos da impor-
tância  de vacinar imediata-
mente as crianças, pois assim, 
garantiremos um retorno as 
aulas presenciais de forma se-
gura, tanto para os estudantes, 
suas famílias e para todos os 
profissionais da educação.

Não vacile, continue 
usando máscaras, evitando 
aglomerações, proteja-se e 
cuide de sua família.

Na Assembleia, sessão 
inaugural terá presença 
do governador Reinaldo 
Azambuja e na Câmara do 
prefeito Marquinhos Trad

Alems
A sessão inaugural da As-

sembleia Legislativa está pre-
vista para ocorrer dia 1° de 
fevereiro, com presença do go-
vernador Reinaldo Azambuja 
(PSDB), deputados e autori-
dades estaduais. 

Entre os ritos habituais e 
dentro da formalidade desta 
sessão, está a presença da 
Polícia Militar que se posiciona 
na rampa de acesso ao Palácio 
Guaicurus. Os parlamentares, 
autoridades, e o presidente da 
Alems deputado Paulo Corrêa 
(PSDB), recebem o governador 
Reinaldo Azambuja; após isso 
eles seguem para o hastea-
mento das bandeiras do Brasil, 
de Mato Grosso do Sul, e de 
Campo Grande, simultâneo 
à execução dos hinos pela 
Banda da PMMS.  

Já no Plenário Júlio Maia, o 
governador lê a mensagem aos 
deputados. A liderança do Go-
verno na Assembleia Legislativa 
faz o seu discurso, bem como um 
representante da oposição e o 
presidente Paulo Corrêa.

Blocos
O primeiro-secretário da 

Alems, deputado Zé Teixeira 
(DEM) explicou que a primeira 
sessão do ano tudo segue dentro 
do roteiro e nada muda. Não 
há votação de projetos, mas é 
um dia especial onde são anun-
ciados os blocos partidários, se 
as lideranças serão mantidas 
ou se vão indicar novos nomes 
destas composições.

“Cria-se as lideranças, os 
grupos, as comissões para os 
trabalhos começarem poste-
riormente. Não vai ter nada de 
novidade, será igual a todos os 
anos e como sempre acontece 

em todo início de legislatura. 
Este é o último ano do man-
dato dos deputados por que é 
ano eleitoral. Mas está tudo em 
ordem e o trabalho vai começar 
com normalidade como sempre 
começou.”

As lideranças deverão in-
dicar os deputados membros 
das comissões técnicas (titu-
lares e suplentes), durante a so-
lenidade ou na próxima sessão 
ordinária, por escrito ou oral-
mente em plenário.

A solenidade será transmi-
tida ao vivo por todos os canais 
de Comunicação do Poder Legis-
lativo Estadual.

Cartão de 
vacinação 
contra a 
COVID-19

Folhapress

tist harum il maxim voloA sina-
lização do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) de que não descarta de-
terminar o bloqueio do Telegram 
no Brasil sobe o tom do tribunal 
em relação ao aplicativo, em meio 
a um contexto de grande pressão 
para que o cenário de desinfor-
mação eleitoral seja controlado.

Tal possibilidade, contudo, 
gera preocupação de parte dos 
especialistas na área, dadas 
as possíveis consequências da 
medida, que está inserida em 
debate não só da perspectiva 
legal como técnica. Por outro 
lado, o Telegram não responde 
às autoridades, tampouco a 
pedidos da imprensa.

De acordo com nota do tri-
bunal, o presidente do TSE, 
ministro Luís Roberto Barroso, 
“entende que nenhum ator re-
levante no processo eleitoral de 
2022 pode operar no Brasil sem 
representação jurídica adequada, 
responsável pelo cumprimento da 
legislação nacional.”

A nota afirma ainda que “na 
volta do recesso, o presidente 
irá discutir internamente com os 
ministros as providências possí-
veis. O TSE já celebrou parcerias 
com quase todas as principais 
plataformas tecnológicas e não 
é desejável que haja exceções.”

Em 16 de dezembro, Barroso 
enviou um ofício ao Telegram, 
direcionado ao diretor executivo 
do aplicativo, Pavel Durov. Na 
comunicação, o ministro solicitou 
uma reunião para discutir possí-
veis formas de cooperação sobre 
o combate à desinformação.

Até o momento, porém, o tri-
bunal não teria tido resposta ao 
email e tampouco o documento 
físico enviado foi recebido pela 
empresa, uma vez que as tenta-
tivas de entrega da carta na sede 
da empresa em Dubai, nos Emi-
rados Árabes Unidos, não foram 
bem-sucedidas, aponta registro 
de rastreamento dos Correios.

Esta não foi a primeira ten-
tativa do tribunal de contatar 
a plataforma. Em entrevista ao 
jornal Folha de S.Paulo em junho 
de 2021 a secretária-geral do TSE, 
Aline Osorio, já mencionava a difi-
culdade de alcançar a plataforma 
e definia o Telegram como um 
grande desafio para 2022.

Osorio comanda o Programa 
de Enfrentamento à Desinfor-
mação do TSE, por meio do qual 
foram firmadas parcerias com 
plataformas, como Facebook, 
Instagram, Twitter, WhatsApp e 
Tik Tok, nas eleições de 2020. 
O objetivo do tribunal era que o 
Telegram integrasse o programa.

Francisco Brito Cruz, diretor 
do InternetLab, é um dos es-

pecialistas que entende que os 
diferentes caminhos jurídicos que 
poderiam ser utilizados para jus-
tificar um eventual bloqueio do 
Telegram são controversos. Ele 
avalia que optar por medidas que 
vê como menos drásticas seria 
uma alternativa mais adequada.

“Talvez uma coisa que possa 
ser uma etapa intermediária seja, 
ao invés de enviar um ofício, abrir 
um processo judicial e tentar in-
timar o escritório da empresa 
formalmente”, diz ele. “Deixar 
a cordialidade de lado e tentar 
estabelecer um outro tipo de diá-
logo num outro nível, em um nível 
formal oficial, e judicial.”

“Às vezes é uma alternativa 
que possa ser considerada, 
para começar a escalar um 
pouco, mas sem tomar a pro-
vidência mais drástica que 
tem [bloqueio]. Seria um de-
sastre tomar essa providência, 
é muito grave.”

A situação já é conhecida por 
brasileiros, que tiveram em mais 
de uma oportunidade o WhatsApp 
bloqueado após decisão judicial.

Por ser considerada uma me-
dida mais extremada, o bloqueio 
abre a discussão de que é preciso 
uma violação grave para justificá-
-lo. “Muitos usuários que não são 
esses usuários maliciosos, que 
disseminam conteúdos que violam 
a lei ou que são desinformativos 

no Telegram, também serão pu-
nidos por esse tipo de medida”, 
diz Bruna Santos, pesquisadora 
visitante no WZB Berlin Social 
Science Center e membro da Co-
alizão Direitos na Rede.

Santos considera que a me-
dida pode ser desproporcional. 
“Eu acho que a gente deveria 
estar pensando em medidas 
para fazer com que essas em-
presas cumpram, de fato, a le-
gislação brasileira, ao invés de 
simplesmente escalar o debate 
para o bloqueio”, diz.

A constitucionalidade dos blo-
queios está em discussão em uma 
ação no STF (Supremo Tribunal 
Federal). Entre as argumentações 
jurídicas que têm sido levantadas 
como possíveis embasamentos 
para punir o Telegram está o uso 
das regras eleitorais relativas à 
propaganda eleitoral.

Em evento da Procuradoria 
Regional Eleitoral em São Paulo, 
transmitido online em dezembro, 
a procuradora regional eleitoral 
do Rio de Janeiro Neide Cardoso 
de Oliveira defendeu a tese de que 
qualquer propaganda eleitoral di-
vulgada no Telegram é irregular, 
já que a empresa não possui 
representante legal no país.

Ela é coordenadora-adjunta 
do Grupo de Apoio sobre Crimi-
nalidade Cibernética do Minis-
tério Público Federal.
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Verba

Gestão inicia promovendo cursos gratuitos e Caravana das Prerrogativas em MS

Câmara de Campo 
Grande recebe R$ 8,6 
milhões do duodécimo

Bitto Pereira toma posse 
como presidente da OAB 
em cerimônia solene que 
contou com presença 
do governador Reinaldo 
Azambuja

Izaias Medeiros/CMCG
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Antonio Neto, presidente do PDT de São Paulo, sobre a proposta do 
candidato Ciro Gomes (PDT) de taxar as grandes fortunas

Em vez de chamar o Meirelles, 
Ciro vai taxar o Meirelles, se for 
eleito presidente da República

Alvo vermelho
O governador João Doria (PSDB) definiu como 

estratégia de campanha, ao menos no início, centrar 
artilharia em Lula (PT), mais até do que em Jair 
Bolsonaro (PL). A avaliação é que é preciso iniciar de 
imediato o processo de desconstrução do petista, que 
reina nas pesquisas e pode até ganhar no primeiro turno. 
O rol de críticas é conhecido: recessão, mensalão, apoio 
a ditaduras e Lava Jato, citando sempre que as vitórias 
judiciais do ex-presidente foram por questões processuais, 
não de mérito.

Tom menor 
Com relação a seu ex-padrinho Geraldo Alckmin, 

possível vice do petista, Doria será mais cuidadoso. Mas 
não deixará de acusá-lo de “endossar um corrupto” e 
dizer que não há como separar o velho Lula do atual.

Start 
Em abril, já fora do cargo, o tucano iniciará sua pré-

campanha pelo Vale do Jequitinhonha, no norte de MG, 
que tem altos níveis de pobreza. Ele usará como exemplo 
o Vale do Ribeira, onde o governo diz ter elevado o índice 
de desenvolvimento em 30%. Depois, irá à Bahia, estado 
que para ele tem forte simbolismo, terra de seu pai.

Só Pra Contrariar
Estrela da campanha de Ciro Gomes em 2018, a 

promessa de tirar milhões de endividados do SPC (Serviço 
de Proteção ao Crédito) voltou de forma discreta. O 
tema mereceu apenas duas frases no longo discurso de 
lançamento da pré-campanha do pedetista na sexta (21).

Onde pega 
Para a ala dominante do PSOL, o programa de governo 

de Lula será o fator fundamental na definição de apoio 
ao ex-presidente, mais até do que a presença ou não de 
Alckmin na chapa.

É a vida 
O partido começa em fevereiro a discutir um programa 

para apresentar ao PT, com pontos como revogação 
de teto de gastos, forte agenda ambiental e revisão de 
reformas de Temer e Bolsonaro. Se forem incorporados, 
o PSOL está disposto a tolerar a presença do ex-tucano 
como neoaliado.

Marcação cerrada 
 Em um grupo de WhatsApp de apoiadores, Sergio 

Moro (Podemos) ironizou artigo publicado na Folha na 
sexta (21) por ex-secretários do Ministério da Justiça em 
governos do PT, no qual atacam propostas do ex-juiz para 
reformar o Judiciário.

Na lata 
 Bom foi o Ministério da Justiça durante o governo 

do PT. Corrupção se espalhou, assassinatos explodiram, 
crime organizado cresceu”, escreveu o ex-ministro.

Deixa disso 
Membros da direção do PT tentam convencer Luiz 

Inácio Lula da Silva a abrir mão do compromisso de 
indicar sempre o mais votado na lista tríplice para diversos 
cargos, sobretudo o de procurador-geral da República.

Pensa bem 
O argumento é que é preciso ter mais flexibilidade nas 

opções, para não correr o risco de escolher autoridades 
que depois possam causar dores de cabeça ao partido.

Tradição 
O ex-presidente, no entanto, resiste aos apelos, dizendo 

que sempre adotou a prática de nomear o mais votado 
quando esteve no poder e que não pretende mudá-la em 
um novo mandato.

Insinuação
Advogada de Jair Bolsonaro, Karina Kufa diz que o ex-

ministro Arthur Weintraub agiu de má fé ao perguntar, 
numa rede social, sobre o destino dos recursos do Aliança, 
partido que seria criado pelo grupo do presidente.

Cabo de guerra 
Segundo ela, a agremiação não recebeu depósitos na 

conta que controlava como tesoureira porque nem mesmo 
chegou a ser constituído um partido.

Insolúvel 
A rixa é mais um exemplo de divisão entre apoiadores 

do presidente, às vésperas do início da campanha 
eleitoral. Em geral, as brigas dividem a ala ideológica e 
setores mais pragmáticos, como o centrão. Na direita, já 
há quem preveja um racha permanente.

Rayani Santa Cruz e Raul Delvizio

“Primeiro destacar a felici-
dade de estar assumindo essa 
função tão honrosa e segundo 
a responsabilidade que a OAB/
MS nos traz”, disse o presi-
dente da OAB/MS (Ordem do 
Advogados do Brasil, Seccional 
Mato Grosso do Sul), Bitto 
Pereira, durante solenidade 
de posse realizada na sexta-
-feira (21). Bitto que já está 
trabalhando à frente da Ordem 
há algumas semanas promete 
continuar o legado do ex-pre-
sidente Mansour Karmouche.

O legado de diálogo, res-
peito às instituições e sereni-
dade para lidar com impasses 
são marcas de Mansour, que 
Bitto afirma carregar.

“Nós somos o sacerdócio do 
estado democrático de direito. A 
advocacia é indispensável à Jus-
tiça. Ao longo de 91 anos de his-
tória da OAB sempre estivemos 
na vanguarda das lutas demo-
cráticas deste país. Devemos 
fazer isso com serenidade, di-
álogos, encontros e debates de 
ideias e ideais. Assim foi na 
gestão do presidente Mansour, 
que eu tenho a honra de suceder 
e assim será na nossa gestão. 
Uma OAB sempre pró-ativa, in-
dependente, apartidária, e que 
luta pela Constituição Federal.”

Bitto já havia tomado posse 
administrativa e na soleni-
dade de posse para o triênio 
2022-2024, também tomaram 
posse os novos diretores da 
OAB/MS, Caixa de Assistência 

(CAAMS), Escola Superior da 
Advocacia (ESA/MS) e conse-
lheiros estaduais.

As prioridades da OAB/MS 
será promover a cidadania, 
debates importantes a socie-
dade. “Vamos trabalhar de 
portas abertas à advocacia e 
à sociedade, e todas as causas 
de interesse público e resguar-
dadas pela Constituição terão 
voz na OAB/MS”, disse Bitto 
que já anunciou o início da 
Caravana das Prerrogativas 
para a próxima terça-feira 
(25), em Dourados.

“Foi um compromisso de 
campanha e que está sendo 
cumprindo. Quando a OAB/
MS luta pela prerrogativa da 
advocacia, ela luta pela socie-
dade, e pela cidadania. Porque 
nós advogados somos cha-
mados a defender o cidadão 
brasileiro quando ele sofre 
ilegalidades, e para fazer isso 
temos de ter nossas condições 
de trabalho respeitadas.”

O presidente afirma que a 
gestão começou coletivamente 
bem. “Começamos com tra-
balho de inovação, por exemplo, 
começamos na quinta-feira um 
curso de gestão e gerencia-
mento para escritório de advo-
cacia. Uma iniciativa inédita e 
com parceria com o Sebrae e 
que já tem 500 inscritos. Essa 
parceria possibilita que advo-
gados de maneira online e gra-
tuita possa ter essa capacitação 
que é muito importante a todos 
os escritórios. É importante 
lição para a jovem advocacia”.

Diálogo e integração
Para o governador Reinaldo 

Azambuja (PSDB) é muito im-
portante a integração e o diálogo 
entre as instituições como a 
OAB/MS. Ele destaca que Bitto 
Pereira teme esse perfil, assim 
como o ex-presidente Mansour.

“Quando todas as institui-
ções se unem em prol do desen-
volvimento, da transparência 
e das medidas concretas efe-
tivas, de avanços as categorias 
constituídas como os próprios 
advogados do MS tiveram com 
leis estaduais, com o Prerroga-
tivas e acordos que fizemos com 
a diretoria. Tenho certeza que 
são pontos o Bitto tem que são 
inovação, trabalho em conjunto 
com o Estado e o diálogo, que 
facilita muito as coisas”.

O governador afirmou 
também que o legado de Man-
sour terá continuidade. “E 
tenho certeza que o Bitto vai 
continuar esse legado de diá-
logo, e sequenciando esse bom 
trabalho que o Mansour fez”.

Assume Conselho Federal
O ex-presidente Mansour Kar-

mouche foi eleito conselheiro fe-
deral por Mato Grosso do Sul e 
destacou que a eleição da Ordem, 
ano passado foi história e com 
disputa acirrada. Para ele, a OAB/
MS de uma maneira muito demo-
crática está inserida no contexto 
político, tendo como reflexo po-
sicionamento de autoridades e 
sociedade. “A OAB envolve muita 
paixão e como na política comum, 
mesmo ela tendo uma política 

institucional, a OAB está inserida 
no contexto político. Você pode ver 
que as manifestações e o posicio-
namento acabam refletindo inclu-
sive na tomada de posições das 
autoridades”, disse Kamourche 
que citou exemplos de partici-
pação dos membros.

“Então, tudo isso acaba culmi-
nando e com paixões, inclusive 
políticas, né e o que a gente 
não deixa é que haja discussão 
política partidária, ou tomar um 
partido de um lado. Hoje tem 
uma polarização entre direita 
esquerda, você tem que andar 
no meio, eu sempre falo sim, a 
virtude está no meio.  Não pode 
ir para os extremos, porque todo 
extremo só prejudica e não tem 
um raciocínio mais lógico, mais 
claro das situações. A OAB não 
pode ser nem base da oposição e 
nem de governo, pois se você tem 
que fazer uma crítica ao governo, 
você faz isso com independência.”

Sobre o legado à presidência, 
Mansour afirma que Bitto pegou 
um caminho pavimentado. Agora, 
como conselheiro vai trabalhar 
na função para defesa das pre-
missas da Ordem.”A palavra que 
devemos continuar empregando 
no nosso dia a dia será ‘con-
fiança’, pois a união e os esforços 
de todos nós levarão cada vez 
mais a superar as adversidades 
e criar mecanismos de prosperi-
dade”. Concluiu afirmando que 
“um líder é aquele que ouve con-
selhos, pondera, avalia e toma de-
cisões honradas; quem faz tudo 
sozinho é apenas autoritário e 
nada edifica de sólido”.

Posse

Bitto Pereira continuará legado 
de Mansour à frente da OAB/MS

Rayani Santa Cruz

A Câmara Municipal de 
Campo Grande recebeu a pri-
meira parcela do duodécimo 
enviado pelo Executivo no 
valor de R$ 8.615.191,88. O 
recurso, é encaminhado men-
salmente pela prefeitura ao 
legislativo e utilizado para 
pagar despesas, salários e in-
vestimentos na Casa de Leis.

Conforme o Portal da 
Transparência da Câmara, o 
exercício de 2022 já consta o 
total no balancete.

Ao longo do ano, parcelas 
mensais são depositadas e 
o que sobra da quantia cos-
tuma retornar aos cofres 
municipais. Em 2021, foram 
recebidos R$ 89.083.209,11 
e, desde total, R$ 7,2 milhões 
foram devolvidos — o que re-
presenta praticamente o rece-
bido em um mês, 7.423.482,10.

No Portal da Transparência 
da Casa de Leis, estão os com-
provantes das parcelas men-
sais recebidas desde 2015. A 
devolução do ano passado foi 
feita no fim de dezembro. 2021

A Câmara de Campo 
Grande tem como tradição 
fazer a devolução dos re-
cursos quando existe a eco-
nomia e sobras do duodécimo. 
Em dezembro de 2021, a Casa 
de Leis devolveu o total de R$ 
7,2 milhões do percentual de 
sobra do saldo do duodécimo 
à Prefeitura. Segundo o presi-
dente da Casa de Leis, vere-
ador Carlos Augusto Borges, 
o pedido foi para que o pre-
feito Marquinhos Trad (PSD) 
investisse o valor na área da 
saúde.

Em 2021, de janeiro a de-
zembro, a Casa de leis re-
cebeu de duodécimo o equi-
valente R$ 89 milhões. Esse 

Verba é utilizada 
para pagar despesas, 
salários e investimentos

valor é usado para bancar as 
remunerações e despesas da 
Casa de Leis. A sobra de re-
cursos geralmente é devolvido 
pela Câmara ao Executivo.

Em 2020, a Casa de Leis 
devolveu o  valor de R$ 
7.618.728,21 de saldo do duo-
décimo aos cofres da prefei-
tura. E em 2021, o valor de 
devolução encolheu em R$ 
400 mil.

Últimos 5 anos
Em consulta ao balanço 

geral de 2020 da Câmara foi 
percebido que os valores de 
duodécimo aumentaram con-
forme os anos. Em 2016 e 2017 
o repasse do Executivo foi de 
R$ 68,3 milhões, em 2018 o 
total chegou a R$ 75,3 milhões, 
em 2019 o repasse foi de R$ 
82,5 milhões e em 2020 de 87,9 
milhões.
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Análise

Festividade

Principal motivo 
é a explosão 
recente de 
casos de 
COVID-19

Congresso Nacional tem 32 
medidas provisórias a analisar

São Paulo e Rio adiam desfiles de 
escolas de samba no Carnaval para abril

GERAL

Reprodução

Agência Senado

Na volta dos trabalhos legis-
lativos, 32 medidas provisórias 
já esperam análise dos parla-
mentares. Desse total, 16 foram 
publicadas durante o recesso 
e só devem perder a validade a 
partir de junho, já que o prazo de 
60 dias é prorrogado automatica-
mente. Outras oito já estão em 
regime de urgência, uma delas 
trancando  a pauta de votações 
no Senado. Cinco medidas, com 
prazo apertado, precisam ser 
votadas ainda em fevereiro para 
não perder a vigência.

Câncer
Entre as medidas com prazo 

curto para a votação está a 
MP 1.067/2021, que tranca a 
pauta do Senado. A MP define 
regras para a incorporação obri-
gatória de novos tratamentos 
pelos planos e seguros de saúde. 
Já aprovado pela Câmara dos 
Deputados, o texto garante aos 
pacientes que se a Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS) não se manifestar em 120 
dias (prazo prorrogável por mais 
60 dias) após o pedido inicial, 
o tratamento será automatica-
mente incluído no rol de proce-
dimentos, até decisão definitiva.

A aprovação da MP fez parte 
de um acordo para o Congresso 
manter o veto total do presi-
dente da República, Jair Bol-
sonaro, ao PL 6.330/2019, do 
senador Reguffe (Podemos-DF), 
que facilitaria o acesso a remé-
dios orais contra o câncer. O 
texto da MP foi alterado pela Câ-
mara e obriga o oferecimento de 
medicamentos contra o câncer, 
de uso oral e domiciliar, inclu-
sive aqueles com tratamento ini-
ciado na internação hospitalar. 
O prazo final para a aprovação 

é o dia 10 de fevereiro.

Salário mínimo
A lista das medidas mais re-

centes, editadas durante o re-
cesso parlamentar, inclui, ainda, 
a MP 1.093/2021, que trata da di-
vulgação do resultado financeiro 
do Regime Geral de Previdência 
Social, e a MP 1.091/2021, que 
fixa o valor do salário-mínimo de 
2022 em R$ 1.212 mensais. 

Educação
A MP 1.075/2021, que amplia o 

acesso de estudantes de escolas 
privadas ao Programa Universi-
dade para todos (Prouni), ainda 
precisa ser aprovada pelas duas 
Casas Legislativas. Antes, só 
podiam participar do programa 
alunos de escolas públicas ou 
de escolas privadas com bolsa 
integral. Com a medida, quem 
estuda em escola particular sem 
bolsa poderá se beneficiar do 
programa.  O prazo final para 
a votação vai até maio, mas, 
apesar de já ter força de lei na 
publicação, o texto da medida 
prevê efeitos somente a partir de 
1º de julho de 2022. 

Também pendente de análise 
nas duas Casas Legislativas, a 
MP 1.090/2021, editada em de-
zembro, permite abatimento de 
até 86,5% nas dívidas de estu-
dantes com o Fies (Fundo de 
Financiamento Estudantil). O 
desconto pode aumentar para 
92% caso o devedor esteja ins-
crito no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico). O benefício 
só é válido para alunos que ade-
riram ao Fies até o segundo 
semestre de 2017.

Energia elétrica
Com prazo de votação até 

maio, a MP 1.078/2021 estabe-

lece as condições para um novo 
empréstimo para o setor elétrico 
cobrir os prejuízos com a atual 
crise hídrica. A medida ainda 
será  analisada agora pelos Ple-
nários da Câmara dos Depu-
tados e do Senado.  Segundo o 
Executivo, a MP pode atenuar a 
queda de arrecadação das dis-
tribuidoras com as tarifas de 
energia elétrica e o aumento 
das despesas com a geração de 
energia pelas usinas.

O texto também autoriza a 
instituição de bandeira tarifária 
extraordinária a fim de cobrir 
os “custos excepcionais” decor-
rentes de eventual situação de 
escassez hídrica. Essa bandeira 
não será aplicada aos consumi-
dores de baixa renda inscritos 
na Tarifa Social de Energia 
Elétrica (TSEE).

Policiais
Trancando a pauta da Câ-

mara, a MP 1.070, possibilita 
a policiais, bombeiros, agentes 
penitenciários, peritos e guardas 
municipais, subvenção financeira 
concedida pelo governo federal 
para aquisição da casa própria. 

Medidas provisórias
As medidas provisórias 

(MPs) são normas com força 
de lei editadas pelo presidente 
da República em situações de 
relevância e urgência. 

O prazo inicial de vigência de 
uma MP é de 60 dias e é pror-
rogado automaticamente por 
igual período, caso não tenha 
sua votação concluída nas duas 
Casas do Congresso. Se não for 
apreciada em até 45 dias, con-
tados da publicação, entra em 
regime de urgência, impedindo 
grande parte das deliberações 
legislativas da Casa em que es-
tiver tramitando.

Folhapress

Os desfiles de escolas de 
samba em São Paulo e no Rio 
de Janeiro foram adiados para 
fim de abril, anunciaram na 
sexta-feira (21) os prefeitos 
Ricardo Nunes (MDB-SP) e 
Eduardo Paes (PSD-RJ). De 
acordo com eles, o principal 
motivo para a nova data do 
Carnaval é a explosão recente 
de casos de COVID-19.

Os desfiles serão no feriadão 
de Tiradentes, em 21 de abril. 
Ainda não foi divulgada as 
datas exatas de apresentação 
de cada escola de samba. 
Tradicionalmente, os desfiles 
cariocas ocorrem no sábado 
e no domingo, enquanto os 
paulistanos são na segunda 
e na terça. A informação foi 
antecipada pelo jornal O Globo.

De acordo com Nunes, as 
decisões são baseadas nas in-
formações das secretarias de 
Saúde, o que deixa em aberto um 
segundo adiamento. “Ocorre em 
abril dependendo da evolução 
da pandemia. Evidentemente, 
se houver alguma alteração do 
que está previsto a gente não 
tomará nenhuma atitude que 

seja irresponsável colocando a 
vida das pessoas em risco.”

Além dos dois prefeitos, par-
ticiparam da reunião virtual o 
secretário da Saúde carioca, 
Daniel Soranz, o secretário da 
Saúde paulistano, Edson Apare-
cido, e os presidentes das Ligas 
de Escolas de Samba.

“A decisão foi tomada em 
respeito ao atual quadro da 
pandemia de Covid-19 no Brasil 
e a necessidade de, neste mo-
mento, preservar vidas e somar 
forças para impulsionar a va-
cinação em todo o território 
nacional”, afirmou em nota a 
Prefeitura de São Paulo.

O adiamento dos desfiles 
de escolas de samba não abre 
brecha para a realização do 
Carnaval de rua, cancelado 

nas duas cidades no início 
de janeiro, também por causa  
do coronavírus.

“No Carnaval das escolas 
de samba, você tem condições 
de estabelecer um controle sa-
nitário para a realização do 
evento. É diferente do Carnaval 
de rua, de bloco, onde é pratica-
mente impossível”, explicou o 
secretário da Saúde paulistano.

Aparecido afirma que as 
duas cidades estão monito-
rando o comportamento do co-
ronavírus no Brasil e em outros 
países e cita o avanço da vaci-
nação como garantia para que 
haja desfiles em abril.

“A gente tem muita segu-
rança de que a curva da variante 
ômicron não vai durar muito 
tempo, porque, como acontece 

nos outros países, é uma curva 
muito aguda, que não dura 
muito tempo. Certamente em 
abril a gente deve ter uma curva 
bem em queda”, afirmou o secre-
tário da Saúde carioca.

“Não há possibilidade de 
fazer Carnaval a qualquer custo. 
A gente vai ter muita segurança 
para realizar em abril, coisa que 
a gente não tem para fazer neste 
momento”, completa Soranz.

O Brasil teve nesta semana 
os dias com maiores números 
de casos de Covid registrados. 
Na quarta (19), o país bateu seu 
recorde, com 205.310 infecções 
documentadas. Nesta sexta, foi 
registrado o segundo pior dia da 
pandemia, com 168.820 casos.

No último dia 12, o comitê 
científico da cidade do Rio de 

Janeiro se reuniu para debater 
sobre um possível adiamento do 
desfile das escolas de samba, 
mas o colegiado preferiu deixar 
em aberto uma decisão e conti-
nuar monitorando o comporta-
mento da ômicron.

O infectologista Roberto 
Medronho, professor da UFRJ 
(Universidade Federal do Rio de 
Janeiro) e membro do comitê 
científico do estado, foi um dos 
que desaconselhou a realização 
dos desfiles em fevereiro. “Eu 
acho que toda e qualquer aglome-
ração que seja feita nas próximas 
semanas será motivo de um espa-
lhamento ainda maior da variante 
ômicron”, afirmou ao jornal Folha 
de S.Paulo à época.

Na quarta, a Prefeitura de 
São Paulo divulgou os pro-

tocolos para realização dos 
desfiles no Carnaval. Segundo 
o documento, todas as pessoas 
no Sambódromo deverão usar 
máscaras de proteção -tanto 
quem estiver nas arquiban-
cadas como os componentes 
das escolas de samba.

Também será obrigatória a 
apresentação de passaporte de 
vacina contra a Covid-19 com, 
no mínimo, duas doses. A exi-
gência será igualmente para 
público (deverá ser pedido na 
venda on-line dos ingressos) 
e integrantes das escolas, que 
serão obrigados a preencher um 
pré-cadastro.

O limite de ocupação má-
xima será de 70% da capaci-
dade de público em todos os se-
tores, incluindo arquibancada, 
camarotes e pista.

O protocolo também prevê a re-
dução no número de componentes 
das escolas. “Uma agremiação 
do grupo Especial, que desfilava 
com 2.000 componentes até 2020, 
passará a desfilar com 1.500 em 
2022. As escolas do grupo de 
Acesso 1 passam de 1.000 para 
800 componentes e as do Acesso 
2 de 800 para 500 desfilantes”, 
afirma o documento.

Para não haver aglome-
ração na concentração e na 
dispersão, cada escola chegará 
em horários predeterminados, 
por ordem de desfile, em ônibus 
da prefeitura.

“São cerca de 50 veículos 
por escola de samba, que 
levam, no máximo, 30 a 35 
componentes com as suas fan-
tasias”, diz o protocolo.

Desfile das escolas 
de samba do Rio 
e de SP serão em 
abril, por enquanto
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Pais tiveram que 
esperar do lado de 
fora unidade do 
bairro Universitário 

Profissionais do Corpo 
de Bombeiros estão 
sendo um dos mais 
afetados pela doença-

Arquivo  Pessoal

Reprodução

EntorpecentesImunização

Pandemia

Número de profissionais da Saúde com COVID-19 segue em alta e já provoca defasagem na Capital

Apreensão de drogas cresce e 
autoridades se preparam para o 
período de ‘colheita’ de maconha

Coronavac começa a ser aplicada em crianças 
na Capital e unidades de Saúde registram filas 

Crescimento de quadros gripais afetam forças de 
Segurança Pública e mais de 200 estão afastados

Clara Rockel

As unidades de saúde da 
Capital começaram na manhã 
de sábado (22) a aplicação do 
imunizante Coronavac, contra 
a COVID, no público acima de 6 
anos sem comorbidades. A apli-
cação começou após a liberação 
de uma nota técnica por parte 
do Ministério da Saúde, autori-
zando o uso desta vacina nessa 
faixa etária pelos municípios. 
Diferente da Pfizer, que possui 
uma dosagem diferente quando 
direcionado ao público infantil, 
a dose da Coronavac é a mesma 
para todos os públicos, ou seja, 
as unidades de saúde puderam 
utilizar os estoques existentes 
para começar a imunização. 
Conforme informações da Sesau 
(Secretaria Municipal de Saúde), 
existem no momento cerca de 
28 mil doses desta vacina nos 
estoques da Capital. Porém, a 
Sesau reitera que esse número 
não é de imunizantes voltados 
exclusivamente para crianças, 
uma vez que os mesmos poderão 
ser utilizados por adultos que 
ainda não tomaram a primeira 
ou a segunda dose da vacina. 
De acordo com a secretaria, 
o Ministério da Saúde ainda 
não repassou novos lotes da 
vacina para Mato Grosso do 
Sul. A Sesau assegura que o 
imunizante é comprovadamente 
seguro e eficaz em crianças  
e adolescentes. 

Com a nova faixa etária e 
o novo imunizante autorizado, 
os pais de pequenos não demo-
raram em procurar a segurança 
dos filhos. É o caso de Ana Carla 
Hungria, mãe do Carlos Au-
gusto, de seis anos. Surgindo a 
oportunidade, Ana não hesitou 
e levou seu filho o mais rápido 
possível ao polo de vacinação. 
“Esperamos bastante por esse 
momento”, conta Ana, que diz 
se sentir muito feliz pela segu-
rança do pequeno. “Perdemos 
uma pessoa da família para 
essa doença terrível, então 

Isabela Assoni

O número de apreensões 
de drogas aumentou no 
primeiro mês em 2022 em 
comparação a 2021, e a ten-
dência é que continue cres-
cendo dentro dos próximos 
meses. A Defron (Delegacia 
de Repressão aos Crimes 
de Fronteira) informa que 
os números devem dis-
parar ainda mais a partir 
de março, momento em que 
começa o escoamento da 
safra de maconha.

Os dados Sejusp (Secre-
taria de Estado de Justiça e 
Segurança Pública) apontam 
que o número de apreensões 
praticamente triplicou na 
primeira quinzena de ja-
neiro. De 01 a 15 de Janeiro 
de 2022 foram apreendidas 
29 quilos de drogas, en-
quanto 2021 foram 10 quilos. 
A maconha é a principal 
droga apreendida.

A PRF (Polícia Rodovi-
ária Federal) também regis-
trou aumento no número de 
apreensões. Quase todos en-
torpecentes apresentaram 
crescimento, principalmente 
a Skunk, que passou de 23 
apreensões em 2021 para 
147 em 2022, ampliando 
para 539% do quantitativo 
apreendido. Apenas a co-
caína e o haxixe se manti-
veram no mesmo parâmetro 
do ano passado. O prejuízo 
foi estimado em 46 milhões 
somente na primeira quin-
zena de 2022.

A corporação informa 
que a região com maior ín-
dice de apreensão em Mato 
Grosso do Sul é próximo a 
fronteira, principalmente na 
região de Dourados e a ten-
dência é que as apreensões 
aumentem durante os meses 
de junho, julho e agosto, pe-
ríodo da safra da maconha.

O delegado titular da De-

fron, Rodolfo Ribeiro Daltro, 
comenta que em março a 
planta da maconha já está 
pronta para a colheita, e 
nos meses seguintes ocorre 
aumento no fluxo de drogas 
passando pelo Estado. Em-
bora haja períodos de ‘pico’, 
o delegado explica que o au-
mento das apreensões é re-
sultado da nova metodologia 
adotada pela instituição em 
fevereiro de 2021, quando 
passaram a aplicar o tra-
balho de inteligência.

“Nós assumimos a Defron 
em fevereiro de 2021 e es-
tamos mantendo a mesma 
metodologia de trabalho 
com a equipe, que está re-
sultando na continuidade do 
grande volume de apreen-
sões. Passamos a aplicar um 
trabalho de inteligência, ma-
peando imóveis utilizados 
para armazenar drogas, 
identificação de pessoas li-
gadas ao tráfico, rotas uti-
lizadas, etc. Nós fechamos 
2021 com 96 toneladas apre-
endidas. O aumento em ja-
neiro de 2022 com relação 
a janeiro de 2021 se deve 
em razão a nova metodo-
logia adotada a partir de 
fevereiro de ano passado”,  
explica Dalto.

O prejuízo para o tráfico 
estimado pela Sejusp ultra-
passa 30 milhões. Ainda de 
acordo com Dalto, o número 
de apreensões resulta em 
outros crimes como uma 
tentativa do tráfico em se 
capitalizar. “A experiência 
demonstra que quando o trá-
fico sofre prejuízo com apre-
ensões, bloqueio de bens, 
eles tende a praticar roubos 
para se capitalizar”, relata. 
A PRF e a Sejusp registram 
Dourados como o muni-
cípio com maior número de 
apreensões de Mato Grosso 
do Sul, principalmente  
próximo a fronteira.

Isabela Assoni

O aumento no número de 
pessoas com sintomas res-
piratórios têm afastado inú-
meros profissionais de seus 
postos. Nas forças de segu-
rança pública estadual, 209 
profissionais permanecem 
afastados e 263 casos foram 
confirmados em 2022. As in-
formações são da Sejusp (Se-
cretaria de Estado de Justiça e  
Segurança Pública).

Na segurança pública, o 
maior número de confirmados 
é do CBMS (Corpo de Bom-
beiros Militar de Mato Grosso 
do Sul), somando 72 profis-
sionais, 56 com COVID-19 e 
13 com síndromes gripais. No 
momento, a corporação tem 45 
servidores afastados. O maior 
número de afastados atual-
mente está na Agepen (Agência 
Estadual de Administração do 
Sistema Penitenciário), com  
57 pessoas.

Na PMMS (Polícia Militar 
de Mato Grosso do Sul), 53 
casos de COVID-19 foram con-
firmados, 16 são suspeitos e 69 
estão afastados. A Polícia Civil 
apresenta um número menor, 
totalizando 36 confirmados, 21 
curados e 15 afastados.

A Coordenadoria Geral de 
Perícias registrou 26 casos po-

sitivos, 5 suspeitos, 21 curados 
e apenas 5 permanecem afas-
tados. Por último, a SAS (Su-
perintendência de Assistência 
Socioeducativa) confirmou 12 
casos em 2022, 6 suspeitos, 7 
curados e 18 estão afastados. 

Em 2020, a Sejusp criou 
uma comissão para monitorar 
e decretar casos de COVID-19 
em servidores nas forças de 
Segurança Pública do Estado. 
O objetivo foi apresentar aos 
profissionais orientações e 
treinamentos sobre adoções 
de medidas em situações em 
que houver incidência de casos 
suspeitos e confirmados pelo 
novo coronavírus em suas res-
pectivas instituições.

No dia 3 de abril de 2021, 
os profissionais das forças 
de segurança de Mato Grosso 
do Sul, que permanecem na 
linha de frente no combate a 
COVID-19, começaram a ser 
vacinados. Entre eles estavam 
os policiais federais, civis e 
militares, bombeiros militares, 
agentes penitenciários, poli-
ciais rodoviários federais e 
guardas municipais. No pe-
ríodo, a SES (Secretaria Es-
tadual de Saúde) calculou que 
em torno de 12 mil profissio-
nais seriam beneficiados após 
a inclusão dos agentes nos 
grupos prioritários. 

No dia 13 de janeiro, O 
Estado divulgou que 25% 
dos servidores da Saúde de 
Campo Grande foram afas-
tados por COVID-19, gripe 
ou apresentavam sintomas. 
Em atualização, a Sesau (Se-
cretaria Municipal de Saúde) 
informa que até o dia 19 de 
janeiro 145 profissionais per-
maneciam afastados de suas 
atividades, seja por COVID-19 
ou qualquer outra síndrome 
gripal. Além do afastamento, 
situação coincidiu com as 
férias de alguns servidores, o 
que afetou algumas equipes.

“Até o dia 19 de janeiro,145 
profissionais da área da 
saúde estavam afastados 
de suas atividades laborais, 
sejam por COVID-19 ou qual-
quer outra síndrome gripal, 
em um universo de mais de 
7,6 mil. Somado com as fé-
rias de alguns servidores, 
há unidades que ficam com 
equipes mais defasadas e, 
nestes locais onde há equipes 
com defasagem, a secretaria 
está realocando temporaria-
mente os profissionais para 
garantir o atendimento de 
qualidade à população”, in-
forma a pasta.

Profissionais da Saúde

as emoções ficam ainda mais 
fortes”, relata. Conforme Ana 
Carla, toda a família acompa-
nhou o início das vacinações 
no país, sempre explicando a 
importância do ato para Carlos 
Augusto. “Ele me perguntava o 
tempo todo: ‘quando é minha 
vez?’”, relata Ana Carla, que 
sempre manteve o calendário 
vacinal do filho mais do que atu-
alizado. “Nós sabemos a impor-
tância disso para a sociedade, 
e enxergamos os reflexos. Hoje 

em dia não há crianças do-
entes como antigamente. Somos 
muito gratos à ciência”, conclui 
Ana Carla. 

Mas não foram todas as 
crianças que aceitaram a 
agulha tranquilamente. Júlia, 
de seis anos, exigiu que sua bo-
neca fosse vacinada antes, para 
que também ficasse protegida. 
Mesmo com a boneca não re-
clamando, Júlia não pôde evitar 
as lágrimas ao chegar sua vez. 
“Ela estava com bastante medo 

da injeção, por isso viemos com 
a história da boneca”, conta 
Lizandra Mendonça, mãe de 
Júlia. “Nós passamos a semana 
inteira trabalhando a situação 
com ela. Contamos que o pai 
vacinou, os avós vacinaram, e 
explicamos a importância desse 
ato, até porque eu fiquei in-
ternada por conta da COVID”, 
relata Lizandra. Mesmo com 
as lágrimas, Júlia foi imuni-
zada no colo da mãe, com a  
vacina Coronavac. 

Demora no atendimento deixou pais revoltados
Com o aumento do público 

vacinal neste domingo, uma 
consequência foi o aumento 
das filas para os que buscavam 
a vacina para as crianças. Um 
pai, que não quis se identificar, 
levou a filha de 6 anos à USF 
(Unidade de Saúde da Família) 
do bairro Universitário para 
a vacinação. O mesmo relata 
que chegou ao local por volta 
das 8h, e em duas horas ainda 
não havia sido atendido. “São 
crianças enfrentando a fila, e 
não adultos”, relata o cidadão. 
Conforme conta, não havia 
separação no atendimento 
de adultos e crianças, o que 
acabou gerando aglomeração 
na porta da unidade. Além da 
fila, a unidade estava passando 

por uma pintura, deixando um 
forte cheiro de tinta no am-
biente. “Faltou organização. A 
fila de vacinação infantil era 
ao lado da fila de testagem”, 
desabafa o pai. 

Em contato com a Sesau, 
a explicação pelo tamanho da 
fila foram as particularidades 
da vacinação em crianças. 
Por meio da assessoria, a se-
cretaria informou que o fato 
das crianças precisarem es-
perar vinte minutos no local 
acaba gerando uma demora. 
“A imunização neste público é 
muito particular. Precisamos 
observar vários aspectos”, ex-
plicou o órgão. Conforme a 
Sesau, ainda soma-se o fato do 
aumento do público, que foi ex-

pandido para crianças de seis 
anos no sábado (22), e o fato 
de muitos pais não estarem re-
alizando o cadastro prévio dos 
filhos. “A falta de cadastro das 
crianças no site da prefeitura 
atrasa bastante. Algo que de-
moraria cinco minutos acaba 
se estendendo por 15, por pre-
cisarmos realizar o cadastro 
na hora”, relata a assessoria. 
A recomendação é que todos 
os pais realizem o cadastro 
previamente, para que o pro-
cesso possa ocorrer de forma 
mais fluida. “Entendemos a 
frustração de todos, e estamos 
trabalhando para resolver essa 
questão. Pedimos paciência e 
compreensão neste momento”, 
conclui a secretaria.
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Prevenção

Análise foi solicitada pelo Ministério do Turismo após tragédia em Minas Gerais

Pandemia e período de férias são 
‘responsáveis’ pelo aumento nos 
casos de abandono de animais 

Fundtur MS prepara mapeamento de áreas de 
risco de regiões turísticas em cidades do Estado

“Busão da Vacina” 
segue percorrendo 
bairros da Capital

CNH vencida volta 
a ter prazo normal
de renovação

MEC abre 
inscrições para 
Bolsa Permanência 

Semana deve ser 
de calor intenso 
em Campo Grande

Código de Trânsito 
Brasileiro completa 
24 anos

Neste domingo (23), 
a unidade móvel de 
vacinação em parceria 
com a Cruz Vermelha 
vai levar a imunização 
para os moradores do 
bairro Cidade de Deus. 
Interessados devem 
comparecer na Oficina 
Sr. Lindoma, na Rua 
Luiz Antônio Dodero, 
225. Além disso, amanhã 
(24) e na terça-feira 
(25), a equipe vai levar 
atendimento ao Los 
Angeles, no Mercado São 
José – Rua Eng. Paulo 
Frontim, 422.(MP)

CNHs (Carteira 
Nacional de Habilitação) 
vencidas voltam a 
contar com prazo 
normal. Entre janeiro 
de 2020 e dezembro de 
2021, 1.101.651 CNH´s 
venceram. Deste total, 23% 
ainda não renovaram a 
documentação. De acordo 
com o Departamento 
Estadual de Trânsito 
de Mato Grosso do Sul, 
o condutor que teve 
o documento vencido 
em 2021, pode fazer a 
renovação neste ano.(MP)

O Ministério da 
Educação autorizou 
a abertura de novas 
inscrições no Programa de 
Bolsa Permanência 2022. 
O benefício, de R$ 900, 
é pago para estudantes 
indígenas e quilombolas, 
matriculados em cursos 
de graduação presencial 
ofertados por instituições 
federais de ensino 
superior. A distribuição 
de vagas considerará o 
número de matriculas 
por instituição. (MP com 
agência Brasil)

A previsão do tempo 
indica que nesta semana 
os termômetros devem 
permanecer entre os 
22ºC e os 36ºC em Campo 
Grande, conforme o 
Climatempo. Além disso, 
nos próximos dias são 
esperadas pancadas de 
chuvas que devem ser 
registradas à tarde e à 
noite em diferentes pontos 
da Capital. A umidade 
relativa do ar deve 
permanecer entre os 30%, 
alcançando até os 62%. 
(MP)

O Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB) completou 
24 anos no último sábado 
(22), com mudanças que 
começarão a valer a partir 
de abril. Entre elas, a nova 
CNH (Carteira Nacional de 
Habilitação), que começará 
a valer a partir de 1° de 
junho. O documento vai 
preencher novos requisitos 
de segurança. A CNH 
vai passar a registrar 
categorias novas como A e 
A1, B e B1, C e C1 e assim 
por diante, identificando 
os veículos que o condutor 
está apto a dirigir. (MP e 
Agência Brasil)

Isabela Assoni

Para oferecer maior segu-
rança no turismo, a Fundtur 
(Fundação de Turismo de 
Mato Grosso do Sul) avalia 
as áreas turísticas suscetí-
veis a incidentes geológicos 
no estado. A fundação segue 
a orientação do Ministério do 
Turismo. A medida foi acer-
tada durante reunião, por vi-
deoconferência, do ministro 
do Turismo, Gilson Machado, 
com integrantes do Fornatur 
(Fórum Nacional dos Secretá-
rios e Dirigentes Estaduais do 
Turismo) uma semana após a 
tragédia em Capitólio (MG), 
que culminou na morte de 10 
pessoas que estavam visitando 
o cânion do Lago de Furnas  
em Minas Gerais, no momento 
em que ocorreu o desaba-
mento da rocha. .

O levantamento faz parte 
de uma série de medidas 
que estão sendo tomadas 
pela pasta para dar maior 
segurança ao ecoturismo no 
Brasil. A ideia é que, após 
esse levantamento, avaliações 
geológicas sejam feitas nas 
áreas para estabelecer novos 
parâmetros de prevenção. O 
diretor-presidente da Fundtur, 
Bruno Wendling, presente da 
reunião, detalha que a orien-
tação passada aborda, prin-
cipalmente, os estados com 
áreas de cânions e que 90% 
das atividades turísticas em 
Mato Grosso do Sul contam 
com o SGS (Sistema de Gestão 
de Segurança), prática desen-
volvida a mais de uma década 
pelo Ministério do Turismo 
junto a Abeta (Associação Bra-
sileira das Empresas de Ecotu-
rismo e Turismo de Aventura).

“Somos um Estado em 
grande maioria de planície, 
com poucas atividades perto 
de cânions. Nossos destinos 

Suelen Morales

O abandono de animais 
tem se tornando cada vez 
mais comum nos meses de 
dezembro e janeiro, período 
este que é marcado por férias e 
festividades. Se não bastasse, 
o CCZ (Centro de Zoonoses de 
Campo Grande) e os abrigos 
de proteção animal revelam 
que a pandemia também oca-
sionou um aumento signifi-
cativo no número de animais 
abandonados e mau tratados 
em Mato Grosso do Sul. 

A vice-presidente do 
IDPAMS (Instituto de Proteção 
Ambiental de Mato Grosso do 
Sul), Daniela Reis, que têm 
em sua casa 20 cachorros e 
12 gatos assistidos por ela, e 
outros 150 animais domésticos 
que estão em lares temporá-
rios ou clínicas veterinárias, 
afirma que o abandona animal 
não apenas aumentou, ele tri-
plicou desde a pandemia. “Do 
final do ano até agora, a si-
tuação de abandono e maus 
tratos está medonha. Sempre 
nessa época do ano já era 
comum o aumento desses 
casos, mas esse ano pirou 
muito. Vários tutores fale-
ceram de COVID-19 e os fami-
liares não quiseram assumir 
esses animais. Ou ficaram 
muito tempo hospitalizados e 
os animais acabaram na rua, 

abandonados. Familiares que 
não os quiseram, não conse-
guiram adoção ou jogaram na 
rua”, afirmou.

Junto ao aumento do nú-
mero desses casos, as assis-
tências também diminuíram 
em 90%. “A situação que já 
era feia, agora piorou. Ao con-
trário do que muitos pensam, 
nós não recebemos verba. E a 
ajuda que tínhamos com doa-
ções, rações e medicamentos 
caiu em 90%. Tenho caso de 
animal hospitalizado em clí-
nica com dívida de R$ 200 que 
não consegui arrecadar até 
agora. E tantos outros que tive 
que tirar do meu bolso. A situ-
ação está precária”, garantiu.

Segundo, Daniela ter um 
animal de estimação é mais 
do que uma escolha, se trata 
de uma responsabilidade por 
toda a vida. 

“A população precisa se 
conscientizar de que é uma 
responsabilidade para toda 
vida. Sempre pensar lá na 
frente e não apenas no hoje. 
Muitas pessoas veem o fi-
lhotinho bonitinho e acabam 
adotando, mas essa não é uma 
decisão que deve ser feita na 
emoção. Ter um animal não 
é ter um objeto, que a gente 
pode descartar, vender ou 
doar. Trata-se de um ser com 
sentimentos como os nossos, 
necessidades como a de ali-

mentação, de medicamentos, 
de banho, de roupa para o 
frio e tantas outras despesas. 
Na hora de adotar deve-se 
pensar que aquele animal vai 
viver no mínimo 10 anos, po-
dendo chegar de 16 a 20 anos 
de vida. Em caso de mudança 
de lar, ele deve ir junto e nas 
férias se não puder levá-lo 
terá que pensar num local 
seguro até a sua volta. É como 
ter a responsabilidade de um 
filho”, lembrou.

Em caso de denúncia ou 
notificação de animal aban-
donado, a população deve 
acionar a Decat (Delegacia 
Especializada de Repressão 
aos Crimes Ambientais e de 
Atendimento ao Turista) pelo 
telefone (67) 3325-2567 ou 
pessoalmente na rua Sete de 
Setembro, 2421 - Jardim dos 
Estados, em Campo Grande. 
“A população também pode 
pegar, cuidar desse animal e 
se for o caso colocá-lo depois 
para a adoção. Cuidar dos 
animais é um dever de todos. 
Muitas pessoas ligam para 
abrigos ou ONGs de proteção 
animal por achar que é nossa 
obrigação, que recebemos 
para isso ou que temos como 
abrigar todos esses animais, 
o que não é verdade”, acres-
centou Daniela.

Vale lembrar que além de 
ser um ato cruel, o abandono 

de ecoturismo não são em 
regiões muito montanhosas, 
o que temos são atividades 
em grutas. Em Bonito, por 
exemplo, é a gruta Lago Azul 
e São Miguel, que contam com 
operação turística para orien-
tação, respeitando todos os 
protocolos de segurança. Ao 
contrário de Capitólio, Bonito 
conta com o SGS em pratica-
mente todos os passeios, o 
que é muito importante para 
minimizar qualquer aconteci-
mento”, conta.

O diretor-presidente ex-
plica que a fundação fará o 
levantamento de áreas espe-
cíficas, consultando geólogos 
do Estado e universidades 
que já efetuam a pesquisa 
para repassar ao Ministério 
do Turismo e oferecer uma 
segurança maior a todos, 
mas reforça que Mato Grosso 
do Sul não apresenta ca-
racterísticas geológicas que 
motivem preocupação atu-
almente. O levantamento já 
está em andamento. 

“90% das nossas atividades 
são fora da área de qualquer 
risco de acidente geomorfo-
lógico, mas vamos fazer o le-
vantamento e nos atualizar 
para que não ocorra nada. 
Se a empresa ou o atrativo 
tem o sistema de segurança 
é mínimo o risco de qual-
quer acidente, porque ela sabe 
que pode evitar em função 
da análise atual da condição 
do atrativo. Vamos levantar 
as informações conforme a 
orientação do Ministério do 
Turismo e encaminhar para 
eles”, pontua Wendling.

Após os resultados apre-
sentados pelos estados bra-
sileiros, a ideia é que sejam 
feitas avaliações geológicas 
nas áreas para estabelecer 
novos parâmetros de pre-
venção e evitar que se repita 
o que aconteceu no dia 8 de 
janeiro, em Capitólio, quando 
um deslizamento de pedras no 
Lago de Furnas atingiu quatro 
embarcações, com pelo menos 
34 pessoas e causou 10 mortes. 

Fundação de turismo 
destaca que MS não 
possui regiões de risco 
para o ecoturismo

Reprodução/Fundtur

Vale relembrar ainda, 
que após a tragédia 
especialistas também 
defendem uma atualização 
da legislação na política 
nacional de prevenção de 
desastre e de defesa civil. 
Atualmente, a principal 
norma sobre o assunto é a 
Lei 12.608/2012 aprovada 
um ano depois das 
enchentes e deslizamentos 
de terra ocorridos na 
Região Serrana do Rio 
de Janeiro, resultando 
em mais de 900 mortes, e 
teve como foco principal a 
adoção de medidas para 
áreas de risco em  
áreas urbanas.

“ É como a gente fala, 
o Brasil sempre teve 
essa cultura de esperar 
acontecer alguma tragédia 
pra legislar sobre isso”, 
disse Tiago Antonelli, chefe 
da Divisão. de Geologia 
Aplicada do Serviço 
Geológico do Brasil.   

Para a Febrageo, 
há uma “necessidade 
urgente” de incluir na Lei 
12.608/2012 dispositivos 
específicos para o 
mapeamento e prevenção. 
A entidade cobra 
investimentos do governo 
federal, em mapeamento, 
prevenção e controle de 
riscos naturais. 

Outra problemática 
é o aumento da doença 
Leishmaniose, uma 
infecção parasitária que 
pode ser transmitida 
para seres humanos. 
Segundo a Sesau 
(Secretaria Municipal de 

Saúde), Campo Grande 
possui uma população 
de cerca de 120 mil 
cães. Desde total, 20% 
sofrem de Leishmaniose, 
o que corresponde a 
aproximadamente 24 mil 
animais doentes.  

Mudanças legislativas

Casos de Leishmaniose

é crime passível de punição 
legal. “A tipificação desse 
crime está prevista no Art. 
32.: ‘Praticar ato de abuso, 
maus-tratos, ferir ou mutilar 
animais silvestres, domésticos 
ou domesticados, nativos ou 
exóticos’ e prevê no parágrafo 
1º- ‘quando se tratar de cão ou 
gato, a pena para as condutas 
descritas no caput deste artigo 

será de reclusão, de 2 (dois) a 5 
(cinco) anos, multa e proibição 
da guarda.     (Incluído pela Lei 
nº 14.064, de 2020)’. A pena 
também pode ser aumentada 
em caso da morte do animal 
e a multa segundo o Art. 75. 
tem o teto mínimo de R$ 50,00 
podendo chegar até o máximo 
de R$ 50 milhões” explicou o 
advogado João Marcos.

Pets
Equipe da IDPAMS 
realiza resgate de 
animais em diferentes 
pontos da Capital

Reprodução/IDPAMS
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O Estado: A população co-
nhece o Sergio Moro do Judi-
ciário. Como é o Sergio Moro 
político? 

Moro: Eu acabei decidindo en-
campar esse projeto no fim do ano 
passado, um projeto de pré-candi-
datura à Presidência da República. 
Eu acho que é necessário que a 
gente rompa essa polarização que 
tem dificultado muito as coisas 
no país. E existe hoje uma série 
de demandas da sociedade, das 
pessoas, pessoas que estão com di-
ficuldades econômicas, as pessoas 
estão passando até fome; a gente 
tem visto situações de fila para 
busca de ossos para as pessoas se 
alimentarem, que têm sido extre-
mamente graves. E, conversando 
com todo mundo, a impressão que 
se tem é de que as pessoas estão 
tão ávidas por terem alternativas. 
Então, eu coloquei o meu nome à 
disposição. Estou construindo um 
projeto tecnicamente consistente. 
Quero rodar muito o país e ouvir 
as pessoas. Eu quero me colocar 
na política como alguém que ouve 
as pessoas e que busca soluções 
para elas.

O Estado: Por que decidiu 
deixar a magistratura, manter 
uma carreira de estabilidade e 
aceitar o convite de Jair Bolso-
naro para ser ministro? 

Moro: Eu me considero uma 
pessoa idealista. Eu já havia tido 
participação na Operação Lava 
Jato, e já tinha julgado a maioria 
dos casos relevantes que eram 
da competência da Justiça de 
Curitiba. E eu vi no convite uma 
oportunidade de ir a Brasília, e 
realizar um bom trabalho para 
as pessoas. Nós tínhamos planos 
extremamente relevantes para re-
duzir a criminalidade no país, e 
especialmente a violência. E uma 
parte importante do plano era a 
consolidação dos avanços contra a 
corrupção. Então, no fundo, e não 

quero parecer equivocado, era o 
sonho de construir um país melhor, 
que é o que me move na carreira 
pública. Primeiro foi como juiz, 
depois no ministério e agora nesse 
novo projeto. 

O Estado: Em entrevista ao 
jornal O Estado, o presidente 
Bolsonaro tachou o senhor de 
“traíra”. Qual seria esta traição?

Moro: Não existe nenhuma 
traição. Eu fui com o compromisso 
de melhorar o país. Um compro-
misso com a população brasileira. 
Quando eu aceitei, inclusive, em 
2018 foram feitas pesquisas que 
apontaram que mais de 80% dos 
brasileiros aprovavam a minha 
decisão de ir ao governo. E no en-
tanto, isso eu já falei outras vezes, 
eu não tive apoio do presidente, 
especialmente para aprimorar e 
avançar no combate à corrupção. 
Eu tive de sair do governo porque 
eu não aceitava proteger a ele, ou 
a família dele, das investigações 
que existiam em curso. E não seria 
papel de qualquer ministro da Jus-
tiça ou de qualquer pessoa decente 
proteger o presidente ou a família 
dele de investigações legais, inves-
tigações sobre coisa errada. Então, 
eu fiquei numa situação que ou 
eu permanecia no governo como 
cúmplice de coisa errada, pois 
quem obstrui investigações está 
fazendo coisa errada, ou eu saía. 
E, com um risco de me tornar alvo 
dessas mentiras do presidente e do 
seu pessoal, eu preferi sair. Porque, 
se eu ficasse, estaria traindo o 
compromisso que tinha assumido 
com a população brasileira.

O Estado: Como irá se com-
portar em possíveis debates com 
os ex-presidentes Jair Bolso-
naro e Lula, possíveis adversá-
rios de 2022?

Moro: O lado positivo é que 
a verdade está do meu lado, e 
as pessoas sabem disso. O PT 

O que existe é a volta 
daquele sistema em que 
rico e poderoso nunca 
vão pra cadeia

Nosso projeto não 
é focado apenas em 
combate à corrupção

Temos planos relevantes 
para reduzir a inflação e 
aumentar o emprego

cadeia. E os brasileiros não querem 
isso. Essas mensagens não têm ne-
nhum conteúdo ilegal ou ilícito, ou 
revelam que alguém foi condenado 
indevidamente.  

O Estado: A sua pré-candida-
tura tem apoio do Judiciário?

Moro: Na pré-candidatura eu 
procuro o apoio da população, es-
tamos conversando com a popu-
lação, o Judiciário não tem rele-
vância de voto e a gente não divide 
as pessoas por essa categoria. O 
que a gente quer ter é uma conversa 
franca com todas as pessoas. Agora, 
dentro do Judiciário, dentro do Mi-
nistério Público, dentro da polícia, 
existe, sim, um desejo de que a lei 
funcione e de que valha para todos. 
Como é o desejo de praticamente a 
totalidade da população, que infe-
lizmente muitas vezes é enganada.

O Estado: O senhor é favorável 
à prisão em segunda instância? 

Moro: Olha, como eu disse, o 
nosso projeto é a retomada do cres-
cimento econômico. Este é o ponto 
fundamental. Mas também está no 
meu DNA o combate à corrupção. 
Então, nós precisamos, entre outras 
coisas: acabar com o foro privile-
giado; volta da prisão em segunda 
instância. E temos uma proposta 
de criar um tribunal nacional anti-
corrupção. Já que o Judiciário não 
vem funcionando a contento em 
condenar as pessoas. Tem casos 
em que a pessoa confessa o crime, 
confessa que recebeu o suborno. E aí 
vem o tribunal e anula a condenação 
dela por motivos formais. Não dá 
pra entender isso. Então, vamos ter 
tribunal com essa missão específica 
de julgar casos de grande corrupção. 

O Estado: Esse tribunal já faria 
parte da reforma do Judiciário 
que o senhor pretende fazer? 

Moro: O que a gente precisa ter é 
um Judiciário e um sistema de Jus-
tiça que funcionem. Então, quando 
a gente fala em reforma, dessa mu-
dança, no fundo é sobre um projeto 
de urgência que faça com que as 
coisas voltem a funcionar ou, sobre 
as coisas que nunca funcionaram, 
que comecem a funcionar. Hoje, por 
exemplo, se você tem uma dívida, 
se você quer cobrar uma dívida na 
Justiça, apesar da dedicação de 
muitos juízes e servidores, o sistema 
é muito lento, é muito demorado. 
Isso gera insegurança jurídica. Isso 
dificulta os negócios. Mas, veja, o 
nosso projeto não é focado apenas 
em combate à corrupção. A gente 
tem, por exemplo, planos relevantes 
para reduzir a inflação, que hoje tem 
atingido as pessoas. A gente tem um 
projeto para erradicação da pobreza 
que é extremamente relevante, ou 
seja, a gente tem de voltar a ser 
aquele país que tenha fé no futuro. 
Mas essa fé no futuro precisa ter 
base no presente. Então, a gente 
precisa voltar a crescer e este é o 
ponto fundamental. Mas a gente não 
vai abandonar essas outras ban-
deiras que são importantes também 
para o crescimento econômico. 

O Estado: O senhor pensa em 
se aliar, em composição de chapa, 
com figuras como a senadora 
Simone Tebet ou o ex-ministro 
Luiz Henrique Mandetta, ambos 
de Mato Grosso do Sul? 

Moro: Nós vivemos um momento 
bastante decisivo para a história do 
país. Você tem um governo que hoje 
não deu certo. E isso é muito claro: 
um governo que combateu inclusive 
a vacinação das pessoas e retardou 
essa vacinação, que é algo bastante 
grave. Onde também a economia 
não tem funcionado. E você tem um 
governo do passado querendo voltar 
e que é baseado na mentira e em 
modelos de corrupção. Então, é um 
momento muito grave da República. 
Assim, significa que as pessoas de 
bem têm de se unir num projeto 
que realmente interesse ao país. 
Eu tenho conversado com muita 
gente do mundo político para que 
possamos fazer essa grande união 
perante esses extremos. Conheço 
tanto a senadora Simone como 
também tenho um bom relaciona-
mento com o ex-ministro Mandetta, 
e nós temos mantido um diálogo. 
Eu tenho uma maior proximidade 
com o ex-ministro Mandetta e tenho 
conversado com ele frequentemente. 
Acho que ele tomou uma atitude 
muito corajosa ao deixar o governo 
do presidente atual no momento 
da pandemia, porque ele percebeu 
que as decisões que o presidente 
estava tomando, por exemplo, de-
sincentivando o distanciamento so-
cial e sendo contra a utilização de 
máscaras, colocavam as pessoas 
em risco, e ameaçavam a vida das 
pessoas. Claro que havia e há uma 
preocupação com a economia, eram 
necessárias realmente medidas de 
alívio econômico: como auxílio emer-
gencial e o crédito às empresas, 
mas você não pode, diante de uma 
pandemia; e veja, em março de 2020, 
toda uma incerteza, a gente não 
tinha nem vacinas na época. Não 
pode colocar a vida das pessoas em 
risco. E ele tomou uma decisão co-
rajosa. Eu acho que ele é um grande 
político brasileiro. 

O Estado: Na sua pré-cam-
panha, o senhor esteve na re-
gião do Nordeste e já se fala 
em tentativa de conquistar votos 
de grupos evangélicos. Aqui no 
Centro-Oeste e em Mato Grosso 
do Sul, quando vem captar elei-
tores?

Moro: Eu vou rodar o país, e 
como eu disse: o plano envolve 
principalmente ouvir as pessoas. 
Eu tenho hoje um grupo de espe-
cialistas trabalhando num projeto 
técnico, mas você não pode fazer 
um projeto de governo só a partir 
de especialistas, a gente tem de 
ouvir as pessoas, precisamos disso. 
E para isso precisa, sim, rodar o 
país. É uma grande jornada. Eu 
vou, sim, a Mato Grosso do Sul, que 
é um estado que tem características 
muito similares às do estado de onde 
eu vim. Eu nasci em Maringá, no 
Paraná, no norte do Paraná, que é 
predominantemente de agropecu-
ária e tem muita agroindústria. Isso 
tem sido um grande motor de desen-
volvimento do Brasil e também de-
Mato Grosso do Sul. Estou ansioso 
para agendar, fazer essa viagem aí 
para Mato Grosso do Sul e circular 
no estado. A gente sabe que tem 
as regiões que são diferentes, tem 
realidades  diferentes, mas que tem 
uma proximidade de onde eu vim, de 
onde eu nasci e cresci. Então, estou 
muito feliz com essa oportunidade 
de poder ir.

Divulgação/Podemos

Pré-candidato à Presidência da República
Sergio Moro

Sergio Moro destaca 
proximidade com Mandetta 
e que vem a MS durante 
pré-campanha eleitoraleleitoral
O ex-juiz afirmou durante entrevista que o projeto de governo 
terá foco em pautas de desenvolvimento econômico

nega que aconteceu corrupção na 
Petrobras, que teve o caso do 
Mensalão, ou seja, o governo do 
PT foi construído em um modelo 
de corrupção  e depois ele resultou 
numa recessão em 2014 e 2016, 
onde as pessoas ficaram desem-
pregadas e com dificuldades. O 
PT quer apagar tudo isso, mas as 
pessoas não são bobas. O presi-
dente [Jair Bolsonaro] por sua vez, 
infelizmente, está num governo que 
não deu certo. Nós estamos hoje so-
frendo um cenário de estagnação 
econômica e com pessoas desem-
pregadas. Cadê aquele desenvolvi-
mento econômico que iria acabar 
com o desemprego? As pessoas 
na verdade estão passando fome 
e estão ficando sem esperanças. 
Eu tenho absoluta tranquilidade 
de debater com qualquer um deles, 
porque a verdade sobre o passado 
está do meu lado e as pessoas 
sabem disso, e nós temos um pro-
jeto consistente para o futuro, para 
melhorar a vida das pessoas. 

O Estado: Seus primeiros pro-
nunciamentos foram defender 
a Lava Jato. Hoje a Lava Jato, 
como já utilizada na campanha 
de 2018, o senhor enxerga que 
lá pode ser um ponto positivo 
ou até mesmo negativo nessa 
eleição?

Moro: Tenho grande orgulho da 
Operação Lava Jato. Nós tínhamos 
uma tradição no Brasil, de que se 
você é rico e poderoso você nunca 
vai pra cadeia, mesmo que você 
cometa os piores crimes possí-
veis, incluindo aí corrupção. E a 
Lava Jato quebrou essa tradição, 
a gente viu pessoas poderosas, por 
exemplo, de grandes empreiteiras, 
que pagaram pelos seus crimes, 
sendo julgados e cumprindo tempo 
de prisão. A gente viu políticos, 
pessoas que estavam acima da 
lei, como: deputados, senadores, e 
ex-presidente da República, sendo 
julgados e responsabilizados. 
Agora, a gente sofre hoje uma re-
ação do sistema que quer a volta da 
impunidade no “status quo”; que 
quer que ninguém seja responsabi-
lizado e quer continuar cometendo 
crimes. E os brasileiros entendem 
que isso é errado. A gente quer um 
governo honesto, a gente quer um 
governo íntegro, a gente quer ter 
esperança no futuro. A gente não 
pode construir esse futuro a partir 
da desonestidade, a partir da cor-
rupção. Não existe nenhum país do 
mundo que se desenvolveu e pros-

perou baseado em um modelo de 
corrupção. Então, a gente tem dito 
que o ponto fundamental do nosso 
projeto é a volta do crescimento 
econômico. As pessoas querem 
emprego, um salário melhor e a 
gente consegue um projeto para 
isso. Mas a gente não vai abdicar 
da nossa honestidade, da nossa 
integridade e também do combate 
à corrupção. 

O Estado: A decisão do STF 
sobre a suspeição dos processos 
de Lula não poderá pesar du-
rante a campanha para o senhor?

Moro: As pessoas entendem 
o que houve e sabem que a Lava 
Jato se pôs contra a grande cor-
rupção. Sabem que a Petrobras foi 
roubada dia após dia, por mais de 
dez anos durante o governo do PT. 
Essa decisão do Supremo foi um 
baita erro no Judiciário. Eu res-
peito o Supremo como instituição, 
mas foi um grande retrocesso e 
mandou o recado errado para as 
pessoas. É mais ou menos como a 
gente chegar a nossa casa, olhar 
pro nosso filho e dizer: “Meu filho, 
você pode roubar porque o crime 
compensa, não vale a pena ser 
honesto”. E não é esse o Brasil que 
a gente quer. O nosso projeto, dife-
rentemente dos outros dois, dos 
extremos, parte do pressuposto de 
que a gente tem de ser honesto, que 
a gente tem de ser íntegro e que a 
gente pode chegar lá na nossa casa 
e falar pro nosso filho que roubar 
é errado. 

O Estado: As revelações que 
vieram à tona com os vaza-
mentos de mensagens, publi-
cadas pelo site The Intercept, 
foram uma ação orquestrada 
desde o início para soltura do 
ex-presidente Lula?

Moro: Não tem ninguém ino-
cente que tenha sido condenado 
e preso na Operação Lava Jato. 
Mesmo essas decisões lamentáveis 
que têm ocorrido, elas não chegam 
a afirmar que alguém era inocente, 
que algum inocente foi condenado 
indevidamente. Ou a gente vai 
partir aqui do pressuposto de que 
não aconteceram os crimes, que 
a Petrobras não foi saqueada? 
Então, pode-se dizer que podem 
ser anuladas as condenações de 
Eduardo Cunha, de Sérgio Cabral, 
do Lula, mas ninguém disse que 
eles eram inocentes. O que existe 
é a volta daquele sistema em que 
rico e poderoso nunca vão pra 

Alberto Gonçalves e Rayani Santa Cruz

Pré-candidato à Presi-
dência da República, o ex-juiz 
Sergio Moro (Podemos) e ex-
-ministro da Justiça promete 
vir a Mato Grosso do Sul nas 
próximas semanas e rodar o 
Estado para ouvir eleitores e 
lideranças. Ele destacou, du-
rante entrevista exclusiva ao 
jornal O Estado, que tem pro-
ximidade com o ex-ministro 
Luiz Henrique Mandetta e 
que vem conversando com 
frequência com o líder do 
Democratas.

Moro afirmou que o ce-
nário político deste ano será 
decisivo para a história do 
país, e que os políticos que 
desejam lutar pelo desenvol-
vimento e pela democracia 
devem se unir neste mo-
mento. Ele conhece a sena-
dora Simone Tebet do MDB, 
mas tem mais afinidades com 
Mandetta.

Moro chegou a elogiar a 
postura de Mandetta, que saiu 
primeiro do principal escalão 
no governo do presidente Jair 
Bolsonaro. Moro saiu do mi-
nistério posteriormente e se 
transformou literalmente em 
ex-aliado de Bolsonaro. Ele 
indica que Bolsonaro mais 
errou que acertou na admi-
nistração, não melhorou o 
país e, ao contrário, tomou de-
cisões que culminaram com 
riscos de corrupção. 

O pré-candidato também 
disse que a volta de Lula ao 
poder seria um risco. “Nós 
vivemos um momento bas-
tante decisivo para a história 
do país. Você tem um governo 
que hoje não deu certo. E 
você tem um governo do pas-
sado querendo voltar e que 
é baseado na mentira e em 
modelos de corrupção. Então, 
é um momento muito grave da 
República.”

Questionado sobre se pre-
tende montar chapa em com-
posição com Mandetta, como 
vice-presidente, Moro não 
respondeu de forma direta, 
mas teceu elogios ao médico. 

“Tenho um bom relacio-
namento com o ex-ministro 
Mandetta, e nós temos man-
tido diálogo frequentemente. 
Acho que ele tomou uma ati-
tude muito corajosa ao deixar 
o governo do presidente atual 
no momento da pandemia, 
porque ele percebeu que as 
decisões que o presidente 
estava tomando colocavam 
as pessoas em risco, e ame-
açavam a vida das pessoas”, 
disse Moro, que completou: 
“E ele tomou uma decisão co-
rajosa. Eu acho que ele é um 
grande político brasileiro”.

O ex-juiz também de-
fendeu a Lava Jato e pon-
derou que nenhum inocente 
foi condenado durante a sua 
atuação à frente da operação.

Confira a entrevista:
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Mais Paulista

Vai começar

Alviverde enfrenta 
o Novorizontino 
neste domingo 
em jogo 
antecipado 
do Estadual

Jogadores sem vacina assinarão
termo de risco para atuarem

CAMPEONATO 
PAULISTA

CLASSIFICAÇÃO PRIMEIRA FASECampeonato Paulista

PG pontos ganhos J jogos V vitórias E empates D derrotas 
GP gols pró GC gols contra SG saldo de gols 

Grupo A

Grupo B

Grupo C

Grupo D

       TIME                 PG  J   V   E  D GP GC SG
1 Água Santa 0 0 0 0 0 0 0 0
1 Corinthians 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 Guarani 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 Inter de Limeira 0 0 0 0 0 0 0 0 

       TIME                 PG  J   V   E  D GP GC SG
1 Ferroviária 0 0 0 0 0 0 0 0
1 Novorizontino 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 São Bernardo 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 São Paulo 0 0 0 0 0 0 0 0

       TIME                 PG  J   V   E  D GP GC SG
1 Botafogo-SP 0 0 0 0 0 0 0 0
1 Ituano 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 Mirassol 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 Palmeiras 0 0 0 0 0 0 0 0

       TIME                 PG  J   V   E  D GP GC SG
1 Bragantino 0 0 0 0 0 0 0 0
1 Ponte Preta 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 Santo André 0 0 0 0 0 0 0 0 
1 Santos 0 0 0 0 0 0 0 0

1º JOGOS

Fonte: Globo Esporte

25 DE JANEIRO - TERÇA

26 DE JANEIRO - QUARTA

27 DE JANEIRO - QUARTA

23 DE JANEIRO - DOMINGO

14H00/MS 
Água Santa 

x São Bernado
DISTRITAL DO INAMAR

19H00/MS 
Mirassol 

x Bragantino
MUNICIPAL 

DE MIRASSOL

15H00/MS 
Novorizontino x Palmeiras
JORGE ISMAEL DE BIASI

18H00/MS 
Ituano 

x Novorizontino
NOVELLI JÚNIOR

18H00/MS 
Inter de Limeira 

x Santos
MAJOR LEVY SOBRINHO

20H00/MS 
Guarani 

x São Paulo
BRINCO 
DE OURO

20H35/MS 
Palmeiras 

x Ponte Preta
ALLIANZ PARQUE

18H00t/MS 
Botafogo-SP 

x Santo André
SANTA CRUZ

20H00/MS 
Corinthians x

Unión La Calera
FERROVIÁRIA

O comitê médico da FPF (Fe-
deração Paulista de Futebol) 
informou ainda na sexta-feira 
(21) aos 16 clubes que iniciam 
a disputa do Campeonato Pau-
lista que jogadores sem quadro 
vacinal completo contra o co-
ronavírus precisarão assinar 
um termo de risco para jogar 
a competição.

A decisão ocorre após levan-
tamento de casos de COVID-19 
em atletas que ainda não estão 
imunizados. Os nomes e as 
equipes não foram revelados.

“Fizemos um mapeamento. 
É baixo o número de atletas 
não vacinados, mas há alguns 
casos, sim. Como não é uma 
determinação do país, não há 
obrigatoriedade da vacina, não 
podemos ir contra. O atleta ou 
técnico que não quiser vacinar 
precisará assumir a sua respon-
sabilidade por isso. Vamos valo-
rizar muito a vacina, eles terão 
que assinar um termo de risco”, 
disse à reportagem o médico da 
federação, Moisés Cohen.

O termo é obrigatório para 
os não vacinados entre jo-
gadores, integrantes de co-
missões técnicas, delegados e 
árbitros da partida.

Segundo a entidade, “casos 
omissos” serão analisados in-
dividualmente pelo comitê mé-

Folhapress

Novorizontino e Palmeiras 
abrem o Campeonato Pau-
lista de 2022 neste domingo 
(23), às 15h (de MS), no Es-
tádio Jorge Ismael de Biasi, 
na cidade de Novo Horizonte 
(SP). A partida antecipada 
pela quinta rodada, será uma 
preparação para Mundial, 
que o Verdão disputará em 
fevereiro.

Para o confronto no esta-
dual, o técnico Abel Ferreira 
deve usar o elenco principal 
contra o Novorizontino. Além 
do primeiro jogo, o Palmeiras 
ainda vai ter mais três jogos 
antes do mundial -Ponte 
Preta, na quarta-feira (26), 
São Bernardo, no sábado 
(29) e o Água Santa, em 1º 
de fevereiro.

Algumas das novas con-
tratações do Palmeiras 
devem fazer a sua estreia 
na atual temporada. Rafael 
Navarro, Jailson, Atuesta 
e o goleiro Marcelo Lomba 

treina time no 
Paulista de olho 
para o Mundial

Palmeiras

podem entrar em campo para 
o confronto.

O único desfalque é o za-
gueiro Kuscevic, liberado 
para defender a seleção do 
Chile nas Eliminatórias da 
Copa do Mundo.

Abel Ferreira deve mandar 
a campo a seguinte esca-
lação: Weverton; Luan, Gus-
tavo Gómez e Piquerez; 
Mayke, Danilo, Zé Rafael e 
Gustavo Scarpa; Raphael 
Veiga, Dudu e Rony. 

Em seis partidas dispu-
tadas entre o clubes pau-
listas, o Palmeiras nunca 
perdeu para o Novorizontino 
-cinco vitórias e um empate. 
Todas jogos foram dispu-
tados pelas Quartas de Final 
do Campeonato Paulista.

Com a principal base do 
ano passado, quando con-
quistou o acesso a Série B 
do Campeonato Brasileiro, 
o Novorizontino conta com 
o técnico Léo Condé, que de-
cidiu continuar no comando 
da equipe, mesmo com son-
dagens de outros clubes.

A equipe da cidade de Novo 
Horizonte também fez seis 
contratações na temporada. 
Os atacantes Bruno Silva 
e Chrigoros, os zagueiros 
Walber e Isaque, o lateral-
-direito Lucas Ramon e o 
meia Marcinho. A provável 
escalação da equipe interio-
rana tem Giovanni; Felipe Ro-
drigues, Bruno Aguiar, Edson 
Silva e Guilherme Lazaroni; 
João Pedro, Willean Lepo e 

Marcinho; Danielzinho, Dou-
glas Baggio e Michel Douglas. 

Mais sobre o Paulista 2022
O Estadual de 2022 se-

guirá o mesmo sistema das 
edições anteriores, com 
quatro grupos compostos 
por quatro times. Os dois 
melhores de cada grupo 
avançam para a fase se-
guinte e se enfrentam nas 
quartas de final. Os clubes 
da mesma chave não se en-
frentam no primeiro estágio 
do torneio.

No mata-mata, as partidas 
serão em jogo único, com o 
mando sendo da equipe com 
melhor campana na classi-
ficação geral. A exceção é a 
grande decisão, que é defi-
nida em jogos de ida e volta.

O São Paulo venceu a 
última edição do Paulistão 
e encerrou um jejum de 
nove anos sem conquistas. 
O Tricolor Paulista também 
não vencia o Estadual desde 
2005. Na época comandado 
por Hernán Crespo, o Sobe-
rano venceu o último Pau-
lista em cima do rival Pal-
meiras. Na ida, as equipes 
empataram em 0 a 0. Já na 
volta, no Morumbi, o São 
Paulo venceu por 2 a 0. (Com 
Gazeta Press)

dico. “Nossa intenção não é im-
pedir ou prejudicar ninguém de 
exercer a sua profissão. Vamos 
até o nosso limite.”

Quarentena de dez dias
Consta também no docu-

mento de cinco páginas enviado 
aos clubes a necessidade de 
apresentação de testes PCR 
antígeno negativos realizados 
com antecedência máxima de 24 
horas em relação aos jogos. A in-
tenção inicial era que a testagem 
só fosse requerida aos não vaci-
nados, mas mesmo os vacinados 
precisarão ser testados.

“O ajuste de protocolo se deve 
à adequação para o momento 
que estamos vivendo. Existe 
uma variante com transmissibi-
lidade muito maior, ainda que de 
baixa agressividade. Pensamos 
apenas em proteger os atletas”, 
explicou Cohen.

Só não precisarão passar 

por exames aqueles que con-
traíram COVID-19 a partir de 1º 
de janeiro. Eles ficarão isentos 
durante os quatro meses se-
guintes, a não ser que apre-
sentem sintomas ou haja justi-
ficativas médicas.

O período de afastamento im-
posto pela entidade será de dez 
dias a partir do teste positivo. 
Há possibilidade de retorno a 
partir do oitavo dia caso o atleta 
esteja sem sintomas e apresente 
o teste negativo. A volta, nesse 
caso, é de responsabilidade dos 
médicos dos clubes.

As mudanças visam atender 
a exigência do governo esta-
dual.  No último dia 12, com 
base em sugestão do Centro de 
Contingência, a administração 
paulista determinou que a com-
petição tenha público limitado 
a 70% nos estádios e exija com-
provante de vacinação dos tor-
cedores.(UOL/Folhapress)

Rubens Chiri/saopaulofc.net 

Zé Rafael, Raphael 
Veiga e Gustavo Scarpa 
durante treinamento, 
sexta-feira (21) 
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Futsal

CanadáParadesporto

Sul-mato-
grossense treina 
com a Seleção, 
que estreia 
sábado na 
Copa América

‘Tranquilo’, Marcênio ainda 
espera jogar um Mundial

O ótimo desempenho de Endrick na Copinha tem 
chamado a atenção de grandes clubes europeus. Além 
de Barcelona, Liverpool e Manchester City, outro gigante 
que colocou o garoto de apenas 15 anos em seu radar 
é o Real Madrid, segundo publicou o jornal espanhol 
Marca na noite desta sexta-feira (21). De acordo com 
o diário, o clube de Vinicius Jr, Casemiro e companhia 
está monitorando seis jovens promessas pelo mundo: 
além do jovem palmeirense, os nomes citados são 
Aurelien Tchouameni (21 anos), Jude Bellingham (18), 
Ryan Gravenberch (19), Wesley Fofana (21) e Florian 
Wirtz (19).  A publicação cita que o palmeirense  já cria 
uma nova briga entre Real e Barcelona pela contratação 
de um jogador.

Com gols de Lucas Barbosa, um no primeiro tempo e 
outro no segundo, o Santos venceu o América-MG por 3 
a 0 na sexta-feira (21). O triunfo em São Caetano do Sul, 
colocou o clube do litoral paulista na decisão da Copa São 
Paulo de Futebol Júnior. Com o apoio da torcida, o time 
alvinegro conseguiu se impor. Lucas Barbosa aproveitou 
a sobra após na finalização de Ed Carlos acertar o trave, 
aos 16 da primeira etapa, para fazer o primeiro. O segundo 
veio aos 9 do segundo tempo, quando o goleiro Cássio 
espalmou mal e deixou a bola com o camisa 11. Patati, em 
jogada individual aos 26 da segunda etapa, soltou o pé 
esquerdo para dar números finais ao duelo. A classificação 
santisata também garante um clássico na final do torneio, 
pois o adversário sairia do duelo entre São Paulo e 
Palmeiras. (UOL/Folhapress)

Real está de olho em Endrick, diz jornal

Santos vence e Copinha terá final paulista

5h
ESPN2 - Australian Open: oitavas 
de final 

7h30
ESPN - Campeonato Italiano 
Feminino: Napoli x Roma

8h
Bandsports - Gold Classic: 1000 
milhas do Brasil 

9h
Globo - Skate Park: final 
masculina 

9h30
ESPN2 - Holandês: PSG x Ajax 

10h
ESPN - Inglês: Crystal Palace x 
Liverpool 
ESPN3 - Italiano: Napoli x 
Salernitana

10h20
SporTV2 - Stu Skate: final 
feminina
 
11h15
ESPN4 -  Espanhol: Real Madrid 
x Elche

12h 
Band - Copa Africana de Nações: 
Burkina Fasso x Gabão
ESPN3 - Golfe: Latin America 
Amateur Championship (rodada 
final)
 
12h30
ESPN - Inglês: Chelsea x 
Tottenham
 

13h
ESPN2 - Italiano: Empoli x Roma
 
13h30
ESPN4 - Espanhol: Real 
Sociedad x Getafe 

14h
ESPN3 -  X Games Aspen: action 
sports 
Record e Premiere - Paulista: 
Novorizontino x Palmeiras
 
15h45
ESPN - Francês: PSG x Reims 
ESPN4 - Italiano: Milan x 
Juventus 
ESPN2 - NFL: Los Angeles Rams 
x Tampa Bay Buccaneers
 
17h45
SporTV2 - Superliga de 
Vôlei Masculino: Blumenau x 
Guarulhos
 
19h30
ESPN2 - NFL: Kansas City Chiefs 
x Buffalo Bills
 
20h
ESPN3 - Australian Open: oitavas 
de final
SporTV2 - Superliga de Vôlei 
Masculino: Minas x Campinas
 
21h30
Band - NBA: Golden State 
Warriors x Utah Jazz

23h
ESPN2 - Australian Open: oitavas 
de final – Espn2

Veja na TV Às 15h, na Band, Nigéria x Tunísia, 
pela Copa Africana de Nações

LCFC/Divulgação

Fonte: Esporte e Mídia

Luciano Shakihama

O ala Marcênio segue com 
o elenco brasileiro, que treina 
em Gramado (RS), para a 
Copa América de Futsal. O 
torneio será em Assunção, e a 
seleção treinada por Marqui-
nhos Xavier faz sua primeira 
partida no sábado (29), às 16h 
(de MS), diante do Equador. 
Ainda na Espanha, onde de-
fende o Barcelona, o campo-
-grandense falou a O Estado 
MS sobre suas expectativas 
para o torneio, afirma que 
ainda espera jogar um Mun-
dial com a camisa nacional, 
e acredita que esta onda da 
COVID-19 esteja mais branda 
que as anteriores. 

Maior vencedor da Copa 
América de Futsal, com dez 
conquistas em 12 edições, 
o Brasil enfrentará na pri-
meira fase Uruguai, Colômbia, 
Equador e Chile. A competição 
começa no dia 29 de janeiro e 
tem a decisão marcada para 6 
de fevereiro.

Na Copa América, a Se-
leção está no Grupo 1. Além 
do Equador, o time terá pela 
frente Chile, Colômbia, e Uru-
guai. No Grupo 2, jogam Ar-
gentina, Paraguai, Venezuela, 
Bolívia, e Peru.

Pergunta  - Você ficou de 
fora do Mundial da Lituânia, 
o que espera da Copa Amé-
rica? Já é uma chance de 
ganhar espaço até o próximo 
Mundial (provavelmente em 
2025)?

Resposta - Já fiquei muito 
perto de ser convocado em 
dois Mundiais. (É) critério do 

UOL/Folhapress

Responsável por encerrar 
a trajetória da seleção bra-
sileira nas Olimpíadas de 
Tóquio-2020, a goleira cana-
dense Stephanie Labbé, de 35 
anos, anunciou o fim da car-
reira profissional. Labbé de-
fendeu duas penalidades na 
disputa válida pelas quartas 
de final dos Jogos Olímpicos 
e eliminou o Brasil. O Ca-
nadá conquistou a medalha 
de ouro após vitória sobre a 
Suécia na final.

A goleira encerrou seu 
contrato com o Paris-Saint 
Germain e afirmou que a 
decisão de pendurar as 
luvas foi rápida. Segundo 
o jornal Le Parisien, Labbé 
optou pela aposentadoria 
para preservar sua saúde 
mental. “Honestamente, 
eu acordei um dia e isso 
apenas veio. Eu sabia no 
meu coração que tinha che-
gado a hora”, disse a atleta.

Em seu vídeo de despe-
dida, a ex-goleira celebrou 
a carreira e fez agradeci-
mentos, mas disse que o 

 Juliano Justo, da EBC 
                   
O atleta Cristian Ribera 

faturou no sábado (22), em 
Lillehammer, na Noruega, a 
medalha de prata no Cam-
peonato Mundial Paralímpico 
de Esportes na Neve. Ri-
beira ficou com a medalha na 
prova do sprint do paraesqui 
cross country, com o tempo 
de 2 minutos, 24 segundos e 
93 centésimos.

Na semifinal, ele também 
foi o melhor da bateria com 
2 minutos e 44 segundos. Na 
decisão, com o tempo de 2 mi-
nutos, 41 segundos e 5 décimos, 
Ribeira só ficou atrás do russo 
Ivan Golubov, com 2 minutos, 
40 segundos e 5 décimos. Na 
terça-feira (18), o atleta já havia 
sido o sexto colocado na prova 
de longa distância (18 km), 
com a marca de 52 minutos, 37 
segundos e 4 décimos.

Ribeira, nascido com ar-
trogripose, doença congênita 
das articulações das extremi-
dades, é um dos seis atletas 
que representarão o Brasil 
nos Jogos Paralímpicos de 
Inverno em Pequim, de 4 a 13 
de março deste ano. 

Pedro Ernesto Guerra Azevedo/Sanros FC

treinador, a gente tem de res-
peitar, e a gente fica esperando 
uma oportunidade. A gente 
faz o trabalho, estou mais ex-
periente, com 35 anos, então 
estou bem tranquilo sobre 
isso. Eu tento fazer o meu 
melhor e o que acontecer para 
mim, está tudo bem. O sonho é 
jogar o Mundial. 

P - A Argentina será o 
principal adversário no tor-
neio? Ou outra equipe pode 
surpreender?

R - É a principal seleção da 
América, porque ultimamente 
está ganhando do Brasil, con-
seguiu ganhar nas duas últimas 

partidas decisivas. É o adver-
sário a ser batido. Acho que 
o Paraguai pode surpreender 
porque tá jogando em casa, tem 
uma equipe muito boa.

P -A seleção de futsal 
passou por momentos tur-
bulentos e agora está a cargo 
da CBF? Como analisa isso? 
Como jogador, já notou al-
guma diferença?

R - Acompanhei pouco, pelo 
que estou sabendo a diferença 
é que está mais organizado 
pela Confederação Brasileira 
de Futebol, está sendo dado um 
espaço muito legal para o futsal. 

P - Neste fim de 2021 e 

começo de 2022, conseguiu 
passar em Campo Grande? 
Essa nova onda de COVID 
te preocupa no sentido de de 
repente voltar as restrições 
mais sérias como foi no co-
meço da pandemia?

R - Na Europa a pandemia 
está muito alta também. Só 
que o contágio está mais fraco, 
está morrendo muito menos 
gente. Acho que as restrições 
vão continuar, mas acho que 
essa parada geral, como acon-
teceu há um ano, não vai 
voltar. Mas, ninguém sabe, a 
gente fica na torcida para que 
não aconteça e que a gente não 
pegue o COVID. 

Brasileiro é vice 
no paraesqui 
em Mundial

Carrasca da seleção feminina  
em Tóquio anuncia aposentadoria

futebol a levou “a um dos 
momentos mais sombrios da 
vida”. “É hora de falar sobre 
um final. Esporte é tudo o 
que eu sei e tem sido a minha 
vida desde que me lembro”, 
começou a canadense. “[Mas 
o] futebol me trouxe muitas 
noites sem dormir e dias do-
lorosos, acabou com a minha 
confiança algumas vezes e 

induziu depressão e ataques 
de ansiedade”, revelou.

Labbé fará um jogo de 
despedida pela seleção cana-
dense em abril. A goleira foi 
uma das finalistas ao prêmio 
The Best, organizado pela 
Fifa, e soma 85 jogos pela se-
leção nacional, além de duas 
medalhas olímpicas, uma de 
ouro e outra de bronze. 

Goleira Stephanie Labbé 
brilhou em decisão por 
pênaltis diante das 
brasileiras, na Olimpíada

Marcênio em treino 
na academia da 
Seleção Masculina, 
sexta-feira (21)
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Demanda

Segundo proprietários de autoescolas da Capital, queda por procura de categoria B chega a 15%

Costa Rica inicia consulta 
pública para criar Plano 
Municipal de Turismo

Governo vai construir Governo vai construir 
mais duas pontes na mais duas pontes na 
região de fronteiraregião de fronteira

Altos custos da gasolina têm desmotivado 
alunos a tirar CNH de carro no Estado

ECONOMIA

Preço da gasolina é 
motivo para não tirar 
CNH de carro, segundo 
autoescolas da Capital

Obras estão na  porta 
de entrada da Rota 
Bioceânica, em Mato 
Grosso do Sul
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Bela Reina

No ano de 2021, o preço 
da gasolina tem influenciado 
negativamente a procura por 
CNH (Carteira Nacional de 
Habilitação) do tipo B (carro), 
na Capital. O cenário é con-
firmado pelas autoescolas de 
Campo Grande e, também, por 
meio de levantamento obtido 
com o Detran-MS (Departa-
mento Estadual de Trânsito 
de Mato Grosso do Sul).

A redução da demanda de 
alunos chega a atingir 15%, 
como explica o vendedor An-
tônio Marcos, da San Marino, 
que relata uma queda consi-
derável de clientes no último 

ano, em virtude da alta dos 
combustíveis. “O preço da ga-
solina refletiu no fluxo aqui 
sim. Foram uns 15% no último 
ano”, disse.

Raime de Aguiar Veríssimo, 
que é sócio proprietário da au-
toescola Poliposition também 
revelou um recuo na movimen-
tação de onde trabalha. “Nos 
meses de outubro, novembro 
e dezembro, o movimento caiu 
muito, agora em janeiro que 
que ficou melhor. Não estava 
tendo procura no final do ano 
passado, agora as pessoas 
estão ligando e procurando.”

Nesse ritmo, Veríssimo 
acredita que a demanda por 
CNHs pode começar a me-

lhorar neste ano. “Em janeiro, 
os números foram bons, mas 
ainda não está em um patamar 
interessante. A gente espera 
um ano mais otimista. Vamos 
ver como fica a situação para 
os próximos meses.”

Queda na emissão de CNH
A inflação dos combustí-

veis refletiu diretamente na 
emissão de CNHs em Mato 
Grosso do Sul, segundo dados 
disponibilizados pelo Detran-
-MS. As informações são refe-
rentes à comparação dos nú-
meros do órgão estadual com 
os preços da ANP (Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis). 

Levando em consideração 
os números de 2021, nos meses 
em que houve encarecimento 
da gasolina, concomitante-
mente, o número de CNHs 
confeccionadas pelo departa-
mento de trânsito reduziu. Em 
março, o custo médio do litro 
do derivado de petróleo em MS 
aumentou 11%, em relação a 
fevereiro. No mesmo intervalo, 
mais de 300 CNHs deixaram de 
ser emitidas no Estado, uma 
queda de 12%.

Carros mais caros
A alta dos preços dos 

carros, aliada à demora na 
entrega, por parte das mon-
tadoras, também afetou a 

demanda por CNHs. Desta 
vez, até os CFCs (Centros 
de Formação de Condutores) 
foram prejudicados. A pro-
prietária do CFC Aliança, Ro-
sana Frerking, constatou que 
a lentidão das concessionárias 
e os altos valores afetaram al-
gumas empresas que normal-
mente trocam seus veículos 
anualmente.

“A característica da minha 
empresa é a de sempre optar 
pelo carro novo, mas o preço 
geral de veículos tem influen-
ciado todo o mercado, tanto 
os alunos para comprar seus 
carros, quanto as autoes-
colas para efetuar a troca. Os 
carros novos estão levando 

até 180 dias para serem en-
tregues. Atualmente, temos 
quatro carros, e possuímos 
mais quatro encomendados”, 
afirmou Frerking.

Pandemia
Todos os entrevistados 

relataram que a pandemia 
da Covid-19 também causou 
impactos negativos em suas 
empresas, principalmente 
o fechamento temporário, 
ocorrido algumas vezes 
durante o ano passado. “O 
preço da gasolina influenciou, 
e a pandemia também foi 
outro fator que contribuiu”, 
disse Marcos, da autoescola 
San Marino.

O Governo do Estado 
tornou público o contrato 
para a construção de novas 
pontes de madeira em Porto 
Murtinho. 

Agora, serão mais R$ 
884,5 mil para realizar as 
obras no município. O obje-
tivo da gestão estadual é au-
mentar os investimentos na 
região de fronteira, porta de 
entrada da Rota Biocêanica.

A previsão é que as pontes 
de madeira sejam constru-
ídas sobre vazantes do mu-
nicípio de Porto Murtinho, 
que fazem parte do lote 8, 
com extensão de 66 metros. 
A empresa escolhida tem o 
prazo de 90 dias para con-
cluir o trabalho, assim que 
for dada a ordem de serviços 
pela Agesul (Agência Esta-
dual de Gestão de Empreen-
dimentos).

Para mais este investi-
mento são usados recursos 
advindos da Fundersul 
(Fundo de Desenvolvimento 
do Sistema Rodoviário de 
Mato Grosso do Sul), desti-
nado justamente para pontes 
de madeira. Com o empreen-
dimento, o intuito é melhorar 
os acessos, tráfego local e o 
escoamento da produção.

Sobre a importância das 
obras, Eduardo Riedel, se-
cretário de Infraestrutura, 
afirmou que as pontes vão 
impulsionar até mesmo as 
exportações. “Continuamos 
os investimentos na cidade, 
no setor de infraestrutura. 

A modernização em todo 
o Estado passa por um ponto 
muito importante, que é a 
rota bioceânica. Porto Mur-
tinho é fundamental para 
viabilizarmos este projeto, 
que vai nos ajudar nas ex-
portações, com a valorização 
dos nossos produtos."

Investimentos
Principal elo de ligação de 

Mato Grosso do Sul para a Rota 
Bioceânica, Porto Murtinho vai 
receber uma série de investi-
mentos estaduais, federais e do 
setor privado. Atualmente, está 
sendo construída uma ponte 
sobre o Rio Paraguai, que será 
instalada entre o município e 
Carmelo Peralta (Paraguai), 
que é um dos caminhos para 
viabilizar este projeto.

Mais de R$ 86 milhões já 
foram destinados a projetos 
estruturantes na cidade, como 
implantação do sistema de 

esgotamento, pavimentação e 
drenagem e recuperação de 
ruas e avenidas. No ano pas-
sado, o Contorno Rodoviário, 
de 7,19 km, foi entregue. A obra 
tira o tráfego pesado da área 
central, ligando a rodovia BR-
267 diretamente com os portos.

Das novas obras estaduais 
em processo de licitação, R$ 20 
milhões do Fundersul são para 
restaurar o pavimento urbano 
e ampliar a malha pavimen-
tada, assim como a ampliação 
do hospital e do aeroporto e 
recuperação dos casarões que 
compõe o centro histórico local.

Com o intuito de criar um 
Plano Municipal de Turismo, 
a Fapec (Fundação de Apoio 
à Pesquisa, ao Ensino e à 
Cultura), iniciou uma consulta 
pública no município de Costa 
Rica para saber a opinião dos 
moradores a respeito do setor 
do turismo da cidade.

A consulta se trata da pri-
meira fase do processo para 
a construção do Plano Muni-
cipal. Em seguida, serão re-
alizados workshops para pú-
blicos específicos. Outra etapa 
também envolve a implantação 
de pesquisas.

Segundo a diretora-presi-
dente da Fapec, Nilde Brun, 
o turismo promove diversos 
avanços, até mesmo o de-
senvolvimento da cidade. “O 
Turismo, desde quando bem 
trabalhado, pode ser uma ex-
celente fonte de renda para 
o município, Estado e o país. 
É, ainda, um importante fator 
para o desenvolvimento da 
cidade por conta da qualidade 
de vida que proporciona para 
a população local."

Na semana de 16 a 20 de 
janeiro, uma equipe estará no 
município para dar início a 
segunda etapa do projeto, que 
será a pesquisa direta com 
a comunidade. Será feito um 
mapeamento do potencial tu-
rístico e das pessoas do setor 

privado e público que podem 
contribuir com o plano.

Dia 17 e 19 de janeiro serão 
realizados Workshop com o 
tema, “Olhar sistêmico para 
o Turismo de Costa”, no au-
ditório da secretaria de Edu-
cação da cidade.

A fim de obter apoio dos 
moradores, o secretário de Tu-
rismo, Meio Ambiente, Esporte 
e Cultura, Artur Delgado Baird 
convoca a todos para parti-
cipar das etapas do processo. 
“Por meio do Plano de Turismo 
iremos organizar estratégias 
e metas para o turismo da ci-
dade, trabalhando de maneira 
mais ordenada e organizada. 
É de extrema relevância a 
participação da comunidade 
nesta consulta pública, refor-
çamos o pedido para que todos 
acessem o site da prefeitura e 
participem."

O Plano Municipal de Tu-
rismo, é uma ferramenta que 
tem o objetivo de contribuir 
com o desenvolvimento da 
atividade, apresentando es-
tratégias e ações voltadas ao 
incremento e estruturação do 
Turismo no destino.

Para participar da con-
sulta pública, basta acessar 
o site costarica.ms.gov.br. 
Na plataforma virtual, a po-
pulação deverá responder a 
três perguntas.
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Investimentos

Regiões do 
estado chegam 
a registrar 
queda de até 
80% do plantio 
com estiagem

Perdas da soja podem causar 
prejuízo de R$ 2,5 bi em MS

Reunião do CEIF-FCO 
já avaliou 80 
cartas-consulta 
para projetos

Projeto de frigorífico de peixes recebe aval para construção em MS
Divulgação
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Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 5,45 R$ 5,452 -0,2014
Dólar Turismo R$ 5,487 R$ 5,613 0,6455
Euro R$ 6,185 R$ 6,187 0,9793
Libra Esterlina R$ 7,357 R$ 7,36 -1,11

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 320,53 
IBOVESPA (SP): 108.996,13 −105,86 (0,097%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$  312,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$  295.50
Frango Congelado  R$      6,04 
Frango Resfriado  R$      5,93
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      7,75
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  165,00 
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    85,00
*Atualizado: 21/01

Cotações

Poupança 

22/01              0,3575 
23/01              0,3575 
24/01              0,3575 
25/01              0,3575 
26/01              0,3575 
27/01              0,3575 
28/01              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.212,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.087,12
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.212,00. 
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 56,47 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.655,98. 
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.212,00. 

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MTA/ME Nº12, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 17 de janeiro de 2022, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.212,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.212,01 até R$ 2.427,35  9%              7,5% a 8,25%
de R$ 2.427,36 até R$ 3.641,03             12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.641,04 até R$ 7.087,22             14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
22/01            0,5000
23/01            0,5000
24/01            0,5000
25/01            0,5000
26/01            0,5000
27/01            0,5000
28/01            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 24° 36º

São Paulo                  20º           33º

Brasília 18º 30º

Rio de Janeiro 21º  35º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande    23°   35°
Dourados      24°   38°
Corumbá                25°             39°
Maracaju                24°            39°
Ponta Porã               23°            36°
Três Lagoas               24°           39°
Mundo Novo              25°   39°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde e à noite.

Umidade relativa do ar
mín.: 30% máx.: 62%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Janeiro 2022

Felipe Ribeiro

Com perdas que podem regis-
trar, pelo menos, um milhão de 
toneladas, os produtores de soja 
de Mato Grosso do Sul devem 
amargar um prejuízo de R$ 2,5 
bilhões. A estimativa de queda 
do volume da oleaginosa foi re-
alizada pelos técnicos do SIGA/
MS (Sistema de Informação Ge-
ográfica do Agronegócio), por 
meio da Semagro (Secretaria 
de Meio Ambiente, Desenvolvi-
mento Econômico, Produção e 
Agricultura Familiar).

O principal motivo para o 
cenário ruim no Estado se deve 
à estiagem que tem causado 
grandes impactos nas lavouras. 
Com a falta de chuva, os produ-
tores não conseguem efetivar o 
plantio de soja e acabam per-
dendo quantidades relevantes 
do que foi plantado.

Em algumas regiões de MS, 
o montante de perdas chega a 
representar uma quebra de até 
80% do que foi semeado, caso 
relatado em municípios como 
Jateí, Naviraí e Itaquiraí. De 
acordo com o gerente do de-
partamento técnico da Copasul 

(Cooperativa Agrícola Sul-
-Mato-Grossense), Anderson 
Guido, os prejuízos podem 
acarretar em um dano de R$ 
6,9 mil por hectare.

“Aqui, na região de Jateí, 

Naviraí, Itaquiraí, Novo Ho-
rizonte do Sul, Mundo Novo, 
Eldorado, nós já estamos fa-
lando de uma perda de 80% 
na safra. Dá uma perda de 
46 sacas por hectare. E isso 

representa algo muito grande, 
se a gente pegar 46 sacas 
vezes R$ 150, com o valor de 
hoje, estamos falando de mais 
de R$ 6,5 mil somente de pre-
juízo”, disse Guido.

Na primeira reunião do 
ano, o CEIF-FCO (Conselho 
Estadual de Investimentos Fi-
nanciáveis pelo FCO) já ava-
liou 80 cartas-consulta, sobre 
demandas de recursos para 
financiamentos de projetos no 
ramo do agronegócio.

Segundo o titular da Se-
magro (Secretaria de Meio 
Ambiente, Desenvolvimento 
Econômico, Produção e Agri-
cultura Familiar), Jaime Ver-
ruck, o número representa 
um cenário otimista. "Normal-
mente, é uma reunião para 
aprovar as novas diretrizes, 
definir as prioridades e os 
critérios de procedimentos. 
No entanto, neste ano tivemos 
um volume elevado de cartas-
-consulta já na primeira reu-
nião, foram 80 ao todo."

O Fundo Constitucional do 
Centro-Oeste (FCO) disponi-
bilizou neste ano o maior vo-
lume de recursos de todos os 
tempos para Mato Grosso do 
Sul. São R$ 2,3 bilhões, sendo 
50% destinados a financiar 
investimentos na área rural 
e 50% na área empresarial, 
que compreende a indústria, o 
comércio, os serviços e demais 
atividades não rurais. No ano 
passado o FCO disponibilizou 
R$ 1,7 bilhão ao Estado.

De acordo com o secretário, 
as solicitações abrangem di-
versas áreas. "Iniciamos o ano 
com uma situação bastante 
positiva. Foram analisadas 80 
cartas-consulta na reunião, 
mostrando a forte demanda que 
tem. A maioria das demandas é 
do setor rural, mas na própria 
discussão dessa linha de inves-
timento, observamos uma diver-
sidade grande, ou seja, projetos 
da Suinocultura, da Avicultura, 
para correção de solo e armaze-
namento", afirmou.

A Semagro (Secretaria de 
Meio Ambiente, Desenvolvi-
mento Econômico, Produção e 
Agricultura Familiar) recebeu 
um projeto para a construção 
de um frigorífico de peixes no 
Estado. A ideia foi entregue ao 
titular da pasta, Jaime Verruck, 
pelo prefeito de Inocência, An-
tônio Ângelo Garcia dos Santos, 
o secretário de Agricultura do 
município, Valdir de Lírio, e 
da empresária Leida Cristina 
Mendes Queiroz.

O investimento se trata da 
construção de uma unidade 
para processamento da carne 
de tilápia. A iniciativa é da 
empresária Leida Cristina, 
que já é criadora do peixe em 
tanques-rede instalados no rio 

Sucuriú. Ela pretende construir 
uma planta industrial para be-
neficiar até cinco toneladas de 
tilápia ao dia, com potencial 
de geração de 100 empregos 
diretos. Os recursos previstos 
são da ordem de R$ 10 milhões e 
o projeto deve ter financiamento 
do FCO (Fundo Constitucional 
do Centro-Oeste).

O titular da Semagro afirmou 
que a proposta tem aval do Go-
verno Estadual, além de anun-
ciar a ativação do Pro Peixe 
(Programa Estadual de Forta-
lecimento da Cadeia Produtiva 
do Peixe).

"Vamos ativar o Pro Peixe 
no município e estimular os 
produtores a criar tilápias para 
atender o frigorífico, já con-

versamos isso com o prefeito. 
Temos uma série de produtores 
com tanques escavados e que 
podem passar a produzir o peixe 
para fazer o suprimento da fá-
brica."

“Essa empresária já tem o 
domínio da produção e agora 
passa a investir na indústria, vai 
trabalhar com marca própria, 
levando o produto ao varejo, 
oferecendo uma importante al-
ternativa de proteína ao consu-
midor”, comentou Verruck.

Produção de tilápias em MS
Mato Grosso do Sul já res-

ponde por 30,2% do volume 
de abates de peixe criado em 
tanques no Brasil, conforme 
dados do Mapa (Ministério da 

Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento). Ao todo, o Estado 
produziu 16,2 milhões do pes-
cado no ano passado, enquanto 
o país chegou a 53,7 milhões em 
volume abatido.

Mais de 90% da produção 
de tilápias de Mato Grosso do 
Sul se concentram em cinco 
municípios: Aparecida do Ta-
boado com 40,97%, Selvíria com 
32,99%, Brasilândia com 6,21%, 
Mundo Novo com 5,68% e Ita-
porã responsável por 4,21%. As 
empresas GeneSeas e Tilabras 
possuem contratos de outorga 
de uso das águas dos lagos das 
usinas de Jupiá e Ilha Solteira, 
na divisa com São Paulo, para 
criação de tilápia em tanques-
-rede e são as maiores produ-

Projeto prevê instalação 
de uma unidade para 
processamento da 
carne de tilápia

Aprosoja-MS

Estiagem tem provocado 
danos em várias regiões 
de plantio de soja em 
Mato Grosso do Sul

A fim de mitigar os 
impactos degradantes 
causados pela 
estiagem, o Governo 
do Estado emitiu 
decreto de emergência, 
condição que viabiliza 
aos produtores o 
acionamento de 
seguros, como relata 
Jaime Verruck, titular 
da Semagro.

“Nossa primeira 
atitude foi o decreto 
de emergência. Essa 
ação tem permitido aos 

produtores rurais já 
entrarem com pedido 
de seguro. Hoje, no 
Banco do Brasil e em 
outras seguradoras, 
já temos mais de 
1.200 apólices sendo 
executadas, com 
solicitações de seguro 
agrícola para lavouras 
que foram afetadas 
diretamente. Todos 
os produtores que 
não são cobertos pelo 
seguro agrícola podem 
fazer a requisição da 

prorrogação das suas 
parcelas”, salientou.

Além da ajuda no 
âmbito estadual, a 
previsão é de que o 
Mapa (Ministério da 
Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento) também 
estenda recursos aos 
produtores atingidos. 
Conforme comunicado 
pelo secretário 
estadual, a pasta 
federal está concluindo 
um documento de ajuda 
adicional.

Governo deve liberar apoio financeiro com o auxílio do Mapa

toras de pescado do Estado.
O Pro Peixe foi criado em 

2020 com o objetivo de au-
mentar ainda mais a competi-

tividade do pescado e das in-
dústrias instaladas no Estado, 
a partir de uma reformulação 
do Programa Peixe Vida.

Ausência de chuvas
De acordo com especia-

listas, a região sul do Es-
tado é a mais afetada pela 
ausência de chuvas. Além 
disso, as previsões não são 
otimistas e apontam que o pe-
ríodo de seca deve dar lugar 
às chuvas regulares somente 
a partir de setembro, como 
explica Gessí Ceccon, enge-
nheiro agrônomo analista 
da Embrapa Agropecuária 
Oeste.

“As notícias não são boas. 
De acordo com meteorolo-
gistas, as chuvas só vão regu-
larizar por volta de setembro. 
Então, nós teremos uma sa-
frinha ruim. A Embrapa de 
Dourados tem alguns levan-
tamentos que também con-
firmam a chegada do frio por 
agora, mais cedo no inverno”, 
afirmou Ceccon.

O especialista faz uma 
observação de que não são 
todas as localidades do Es-
tado que enfrentam o mesmo 
problema. Segundo Ceccon, 
abaixo de Campo Grande, 
no mapa, a situação é crítica. 
“Para o lado de Ivinhema, 
Nova Andradina, a perda está 
grande. Inclusive em Dou-
rados, o cenário ruim não 
está deixando o agricultor 
dormir sossegado.”

“Isso é um movimento 
importante. Nas próximas 
semanas, a ministra Tereza 
Cristina deve anunciar as 
ações de ajuda a vários es-
tados afetados. Com isso, de-
vemos contar com medidas 
emergenciais de apoio”, con-
cluiu Verruck.
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Oficina de 
atuação e 
novo curta de 
Dannon Lacerda 
devem tomar 
palco em MS
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Méri Oliveira

Em janeiro de 2020, o cineasta 
Dannon Lacerda retornou 
à Campo Grande (MS) para 
iniciar uma pesquisa sobre 
seus antepassados e, com 
o início da pandemia, passou 
a trabalhar em homeoffice 
na cidade. No período de dois 
anos não apenas descobriu que 
José Francisco Lopes (também 
conhecido como Guia Lopes) e 
sua esposa, Senhorinha Barbosa 
Lopes, seriam seus tataravós, 
como acabou desenvolvendo 
dois projetos audiovisuais, um 
curta e um longa-metragem, que 
pretende realizar na região, além 
de ter realizado duas oficinas 
de atuação audiovisual, inclusive 
com a participação de indígenas 
sul-mato-grossenses.

A carreira cinematográfica de 
Dannon Lacerda começou em 
2009 durante a conclusão do Curso 
de Direção Cinematográfica na 
Escola Darcy Ribeiro, sendo que 
em 2017 concluiu pós-graduação 
em Cinema e Linguagem 
Audiovisual. Seu primeiro curta, 
Omoidê, foi exibido e premiado 
em diversos festivais, assim como 
o trabalho seguinte, Diálogo, 
melhor curta nacional do Festival 
Mix Brasil. 

Com um grupo de amigos 
criou, em 2012, o Indícios 
Coletivo de Cinema e realizaram 
uma trilogia com filmes 
experimentais. No ano seguinte, 
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realiza “Cine Centímetro”, com 
Malvino Salvador e grande elenco, 
seu trabalho mais premiado. 

Em 2017, lança o primeiro longa-
metragem “Copa 181” no Festival 
do Rio, laureado como melhor longa 
no Ficmai (Festival Internacional 
de Cinema de Maipú) – Argentina – 
e melhor longa-metragem, direção, 

roteiro e ator Carlos Takeshi no 
FestCine Pedra Azul. 

Dannon já foi presidente do 
júri do Festival do Rio (Prêmio 
Félix) e integrante da comissão de 
seleção do mesmo festival em 2019 
e 2021, além de ter sido gerente de 
programação do Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBB) Rio de 

Janeiro durante 14 anos.

Desenterrando raízes
A descoberta da genealogia de 

Dannon se deu em maio de 2020, com 
sua volta para o MS e sua decisão 
de iniciar as investigações por meio 
de pesquisas em cartórios, a fim de 
obter elementos para constituir sua 
árvore genealógica. 

Nesse percurso, várias pistas 
falsas apareceram, mas o cineasta se 
manteve firme e prosseguiu, até que 
encontrou a certidão de nascimento 
de sua bisavó Etelvina, e começou 
a conectar uma coisa com a outra, 
chegando à descoberta do fato de que 
ela era neta de José Francisco Lopes 
e Senhorinha Barbosa Lopes. 

O que  pouca gente sabe, no 
entanto, é que o avô da bisavó de 
Dannon é, na verdade, Guia Lopes 
da Laguna, importante personagem 
da história do Brasil e descrito 
no livro "A Retirada da Laguna", 
de Visconde de Taunay, e que sua 
esposa, Senhorinha, foi presa duas 
vezes pelos paraguaios. 

Coincidentemente, o cineasta 
sempre quis abordar, desde a 
adolescência,  justamente o episódio 
histórico relacionado à Guerra do 
Paraguai, e esse desejo ganhou ainda 
mais força ao saber que envolve seus 
antepassados.

Em Nome da Pátria
No longa "Em Nome da Pátria", 

o cineasta pretende escrever um 
roteiro sobre a Guerra da Tríplice 
Aliança (também conhecida Guerra 
do Paraguai) a partir do ponto de 
vista de sua tataravó Senhorinha, 
com olhar feminino e perspectiva 
pessoal, dando ênfase aos impactos 
nos eventos das cidades de Mato 
Grosso do Sul que foram ocupadas 
pelo Paraguai durante o conflito que 
começou em 1864 e terminou em 
1870.

O filme de longa metragem, que 
já tem em seu elenco confirmados a 
atriz Andreia Horta e o ator Daniel 
Oliveira nos papeis principais, deve 
contar com a presença de atores 
e profissionais locais, pois para 
Dannon, isso se torna um importante 
estímulo e uma troca, já que acredita 
na necessidade de se investigar o 
Brasil profundo e mostrar os talentos 
que ele "esconde", dando a essas 
pessoas a oportunidade de atuar 
de acordo com suas vivências e 

especificidades regionais.
Entretanto, apesar de estar 

trabalhando para tirar um sonho do 
papel, o tataraneto de Guia Lopes 
afirma que há vários desafios para 
se rodar esse tipo de produção, 
principalmente no tocante a 
orçamento e produção de arte.

O projeto de gravar algo 
relacionado à Guerra da Tríplice 
Aliança é antigo e já foi engavetado 
antes, justamente por causa desses 
mesmos desafios, pois Dannon 
acredita que o tema merece uma 
obra mais ampla. 

Herança
O curta-metragem Herança, em 

fase de pré-produção, será rodado 
em maio deste ano em Guia Lopes da 
Laguna e Jardim,  e aborda questões 
contemporâneas sobre a identidade 
fronteiriça, orientação sexual e 
outros temas presentes das cidades 
interioranas. “Enquanto meus projetos 
de longa-metragem e série estão sendo 
viabilizados, decidi realizar um curta-
metragem independente cuja história 
acontece na região onde nasci. Quando 
era menino a cultura paraguaia 
sempre foi muito marcante nas minhas 
vivências, porém agora quero investigar 
essa questão na atualidade, além de 
outros temas inclusivos”, comenta 
Dannon, que está morando em Campo 
Grande desde o início da pandemia.

Como se inscrever para os testes de 
elenco do curta-metragem

Moradores de Guia Lopes da Laguna 
ou Jardim (MS), exclusivamente, 
interessados em participar do 
teste inicial para elenco do curta-
metragem deverão encaminhar 2 
fotos (uma de rosto e outra de corpo 
inteiro) e uma ficha de inscrição para 
o email: cabarefilmes@gmail.com até 
15 de fevereiro, não sendo necessária 
experiência em atuação. 

Oficina de Atuação Cinematográfica
Criada a partir do Curso de 

Atuação Audiovisual desenvolvido 
pelo cineasta, a oficina gratuita 
irá abordar conceitos básicos da 
linguagem cinematográfica e dicas 
sobre atuação em cinema e séries, 
sendo ministrada on-line nos dias 
7 e 9 de fevereiro, das 19h às 21h. 
Informações detalhadas serão 
divulgadas no perfil dannon_lacerda 
no Instagran.   

da Pátriada Pátria

EmEm
NomeNome

Erom Cordeiro 
Dannon e Erom, que 
vive o Jagunço Lúcio no 
remake de Pantanal

Famosos 
No set de filmagem de 
Cine Centímetro com o 
ator Malvino Salvador
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Gui Schwab lança 
single ‘Respirar’ nas 
plataformas digitais

Fomento à arteReality

Cinema

Música

Concessionária de energia 
elétrica investe em ações 
culturais e sociais em MS

Douglas Silva é o primeiro Líder do 
“BBB 22” e Rodrigo fica com o Anjo

UCI promove sessão adaptada para público 
com TEA e hipersensibilidade sensorial

Reprodução
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Letra da canção foi feita em parceria com o 
cantor e compositor campo-grandense Jonavo 
Marcelo Rezende

“Respirar é o que todos nós 
queremos!” Diz Gui Schwab ao 
falar do seu novo single que 
está disponível todas as plata-
formas digitais desde ontem. A 
palavra também resume o an-
seio de todo planeta por uma 
nova era onde todos possamos 
viver com mais tranquilidade.

Composta em parceria com 
o amigo e cantor campo-gran-
dense Jonavo, Respirar é o pri-
meiro single do novo álbum ho-
mônimo. Influenciados pelas 
notícias sobre a crise climática 
e a pandemia, surgiu, durante 
o isolamento, a ideia de rela-
cionar os assuntos utilizando 

metaforicamente frases que 
lembram previsões do tempo 
e a ‘‘tempestade’’ pela qual 
todos passamos como um 
processo de transformação. 
“Respirar é sobre estar vivo e 
olhar para o futuro de forma 
positiva, com fé e esperança. É 
sobre a importância de cuidar 
do planeta, respeitar a natu-
reza e sua força implacável!” 
Comenta Schwab.

Instrumento australiano
O arranjo tem elementos do 

pop, rock, folk e traz os teclados 
e synths de Rodrigo Tavares 
preparando o terreno para o 
‘Didgeridoo’ de Gui Schwab dar 
o tom na introdução. Segundo 

o artista, “O Didge tem tudo a 
ver com a canção, pois é um 
instrumento de profunda co-
nexão com o meio ambiente!” 
Esses instrumentos são tradi-
cionalmente feitos a partir de 
galhos ou troncos de eucalipto 
que se tornaram ocos pela da 
ação de cupins; sendo assim, 
nenhuma árvore saudável é 
cortada e a maior parte do 
processo é feita de forma na-
tural. Os povos originários da 
Austrália o consideram um pre-
sente da natureza. Além disso, 
a técnica fundamental para 
tocá-lo se chama Respiração 
Circular, e consiste em puxar o 
ar sem parar de soprar, possi-
bilitando ao músico tocar sem 

interrupções no som durante 
bastante tempo.

Considerado um dos mais 
antigos do mundo, o instru-
mento australiano do qual 
Schwab se tornou um dos 
poucos especialistas no país - 
o levou a participar de diversos 
programas de rádio e TV como 
Video Show e CBN Noite Total 
e se tornou uma assinatura no 
trabalho do artista que traz na 
bagagem um Grammy Latino 
de melhor álbum de rock bra-

sileiro pela gravação do disco 
Sol-te com a ex-banda Suricato 
em 2015.

A faixa conta ainda com 
a participação dos músicos 
Renan Martins na bateria e 
Ale Matias no baixo, além 
de piano acústico também to-
cado por Rodrigo Tavares. Os 
violões e guitarras foram gra-
vados por Schwab e Juliano 
Cortuah que também assina a 
produção do trabalho gravado 
no estúdio Nave 33, mixado 

por Vitor Farias e masterizado 
por Felipe Tichauer. A arte da 
capa ficou por conta da artista 
visual Suzane Sho, e o lança-
mento sai junto com um lyric 
vídeo assinado por Bárbara 
Coimbra.

Gui Schwab faria show de 
lançamento do single neste 
domingo (23) no megafestival 
Universo Spanta na Marina 
da Glória (RJ). Porém, toda 
a programação do evento foi 
adiada para Janeiro de 2023.

Folhapress

Após vencerem superprova 
na tarde de sexta-feira (21), 
Rodrigo Mussi e Douglas Silva 
realizaram mais uma dinâmica 
nesta noite durante a trans-
missão ao vivo do Big Brother 
Brasil 2022 (Globo). Os brothers 
decidiram na sorte quem ficaria 
com a Liderança e o Anjo.

Quem teve mais sorte foi o 
ator, que ao escolher a chave 
número três, em sua terceira 
tentativa, ligou o carro Fiat 
Pulse e se tornou o Líder –e 
levou o carro como prêmio. 
Douglas escolheu Pedro Scooby, 
Tiago Abranavel, Paulo André, 
Luciano Estevan, Rodrigo e 
Lucas Bissoli para o VIP.

Os outros brothers e sisters 
da casa agora estão na xepa. 
Como Anjo, Rodrigo ganhou 
um prêmio de R$ 10 mil e teve a 
árdua missão de selecionar dois 
participantes para o Castigo do 
Monstro. Ele escolheu Naiara 
Azevedo e Eliezer. Bárbara e 
Laís, e Arthur Aguiar também 
não poderão ser votados já que 
venceram as provas de imuni-
dade que aconteceram nesta 
semana.

A sexta-feira (21) foi um dia 
cheio para os participantes. Os 
participantes do Camarote e 
Pipoca disputaram a primeira 

prova todos juntos. A dinâmica 
de habilidade em dupla valia 
a Liderança e o Anjo, dois 
poderes importantes para a 
formação do Paredão que acon-
tece neste domingo (23).

Rodrigo e Douglas Silva se 
deram melhor e venceram a 
superprova. Eles cumpriram 
a prova de montar um quebra-
-cabeça de pista no menor 
tempo, 172, 50 segundos. Ro-
drigo escolheu o poder do Líder 
e Douglas o do Anjo, que nesta 
semana é autoimune, portanto 
não pode ser votado para o 
paredão.

Além da superprova, acon-
teceram momentos impor-

tantes que podem mudar a 
convivência da casa. O líder 
Rodrigo teve uma conversa po-
lêmica com Linn da Quebrada. 
O brother procurou a cantora 
para tirar satisfação de uma 
fala que fez durante a madru-
gada em conversa com outros 
participantes no quarto.

O gerente comercial usou o 
termo ofensivo “traveco” para 
se referir às travestis. “Você 
não tem obrigação nenhuma de 
me dar orientação das coisas, 
mas, às vezes, eu sinto neces-
sidade”, disse o paulista. Linn 
da Quebrada ouviu o desabafo 
do colega de confinamento e 
explicou que se sentiria ofen-

dida. “Você não sente quando 
diz?”, questionou.

Rodrigo também teve um 
papo importante com Douglas 
Silva, que alertou o brother. 
“Vamos falar sobre isso, mas 
vamos sobre isso lá fora? 
Irmão, na dúvida não fala”, 
explicou. para se referir às 
travestis. “Você não tem obri-
gação nenhuma de me dar 
orientação das coisas, mas, às 
vezes, eu sinto necessidade”, 
disse o paulista. Linn da Que-
brada ouviu o desabafo do 
colega de confinamento e ex-
plicou que se sentiria ofendida. 
“Você não sente quando diz?”, 
questionou.

Marcelo Rezende 

O UCI Bosque dos Ipês 
promove na terça-feira (25) 
uma sessão de cinema adap-
tada para pessoas com TEA 
(Transtorno do Espectro Au-
tista) ou com deficiências que 
acarretem hipersensibilidade 
sensorial. O filme a ser exibido 
será “Turma da Mônica: Li-
ções”, que traz os personagens 
mais amados dos gibis para as 
telonas. Dirigido por Daniel 
Rezende, o longa-metragem 
promete trazer muita diversão 
e alegria para toda a família. 

Com relação ao ambiente, 

durante toda a exibição do 
filme, a sala de cinema con-
tará com as luzes levemente 
acesas e o volume de som 
reduzido. Além disso, não ha-
verá a exibição de trailers ou 
propagandas comerciais.  

Segurança e conforto
A Rede UCI tem como missão 

oferecer aos seus clientes a 
melhor experiência no cinema 
e, desde o início da pandemia, 
vem aprimorando os protocolos 
de segurança para prevenção 
da COVID-19. O seu principal 
diferencial está na implemen-
tação de um sistema exclusivo 

de ar-condicionado nas suas 
salas de todo o Brasil: o iWave, 
um sofisticado equipamento 
com polarizadores de íons que 
destrói qualquer tipo de micro-
organismo e vírus. Além disso, 
a rede segue à risca o protocolo 
obrigatório recomendado pelas 
autoridades de cada cidade e 
pela OMS (Organização Mun-
dial de Saúde). A higienização 
das salas é intensificada a 
cada sessão e conta com dis-
pensers de álcool em gel espa-
lhados pelos complexos. Além 
da utilização de máscaras ser 
obrigatória para funcionários 
e clientes, as bilheterias e 

bombonières estão equipadas 
com escudos de acrílico de 
proteção. Neste link, mais in-
formações sobre os protocolos 
de segurança adotados pela 
Rede UCI: http://www.ucici-
nemas.com.br/protocolo 

SERVIÇO:
A Sessão adaptada do UCI 
Bosque dos Ipês exibe o filme 
“Turma da Mônica: Lições”, nesta 
terça-feira (25), às 14h. Os 
valores são R$18 (inteira) e R$9 
(meia-entrada). O UCI Bosque 
dos Ipês está localizado na  Av. 
Cônsul Assaf Trad, 4796 - Parque 
dos Novos Estados.

Música, literatura, teatro, 
cinema. Incentivar projetos 
que valorizam a cultura bra-
sileira, promovem educação, 
inclusão e conscientização nas 
comunidades onde está pre-
sente é um dos compromissos 
da Energisa. E, dentro dessa 
premissa, a empresa investe, 
neste ano, R$ 666 mil desti-
nados a projetos culturais e 
incentivos sociais em Mato 
Grosso do Sul.  A soma se re-
fere a projetos aprovados em 
anos anteriores e que serão 
executadas a partir deste ano. 

Entre os projetos estão um 
festival literário, um projeto 
cultural de leitura e litera-
tura infantojuvenil e duas pro-
duções audiovisuais. Foram 
selecionados para receber o 
aporte o Festival Literário de 
Costa Rica, os filmes “Até o 
fim” e “Manual de Barros” e 
o projeto cultural de incentivo 
à leitura “Ler, conhecer e pre-
servar a identidade sul-mato-
-grossense”. 

Para a escritora Mara 
Calvis, do último projeto men-
cionado, o aporte financeiro 
surge como uma oportunidade 
de imprimir livros e distribuir 
gratuitamente nas bibliotecas 
públicas do estado. “Agrade-
cemos com muito carinho a 
possibilidade de imprimir 4 
mil livros, sendo 400 kits dos 
10 livros cada, para distri-
buição. Além disso teremos ca-
pacitação pedagógica, sendo o 
propósito de deixar crianças 
melhores para esse planeta, 
com consciência cidadã”. 

Além das iniciativas cul-
turais, a empresa doou R$ 
246 mil para o suporte de 
entidades projetos de apoio 
ao desenvolvimento e amparo 
de crianças, adolescentes e 
idosos em Mato Grosso do Sul, 
por meio do Fundo do Idoso e 
Fundo para a Infância e Ado-
lescência. Foram beneficiadas 
as instituições Abrec, Asilo 
São João Bosco, Fundação 
Manoel de Barros, Sirpha, 
Thiesen, Aciesp, AMA e Ceaca. 

Pelos quatro cantos do Brasil  
Além dos patrocínios de-

mandados em Mato Grosso do 
Sul, em todo o Brasil, o Grupo 
Energisa investiu mais de R$ 
7,7 milhões em iniciativas cul-
turais e doações para pro-

jetos sociais. Em se tratando 
de iniciativas culturais, vale 
destacar que no cronograma 
estão projetos culturais incen-
tivados ou não, que valorizam 
a cultura brasileira em qual-
quer manifestação cultural; 
que promovem a cultura local 
possibilitando o acesso de 
forma democrática e plural, 
bem como saberes e fazeres 
da comunidade experimen-
tando novos formatos, com 
inovação; priorizam ações de 
formação, capacitação e cir-
culação para fomento e desen-
volvimento cultural; e ainda 
promovem a acessibilidade e 
inclusão dos mais diversos 
públicos.  

Já no contexto das doações, 
o Grupo prioriza projetos so-
ciais incentivados ou não, que 
atendam aos critérios de pro-
mover a cidadania, através da 
educação e desenvolvimento 
sustentável; que impulsionem 
ações inovadoras para trans-
formar realidades; ações que 
geram impacto para uma 
economia socialmente e am-
bientalmente mais justa; que 
gerem renda para jovens em 
situação de vulnerabilidade 
social. Além disso, o Grupo 
busca a sinergia com conse-
lhos municipais, entidades e 
instituições sem fins lucra-
tivos, cujas atividades sejam 
direcionadas aos direitos de 
crianças, adolescentes, idosos, 
bem como apoio direto no 
campo da oncologia e da 
pessoa com deficiência. 



A estrutura foi desenvolvida 
em SIG compatibilizado com 
as normas estabelecidas no 
Sistema Municipal de Geopro-
cessamento (SIMGEO). A inter-
-relação dos dados mostrou a 
realidade ambiental urbana do 
município de Campo Grande 
pela correlação entre o Poten-
cial de Adensamento e a Rele-
vância Ambiental.

As análises das sínteses 
retratadas pelos eixos foram 
interpretadas e representadas 
em mapas de sínteses, visando 
representar a relação existente 
entre cada variável e a relação 
entre as diversas sínteses para 
compor o mapa de Potencial 
de Adensamento e Relevância 
Ambiental. O mapa de Potencial 
de Adensamento está represen-
tado na síntese da expressão 
linear aplicado pela álgebra de 
mapas. Os eixos social, infraes-
trutura e meio ambiente foram 
pareados sem juízo de valor 
qualitativo. 

O conjunto de cada eixo, 
quando equalizados, expressa 
a situação em três níveis: 
maior (verde), médio (amarelo) 
e menor (vermelho). Para a 
configuração espacial da po-
tencialidade de adensamento 
foram contabilizados os eixos e 
representados no mapa síntese 
de Potencial de Adensamento.

Os vazios urbanos de Campo 
Grande fizeram parte da aná-
lise multivariada, buscando 
representar as áreas passí-
veis de serem adensadas com 
a infraestrutura existente. A 
RELEVÂNCIA AMBIENTAL 
foi a vertente adotada para 
compor a abordagem técnica 
do PDDUA de forma inédita no 
município de Campo Grande, a 
composição do zoneamento am-
biental seguiu o mesmo método 
de multicritérios para o poten-
cial de adensamento e foram a 
base para elaboração do mapa 
síntese de adensamento e pro-
teção.

O Zoneamento Ambiental, 
previsto na elaboração dos 
Planos Diretores, limita-se à 
representação em Zonas Espe-

ciais como a existente no plano 
de 2006, no anexo II da Lei Com-
plementar nº 94/2006, que tem 
uma particularidade nas áreas 
de interesse ambiental, Zonas 
de Interesse Ambiental (ZEIA), 
que tem como finalidade ga-
rantir áreas de qualidade am-
biental compostas de reservas 
lineares distribuídas pelas três 
macrozonas de andensamento: 
prioritário, secundário e res-
trito, buscando proteger áreas 
impróprias à urbanização.

Na análise de multicritério 
empregou-se variáveis que 
retratassem as condições am-
bientais da área urbana de-
finidas como: I) Zoneamento 
Ecológico-Econômico de Campo 
Grande ZEE CG; II) Ocorrên-
cias de Alagamento; III) Carta 
Geotécnica; IV) Declividade; V) 
Análise de contaminação das 
águas subterrâneas definidas 
pela DRASTIC; e VI) Zonas Es-
peciais de Interesse Ambiental 
existentes.

Os mapas sínteses foram 
disponibilizados e apresentados 
para a sociedade ao longo do 
ano de 2017. Os eixos foram 
compostos após a seleção e 
deliberação do grupo técnico 
do executivo municipal. O ZEE 
CG é o eixo da carta síntese 
de Relevância Ambiental, que 
integra um instrumento de 
planejamento e ordenamento 
territorial em escala que consi-
dera todo território municipal, 
o ZEE CG está presente na 
composição do mapa síntese de 
Relevância Ambiental.

A carta geotécnica e a decli-
vidade do terreno foram eixos 
que têm influência direta no 
processo da drenagem urbana. 
A carta geotécnica apresenta 
a capacidade de infiltração de 
água no solo e compôs a carta 
de potencialidade socioeco-
nômica, para a declividade o 
grau de inclinação do terreno 
promove a velocidade de esco-
amento superficial, compondo 
a carta de relevância ambiental.

O eixo denominado de 
DRASTIC representa a meto-
dologia para demonstrar a vul-

Bem antes do primeiro Plano Diretor, os ges-
tores públicos já tinham uma preocupação com a 
organização da cidade. Em 1909, dez anos após a 
Resolução nº 225 elevar Campo Grande à categoria 
de vila e determinar a criação do município, Nilo 
Javari Barém fazia o primeiro traçado urbano e um 
ano depois Themistocles Paes de Souza Brasil ela-
borava a Planta do Rocio. Em 2006, a revista “Arca”, 
editada pelo Arquivo Histórico Municipal, em uma 
edição dedicada à arquitetura, assim introduziu o 
tema da urbanização em Campo Grande:

“Em 1906 o município era organizado: ‘24 
ranchos de dois metros de altura construídos 
com esteios de aroeira, janelas de meio metro e 
paredes de barro rebocadas com excremento de 
gado’ (Arlindo de Andrade Gomes – O município 
de Campo Grande em 1922). 

Os ranchos eram de palha, as casinhas de pau-
-a-pique e sapé, ou taipa. A arquitetura era rústica, 
colonial e executada sem a interferência do profis-
sional da construção civil (arquiteto ou engenheiro) 
numa tradição brasileira praticada e transmitida 
de pai para filho desde a ancestralidade. [...]

Entre 1907 e 1908, o engenheiro Schnoor fez 

o reconhecimento do terreno para a implantação 
da Estrada de Ferro que ligaria, junto à ferrovia 
boliviana, o Oceano Atlântico ao Pacífico. Em 
1909, a pedido do município, o engenheiro Nilo 
Javari Barém elaborou o primeiro traçado ur-
bano da vila de Campo Grande: criou as ruas 
Afonso Pena (atual Rua 26 de Agosto), 7 de Se-
tembro, 15 de Novembro e a Avenida Marechal 
Hermes (atual Avenida Afonso Pena). Também 
fazia parte a criação das ruas José Antônio, 15 de 
Agosto (atual Rua Padre João Crippa), Pedro Ce-
lestino, 24 de Fevereiro (atual Rua Rui Barbosa), 
13 de Maio, 14 de Julho, Santo Antônio (atual Av. 
Calógeras) e Rua Anhanduy. Criava-se também 
um espaço para a praça (hoje Ary Coelho). Ruas 
largas e retilíneas.

Nessa época havia apenas uma olaria e um 
matadouro. Em 1910 é executada a Planta do 
Rocio e Vila de Campo Grande, pelo 2o. tenente 
engenheiro Themistocles Paes de Souza Brasil 
que delimitou o entorno do local e a vila passou 
a contar com iluminação pública por meio de 80 
lampiões de querosene em postes nas esquinas 
e nos centros das quadras.”

OS PRIMEIROS TRAÇADOS URBANOS
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Campo Grande, uma cidade planejada?
TERRITÓRIO ORGANIZADO

Somos ou não uma cidade 
planejada? Esta pergunta faz 
parte das discussões quando 
nos deparamos com problemas 
ambientais, de mobilidade ur-
bana, de infraestrutura, de cul-
tura e de lazer. 

Em 1941, o município de 
Campo Grande apresentou o 
primeiro decreto sobre planeja-
mento e ordenamento territorial 
e, em 1995, foi elaborado o Plano 
Diretor que é um instrumento 
de gestão e ordenamento ter-
ritorial previsto no Estatuto da 
Cidade (Lei nº 10.257/2001). 
Portanto, antes mesmo da 
obrigatoriedade da lei federal, 
Campo Grande já possuía o 
Plano Diretor para instrumen-
talizar a gestão territorial.

A recomendação do Esta-
tuto da Cidade, a ser revisto a 
cada dez anos do Plano Diretor, 
fez Campo Grande ter duas 
revisões. A última, publicada 
em 2019, denominada de Plano 
Diretor de Desenvolvimento Ur-
bano Ambiental (PDDUA) – aná-
lise integrada das interfaces do 
meio ambiente, da mobilidade, 
da moradia, do desenvolvimento 
econômico, entre outros – apre-
senta a complexidade na elabo-
ração do Plano Diretor.

Vale destacar que o Plano 
Diretor é um instrumento téc-
nico e político que deve ser 
concensuado com a sociedade. 
Ele aponta as diretrizes do or-
denamento da cidade para um 
prazo mínimo de dez anos.

Geoprocessamento e Plano Diretor
A abordagem geográfica 

nas aplicações do geoproces-
samento – ou seja, o tratamento 
de informações geográficas por 
meio de softwares específicos 
e cálculos – esteve presente 
na elaboração da abordagem 
técnica do Plano Diretor. Já na 
primeira revisão em 2006, foram 
discutidas metodologias em que 
as bases cartográficas estavam 
organizadas em Sistema de In-
formações Geográficas (SIG) 
distribuídos em temas nas 
cartas sínteses, trabalho apre-
sentado pela professora Ana 
Clara Mourão Moura no livro 
Geoprocessamento na Gestão 
e Planejamento Urbano.

O processo licitatório do 
PDDUA ocorreu em 2015, as 
acirradas discussões e os inte-
resses pessoais contaminaram 
os trabalhos técnicos e não 
permitiram a conclusão do tra-
balho no segundo ano de 2016. 
Em 2017 as fundamentações 
técnicas-científicas foram in-
dutoras para a minuta de lei 
encaminhada para apreciação 
no legislativo municipal e con-
sultas à sociedade pelas audi-
ências públicas que ocorreram 
em 2018. A casa de leis apreciou 
a minuta ao longo do ano e a 
publicou em 2019.

Essa minuta foi estruturada 
com a metodologia de análise 
de multicritérios para a área 
urbana, baseada nos princí-
pios da interdisciplinaridade e 
intersetorialidade, bem como a 
participação social dos agentes 
públicos e privados, na con-
figuração dos eixos a serem 
considerados.

Potencial de Adensamento 
e Relevância Ambiental 

A configuração cartográfica 
para o desenvolvimento das 
análises de multicritérios foi 
estabelecida pelo limite dos 74 
bairros, definidos no Plano Di-
retor em 1995, como unidades 
de planejamento territorial.

De forma democrática entre 
os técnicos do executivo muni-
cipal deliberou-se para Poten-
cial de Adensamento – tanto na 
configuração territorial, quanto 
na escolha das variáveis – pela 
construção dos seguintes eixos: 
Social, Infraestrutura, Meio Am-
biente e Vazios Urbanos. 

Fabio Martins Ayres e Walter Guedes da Silva*

Com mais de 900 mil habitantes, Campo Grande é uma cidade de 
porte médio que, a exemplo de similares, exige planejamento para 
manter e ampliar suas características de “lugar aprazível”, tão 
valorizadas pelos fundadores e que, ao longo da história, têm atraído 
os que a escolhem para viver. Em face dessa realidade, os geógrafos 
Fabio Ayres e Walter Guedes, neste artigo, pontuam a importância 
do Plano Diretor, bem como da aplicação do geoprocessamento 
no cruzamento e na análise de informações para se estabelecer a 
situação e vocação das diversas áreas do perímetro urbano. 

Imagem Autores

Acervo Arca

Mapas de Potencial de Adensamento, 
Relevância Ambiental e Síntese de 

Gestão, representando os 74 bairros 
de Campo Grande, categorizando 

em cores suas condições de maior 
proteção e maior adensamento.

De pequena vila, Campo Grande cresceu com o impulso recebido pela chegada da Estrada de Ferro 
Noroeste do Brasil e por medidas de urbanização, entre outras, que a prepararam para consolidá-la como 

centro econômico de todo o sul de Mato Grosso uno. Nas fotos, as primeiras construções (déc. 1910), 
locomotiva e vagões de passageiros na entrada da cidade (déc. 1920) e o antigo prédio da prefeitura na 

Avenida Afonso Pena, tendo à frente as ainda bem pequenas árvores hoje centenárias (déc. 1930). 

nerabilidade de contaminação 
das águas subterrâneas. As 
zonas especiais de interesse 
ambiental, instituídas pela Lei 
Complementar nº 94/2006 em 
seu anexo II, representam, 
em sua maioria, as áreas de 
preservação permanente e 
unidades de conservação exis-
tentes na sede urbana.

Superada a etapa das confi-
gurações das variáveis e apli-
cação às álgebras de mapa, 
foram compostos os mapas sín-

teses de Relevância Ambiental 
e Potencial de Ocupação para 
estabelecer as zonas de maior 
proteção e maior adensamento.

A carta síntese de Rele-
vância Ambiental com o Poten-
cial de Ocupação, fundamentou 
o PDDUA e permitiu, de forma 
transparente, reconhecer as ca-
racterísticas socioeconômicas 
e ambientais dos 74 bairros 
com uso de ferramentas do 
geoprocessamento, possibili-
tando a leitura do território de 

forma técnica e permitindo a 
construção de diretrizes para 
conservação, expansão, recu-
peração e consolidação.

*Fabio Martins Ayres e Walter 
Guedes da Silva (associado 
efetivo do IHGMS – cadeira 28, 
patrono Luís Alexandre de Oliveira) 
são geógrafos e professores dos 
cursos de Geografia, Licenciatura 
e Bacharelado da Universidade 
Estadual de Mato Grosso do Sul 
(UEMS).



Após fazer sucesso 
como a divertida Lulu, 
em “Bom sucesso” 
(2019), Carla Cristina 
Cardoso está de volta às 
novelas como Felicidade, 
uma mulher de poucas 
palavras, em “Além da 
ilusão”, nova trama 
das seis, com estreia 
prevista para o dia 7 
de fevereiro, na Globo. 
Além do figurino de 
época (a história se passa entre as décadas de 1930 e 1940), a atriz 
surgirá em cena com 7 quilos a menos. “Fiz a redução das mamas, 
em 2020, e uma cirurgia de abdômen, por conta das dores que sentia 
na coluna. Quem tem peitinho não sabe como é. Perdi peso antes da 
cirurgia e tirei 3,2 quilos de cada peito. Foi um alívio. Esteticamente 
também é maravilhoso, mas amava ter meu peitão. Sou leonina. Minha 
autoestima já é lá em cima de qualquer maneira”, diz ela. Na novela, 
a atriz terá a oportunidade de mostrar uma nova faceta. “Só era 
chamada para fazer comédia. Tomei até um susto com esse convite. 
Felicidade não tem nada de humor. É uma personagem que não ri”, diz. 
Na trama, ela será faxineira de uma tecelagem e precisa lidar com as 
frustrações do marido, Onofre (Guilherme Silva). Mãe de duas filhas, 
Letícia (Maria Luiza Galhano/Larissa Nunes) e Madalena (Vivi Sabino), 
Felicidade é do tipo que vive para a família, submissa. “Ela está sempre 
desculpando o marido e bota a culpa na bebida dele”, explica a atriz. 
Carla Cristina também estará no elenco da próxima temporada da série 
“Os suburbanos”, do Multishow, ainda sem data de estreia definida.
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Leticia Salles, que viverá 
Filó na primeira fase da novela 
“Pantanal”, compartilhou com 
seus seguidores no Instagram 
uma foto deslumbrante na praia. 
Após acordar muito cedo para 
gravar a nova trama das nove da 
Globo, a atriz conseguiu terminar 
o dia na praia: “Melhor pós-treino 
possível”, escreveu.

Os detetives oficiais do ‘The 
masked singer Brasil’ já estão 
preparados para a nova temporada 
com palpites na ponta da língua. Neste 
domingo (23), é a hora de conhecer a 
voz dos mascarados mais misteriosos 
do Brasil. E o time de jurados não 
está sozinho: a cada programa eles 
ganham o reforço de convidados 
especiais – e que sabem de música. “O 
público pode esperar muito mistério, 
surpresa, música e muito humor. O 
‘The masked singer Brasil’ vai levar 
muita alegria para quem estiver 
assistindo de casa”, conta o supervisor 
artístico da TV Globo, Adriano Ricco. 
Novidade da temporada, a humorista 
Tatá Werneck não esconde a 
empolgação. “Acho que o público pode 
esperar momentos de muita alegria, 
diversão e emoção com a família. 
Estou feliz de poder participar dessa 
emoção que é a revelação de quem são 
os mascarados”, conta.

Atriz Carla Cristina Cardoso volta em ‘Além da 
ilusão’ com nova silhueta e menos 7 quilos

Musa de ‘Pantanal’, 
Leticia Salles posta 
foto deslumbrante de 
biquíni e curte pôr do 
sol no Rio: ‘Melhor 
pós-treino possível’

Nova jurada do ‘The 
masked singer Brasil’, 
Tatá Werneck celebra 
estreia do programa: 
‘Alegria, diversão e 
emoção’

Fotos: Divulgação

O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku
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PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

 Sabadou, Áries! Mas se precisa bater ponto no serviço, 
você tem tudo pra arrasar. Há sinal de boas transformações 
no cotidiano, muita dedicação e mais responsabilidade. 
Altas são as chances de subir de cargo ou receber uma 
ótima oferta de outra empresa. Não sabe o que é melhor 
pra você e seu futuro? Então, consulte o nosso Tarot do 
Trabalho para receber dicas preciosas das cartas.

 Se estiver de folga e puder passear na sua cidade ou 
viajar, seu sabadão deve ser top. Tudo indica que você 
vai se divertir e expandir seus horizontes ao conhecer e 
aprender mais sobre outros lugares. Se o mozão for junto, 
pode contar com mais romantismo e criatividade pra 
curtirem ótimos momentos. Agora, se tiver os amigos do 
seu lado ou sair sozinha(o).

Os astros sinalizam transformações poderosíssimas, 
Gêmeos. Podem rolar boas mudanças emocionais, 
sobretudo com relação à família. Você passa a se 
interessar mais pela sua casa e sentir uma ligação 
forte com os parentes. Agora, se precisa trabalhar, uma 
parceria pode dar ruim. É que o seu signo tende a ficar 
afrontoso e causar tretas. 

Se depender dos astros, você vai sabadar arrebentando 
na área pessoal e profissional, caranguejinho. Tudo 
indica que você vai contar com imaginação fértil e 
ideias criativas vão brotar e transformar sua vida para 
melhor. Afinal, há chance de fazer parcerias de sucesso; 
que arraso! À tarde, seu signo pode ficar impaciente e 
brusco, com respostas de lascar. 

 Mesmo que não esteja de folga no sabadão, você deve 
rir à toa. É que o trabalho tem tudo pra dar bom, o que 
resultará em (rufem os tambores!) grana no bolso. Leão 
do céu! Além de ter facilidade pra ganhar dinheiro, há 
chance de ganhar presentinhos. Na saúde, talvez consiga 
a cura de uma doença — amém que fala, né? Agora se 
estiver sussa, suas finanças que lutem! 

 Alô, alô, Virgem! Sabadou com transformações 
emocionais. Você tem tudo pra aprofundar sentimentos 
e mudar situações para melhor. Sua imaginação fértil, 
criatividade e boa memória estão em destaque — 
aproveite! Pode bater a vontade de se aproximar das 
pessoas e, de quebra, contará com bom faro para 
escolher bem com quem se relacionar.

Tudo indica que vai sabadar com o pé direito, libriangel! 
Há sinal de transformações no lar, mas devem ser pra 
melhor. A ligação e o sentimento pelo pessoal de casa 
tendem a se aprofundar, mas à tarde o espírito do 
pinscher raivoso talvez tome conta de você. Aí, no calor do 
momento, pode atirar indelicadezas pra todo lado. Mas 
logo essa vibe passa e sua simpatia ressurgem com tudo.

 Alô, alô, Escorpião! Os astros estimulam seu talento com 
as palavras e você pode se abrir com amigos e pessoas 
próximas, renovando as relações. Precisa colocar os 
estudos em dia? Com uma mente poderosa, será fácil 
entender e resolver tudo. À tarde, tem risco de perrengues 
nas finanças. É que a paciência talvez falte, aí pode a 
tomar decisões precipitadas, sobretudo com a turma.

Sabadou, sagitariane, e o dia promete ser um 
luxo! Se depender do céu, sua vida profissional e 
financeira ganhará uma mudança radical, mas será 
pra glorificar de pé. Há chance de sair da rotina, 
subir na carreira e encher o bolso. Glória, aleluia! 
Mas como alegria de pobre dura pouco, podem 
surgir algumas bagacinhas à tarde.

 Cabrinha, tudo indica que você irá abrir os seus 
horizontes neste sabadão. Se puder passear ou, melhor, 
viajar, seu signo tem tudo pra aprender coisas novas, 
crescer e se sentir realizado. Como deve ficar mais 
sociável, sua popularidade também pode bombar. Talvez 
pense em mudar de cidade, em busca de melhores 
condições de vida. 

Sabadou com os astros levantando a sua bola, 
aquariane! Tudo indica que suas emoções irão se 
transformar e suas relações ficarão mais profundas. Pode 
ajudar as pessoas e receber apoio também, e se precisa 
lidar com negócios ou finanças do outros, deve se dar 
bem. A tarde pede atenção: se  irritação e impaciência te 
dominarem, as coisas tendem a engrossar.

Neste sabadão, além de atrair pessoas de tudo quanto 
é canto e fazer contatos em dois tempos, você deve 
aprofundar suas relações para que evoluam. Além 
disso, pode ter grandes ideias e planos para a sua vida 
profissional, financeira ou pessoal.  Aproveita os dias de 
glória, pois depois há risco de surgir algumas intrigas e 
tretas. Aposte na sua paciência, poder de reflexão.

Telinha

O Clone 
Globo 15h30

Um Lugar ao Sol
Globo 20h30

Carinha de Anjo
SBT 19h30

Malhação
Globo 16h45

Quanto Mais Vida Melhor
Globo 18h30

Nos Tempos do Imperador
Globo 17h30

Neném e Paula pensam em Flávia. Marcelo avisa 
a Carmem que Flávia descobriu sobre a sabotagem. 
Guilherme é hostil com Rose. Teca se insinua para 
Neném. Paula não consegue falar com Flávia e 
decide iniciar o lançamento de seu creme. Carmem 
manda Gabriel procurar a namorada na Terrare. 
Rose não consegue lembrar da música-tema de 
seu relacionamento com Guilherme. Os convidados 
recebem os kits com os cremes adulterados. Gabriel 
chega à Terrare, mas não consegue tirar Flávia da 
sala onde está presa. Guilherme vê a Morte. Nedda, 
Jandira e Betina expulsam Tetê do salão. 

Edvaldo promete que vai ajudar. Leo percebe 
que a mancha em seu corpo cresceu. Albieri 
tranquiliza Lucas com relação à mancha. Edna 
comunica à Alicinha que está procurando um 
apartamento e um emprego para ela. Escobar 
fica revoltado com a atitude de Edna. Yvete arma 
vingança. Leônidas leva Mel de volta para casa 
e promete arranjar um emprego para Xande. 
Lucas vê Jade do outro lado das grades do portão. 
Zoraide e Amina chegam ao Brasil. Jade pede à 
Ranya para telefonar de seu quarto e garante 
que em breve ela poderá ser a primeira esposa.  

Zayla defende Guebo de Borges, que afirma que 
o rapaz está detido. Dominique ampara Teresa, 
que passa mal. Pedro lamenta com Luísa o anda-
mento da Guerra do Paraguai. Para afastar Pilar 
de Solano, Elisa ajuda a médica a se disfarçar 
como um soldado brasileiro. Justina consegue 
que Luís Gama defenda Guebo. Dolores confronta 
Tonico, e Nélio garante à esposa que encontrará 
Mercedes. Tonico exige que Borges descubra uma 
prova do caso entre Pedro e Luísa. Vitória cede a 
Clemência e aceita adiar sua viagem a Paris. Pilar 
e Samuel se encontram em meio à guerra.

Os alunos da Ribalta e da academia de Gael 
expulsam Olavo e Josefina. Duca volta para casa. 
Dandara aconselha Bianca a conversar com Duca. 
Nat explica para Germano como recuperou a me-
mória e lamenta ter perdido Duca. Bianca pede 
que Duca resolva sua história com Nat. Sol pro-
cura um corretor de imóveis e planeja se mudar 
com Bete. Germano beija Roberta. Duca afirma 
a Nat que ama Bianca. Gael, Edgard, Dandara e 
Lucrécia se unem aos alunos da fábrica contra 
Josefina, que chega com a polícia ao local. Lobão 
jura vingança contra Gael.

Gustavo lembra da música que Tereza cantava 
para Dulce Maria e decide cantar para ela durante 
o café da manhã. Juju e Zeca ficam tristes em suas 
respectivas casas. Dulce telefona para Cecília 
para lhe acompanhar com Gustavo e Estefânia 
almoçar na praça. Madre Superiora, Fabiana e 
as demais irmãs vão até a casa de Inácio para 
pedir para ver no computador dele o videoclipe do 
Padre Fábio de Melo com a noviça.  Madre recebe 
telefonema da mãe de Bárbara dizendo que a filha 
não parar de chorar pois alguém pegou seu livro 
de espanhol para prejudicá-la na prova.  

Christian/Renato declara seu amor por Lara. 
Christian/Renato avisa a Leila que está morando 
em novo endereço. Mateus tenta reatar seu 
relacionamento com Lara, que confessa gostar 
de Christian/Renato. Mel diz a Nicole que Paco 
ainda gosta da dubladora. Bárbara pede ajuda a 
Santiago para não perder Christian/Renato. Ravi 
pede a Adel para lhe ajudar a encontrar Joy. Noca 
elogia o tempero de Thaiane. Santiago convida 
Christian/Renato para jantar em sua casa. Noca 
incentiva Lara a vivenciar o sentimento que tem 
por Christian/Renato.

Novelas Novelas Novelas 
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

APARTAMENTO ALUGO
Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158

ED SAINT PAUL 
L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Serviço 
C/ Armário, Garagem C/ Ex-
celente Localização.   LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131

ED DONA NETA – 
CENTRO

L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

RES NOVA BÉLGICA - 
TIRADENTES 

L259 - Av Mq De Pombal, 
2005  – 52,73m² - Sala, 2 
Quarto, Banheiro, Cozinha, 
Área De Serviço, Garagem, 
Quadra Poliesportiva LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131

RES SPAZIO CLASSIQUE   
L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 
  

AMAMBAÍ - FRENTE 
ARARAS

L046 - Av Duque De Caxias, 
154. Sala De Estar/Jantar, 
3 Quartos, 2 Banheiros, 
Copa/Cozinha, Dependencia 
Para Empregado (Quarto E 
Banheiro), Garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

COOPHAMAT  
L121 – R da Penha, 354 – 
156,69m² - T 266,60m²  – 
sala, 3Q, BH, copa, coz, AS, 
2 gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

CHAPADÃO DO SUL
L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO

L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

CEL ANTONINO
L705 – R Rogélio Casal 
Caminha, 880 – 52,24m² - 
T320m² -  sala, 2 Qts, BH 
c/ae, cozinha c/ae, AS, gar 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131

AMAMBAI   
L043 – Av Dq de Caxias, 
160 térreo – 165,07m² – 
sala, apto, 2Qts, BH, copa, 
cozinha, AS, BE, varanda, 
garagem LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131

VILA ALBA        
L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

STO AMARO 
L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

S. FRANCISCO  
L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varan-
da,  gar, quintal LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131

STO AMARO 
L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

NOVA LIMA
L588 - R Silverio Fausti-
no, 1160 - Ac:164,78 - 
At:360m² - Ampla Sala De 
Estar,  Sala De Jantar C/ 
Balcão, Uma Suite E Dois 
Quartos, Banheiro Social, 
Cozinha/Ae Pia, Área De 
Serviço Coberta, Amplo 
Quintal, Garagem. Edícula 
Com Sala/Cozinha, Dois 
Quartos, Banheiro Social, 
Área De Serviço Externa. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

CEL ANTONINO
L703 – R Rogélio Casal Ca-
minha, 870 – AC:52,24m² 
- AT320m² - sala, 2 Qts, BH 
c/ae, cozinha c/ae sob pia, 
AS, 2 garagem  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

MONTE CASTELO
L584 – R Franjinha, 423 – 
Resid. Figueira Ii – 63,05m² 
– T189,94 – Sala Estar, Co-
zinha C/Ae Sob Pia, Apto, 
2qts, Bh, As, Churrasq, 
2 Vagas Estac LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA)

L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa 
com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

VILA ADELINA
L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131

MONTE CASTELO 
L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

CENTRO 
L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131

CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO)

L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131

AMAMBAI       
L039C – Av Madri, 11 
loja 02 – 47,85m² – sala, 
copa, banheiro. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

AMAMBAÍ 
L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA  

L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

RES NOVA BÉLGICA - 
TÉRREO

L259 - Av Mq De Pombal, 
2005  – 52,73m² - Sala, 2 
Quarto, Banheiro, Cozinha, 
Área De Serviço, Garagem, 
Quadra Poliesportiva LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131

ED DONA NETA REFOR-
MADO

Sala, 2 Quartos (Um Com 
Ae), Banheiro Social, Co-
zinha, Area Serviço, De-
pendência Para Empregado 
(Quarto E Banheiro), Gara-
gem. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131

ED SAINT PAUL 350MIL
Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localiza-
ção Privilegiada. Possui 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E 2 Quartos, Todos 
Com Armários, Banheiro 
Social, Cozinha Planejada, 
Área De Serviço C/ Armá-
rio, Garagem C/ Excelente 
Localização.   LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

RES PQ ITÁLIA – V 
ROSA PIRES

Investimento: Com Renda 
De Aluguel. Residencial 
Com Elevador. Excelente 
Localização. Av Fernan-
do C Costa Próximo Univ 
Anhanguera. Ampla Sala 
De Estar/Jantar Com Saca-
da, Três Dormitórios Sendo 
Uma Suite Com Armario E 
Sacada, Dois Quartos (Um 
C/ Ae),  Bh/Ae, Cozinha/
Ae, Banheiro Serviço, As, 
Gar, Area Lazer Completa. 
LORIDANI MARTINS CRECI
1851 – 3321-9131

ED DONA NETA ANDAR 
ALTO

Sala, 2 Quartos/Ae, Banhei-
ro Social, Cozinha/Ae, Area 
Serviço/Ae, Dependência 
Para Empregado (Quarto E 
Banheiro), Garagem. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131

RES MTE CASTELO 
L018 – 78,21m²-  Apar-
tamento Terreo. Sala C/ 
Sacada, 2 Quartos (1 C/ 
Armario), Banheiro Social, 
Cozinha C/ Armarios, Área 
De Serviço, Garagem  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131

ED DONA NETA – 
CENTRO

Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área De 
Serviço, Quarto Emprega-
do, Banheiro De Serviço LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

VENDE -SE UMA CASA 
NA RUA YOKOHAMA

Casa na Rua Yokohama nº 
708 na vila Palmira , tama-
nho 12x54 lote, casa 7x11 
,contendo 4 quartos ,com 
guarda roupa embutido e 
laje , em frente ao posto de 
saúde . F: (67) 9107-3300 
- (67) 3349-0887  falar com 
Jorge Diniz.

VILA CELIA AT:660M²
Maravilhoso Sobrado 
Na Rua Alagoas Com 
408,90m2 em Amplo Ter-
reno (660m²). Possui Hall 
Social, Duas Salas de Es-
tar, Sala de Jantar, 6 Dor-
mitórios Sendo 3 Suites/
Ae, 1 Apto/Ae (Qto C/ Bh), 
2 Quartos (Um Com Ae), 
Duas Cozinhas Com Ar-
mários (Interna E Externa), 
Despensa, Área de Serviço, 
Varanda, Churrasqueira, 
Jardim, Amplo Espaço Ex-
terno, Vaga de Garagem e 
Amplo Espaço Para Esta-
cionamento, Portão Eletrô-
nico e Interfone. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131

CASA NO BAIRRO SÃO 
FRANCISCO

Vendo duas casas semino-
vas, uma de 3 quartos e 3 
vagas e outra de 2 quartos 
e 2 vagas. As duas por 
R$490.000,00  WhatsApp: 
(67)99877-5181  

TV MORENA - 210MIL
L710 - 88,23M² - Sala De 
Estar/Jantar, Lavabo, Co-
zinha. 2 Quartos, Banheiro 
Social, Cozinha, Área De 
Serviço, Garagem. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

STO AMARO 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

NOVA LIMA C/ EDÍCULA
AT:360M² AC: 164,78M². 
Ampla sala de estar,  sala de 
jantar c/ balcão, uma suite 
e dois quartos, banheiro 
social, cozinha/ae pia, área 
de serviço coberta, amplo 
quintal, garagem. Edícula 
com sala/cozinha, dois 
quartos, banheiro social, 
área de serviço externa. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

SANTO AMARO
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

VENDO CASA NO 
PLANALTO 

1 Suite, 2 quarto WC , sala 
, copa , cozinha, garagem. 
R$ 280.000,00 67 99243- 
0043.

VENDE -SE CASA COM 
SALÃO

Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994

CASA NOVA LIMA R$ 
180 MIL 

2 Quartos, cozinha , sala, 
esquina , asfalto. Não dá 
financiamento .Aceito car-
ro. F: 99980-4892- 99128-
3044.

COOPHAMAT
Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

SANTO AMARO - 2 
CASAS

Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

VILA ADELINA PROX 
UFMS

L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jan-
tar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros.LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131

CHAPADÃO DO SUL
L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

VILAS BOAS C/ RENDA
Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131

SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS

Excelente imóvel para in-
vestimento. duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

VILAS BOAS 
Sobrado Em Condomínio 
Fechado Na Rua Santana. 
Excelente Localização, Pró-
ximo À Av Zharan. Possui 
Ampla Sala De Estar, La-
vabo, Cozinha, Depósito, 2 
Quartos (1/Ae), Bh Social, 
Área De Serviço E Gara-
gem. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131

GUANANDI - 2 CASAS
 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

MARIA APARECIDA 
PEDROSSIAN

Ac:153,72m². Ampla Sala 
De Estar E Jantar, Escri-
tório, Cozinha/Ae, Dois 
Quartos, Banheiro Social, 
Varanda, Área De Serviço, 
Banheiro De Serviço, Depó-
sito E Garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

VENDO OU ALUGO/ 
ACEITO PROPOSTA 
PERMUTA GOIANIA/ 

CAMBURIU S.C 
Vila 10 kitinets,aptos cen-
tral 3 Qtos todos c/ guarda 
roupa embutido, sala, casa 
V. Sobrinho, terreno na 
Orla. Vendo sala comercial 
Central 180 mil de entrada 
e o restante parcelo/ apto 
2 qtos Res. ACácia. Casa 
Corumbá 1 suíte, 3 Qtos, 
sala cozinha/ copa/ WC, 
aceito carro no negócio. 
F: (67) 99181-0848/ 9 
8162-1333. Vendo também 
cadeira odontológica  DABI 
ATLANTE DIGITAL, com 
compressor de bomba a 
vácuo 4 anos de uso. 

RIVIERA PARK: R$ 59 
MIL

360 mts, 12x30, rede 
elétrica, esgoto, linha de 
ônibus, há 6 km centro, Só 
construir. F: 99807-4892 
Zap. 99128-3044 . Quitado. 
Aceito proposta. 

BAIRRO JARDIM 
FUTURISTA 

SÓ R$ 150, MIL, terreno 
360 mt , com 1 quarto, 
sala , cozinha,  1.400mts. 
Av. Hiroshima ,  QUITADO, 
asfalto, desocupado. Aceito 
carro valor de mercado. . 
Cel. 9 9980-4892 / 9 9128-
3044.

NOVA LIMA , R$ 118 
MIL 

Terreno, 12x30 , 360mts, 
quitado, todo  murado, só 
escriturar, prox. asfalto, 
água, luz. F: 99980-4892-
99128-3044 .

VENDE-SE UM TERRENO 
12X30

Em excelente localização 
medindo 12x30 , localizada 
no condomínio água limpa, 
pararelo a Av. Tamandaré 
, próximo a UCDB. Aceito 
carro ou gado . PROMO-
ÇÃO Preço de ocasião R$ 
354.990 mil . Entrada + 
parcela/ 9 9231-7249. Ju-
nior

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131

CENTRO
Salas Comerciais Em Prédio 
Comercial Com Excelente 
Localização Na Rua Pedro 
Celestino Sub Esquina Com 
Av Afonso Pena. Dois Anda-
res Disponíveis. LORIDANI 
MARTINS - CRECI 1851 - 
3321-9131

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

COBALT 1.4 LTZ
COBALT 1.4 LTZ 2013 2014 
PRATA 145601 NSD9433 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

CLASSIC LIFE 
CLASSIC LIFE 2009 2009 
PRATA 74850 HTJ1660 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

GM – CHEVROLET
GM Chevrolet, 6000, com 
baú, 199/1995, Vermelha, 
Valor R$ 49.800,00.  Ave-
nida Bandeirantes, 2796, 
(67) 99981-8686/3385-
2674. Email:     mmincaro-
ne@terra.com.br

CAPTIVA SPORT 2.4 
2013 2014 

CAPTIVA SPORT 2.4 2013 
2014 BRANCO 87637 
OOH1314 Gasolina   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

COBALT LTZ 1.8 8V 
FLEX

COBALT LTZ 1.8 8V FLEX 
AUT. 2018 2018 BRAN-
CO 68076 QNV8217 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

ONIZ JOY 
Oniz Joy 1.0, completo, cor 
prata, ano 2019/2019, Va-
lor R$ 49.800,00.   Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:     mmincarone@
terra.com.br 

SPIN 1.8 LTZ (AUT) 
2017 2018 

SPIN 1.8 LTZ (AUT) 2017 
2018 PRATA 34531 
PZU3149 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

GRAND SIENA
Grand Siena essence 1.6 
16v Dualoic, completo, 
2013/2014, prata, valor 
R$ 37.500,00.  Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:  mmincarone@ter-
ra.com.br.

IDEA ALTRACLIVE
Idea Altraclive 1.4, 
2011/2012, preta, com-
pleta,  valor R$ 28.900,00, 
Avenida Bandeirantes, 
2796, (67) 99981-
8686/3385-2674. Email:  
mmincarone@terra.com.
br.

PALIO 1.0 FIRE
PALIO 1.0 FIRE FLEX 4PTS 
2015 2015 PRETO 132214 
QBP5669 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

 STRADA HARD 
WORKING

Strada Hard Working 1.4 
C.D., 3 portas, comple-
ta 2016/2016, valor R$ 
62.500,00.       Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:     mmincarone@
terra.com.br.

STRADA FREEDOM
Strada Freedom 1.4 C.D., 
2019/2020, Prata, 3 por-
tas, completa, Valor R$ 
77.500,00    Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:     mmincarone@
terra.com.br.

ARGO 1.0 FIREFLY
ARGO 1.0 FIREFLY FLEX 
DRIVE MANUAL 2018 2019 
CINZA 41717 QPP2722 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983
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DOBLO ESSENCE 1.8 
FLEX 16V 

DOBLO ESSENCE 1.8 FLEX 
16V  7L 2019 2020 PRA-
TA 26123 QUN9797 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CRONOS 1.3 8V
CRONOS 1.3 8V FLEX 2018 
2019 BRANCO 15492 
QAN2268 Flex   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

ARGO DRIVE 1.0 6V
ARGO DRIVE 1.0 6V FLEX 
2019 2020 BRANCO 24607 
QUQ3264 Flex   TECA  
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

STRADA HD WK CE E 
2019 2020

STRADA HD WK CE E 2019 
2020 BRANCO 33214 
QUB6434 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

KA SE AT 1.5 
KA SE AT 1.5 HA C 2019 
2019 PRETO 29035 
QQH4762 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

FOCUS 1.6 2005 2005
FOCUS 1.6 2005 2005 
PRATA 112914 DJO3095 
Gasolina TECA AUTOMÓ-
VEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

KA SE AT 1.5 HA C
KA SE AT 1.5 HA C 2019 
2019 PRETO 26873 
QQH9165 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

FOCUS TITANIUM 2.0
FOCUS TITANIUM 2.0 16V 
2015 2016 PRETO 36000 
OOS7335 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

ECOSPORT XLT 
EcoSport XLT 2.0 16 v. 
2010/2011, Automáti-
ca, completa, valor R$ 
36.500,00.       Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email: mmincarone@terra.
com.br

ECOSPORT SE 1.6
ECOSPORT SE 1.6 16V 
FLEX 2017 2017 BRAN-
CO 35000 QAE8922 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

ECOSPORT XLT FRE-
ESTYLE

EcoSport XLT Freestyle 
1.6, Completa, 2010/2011, 
Preta, Valor R$ 32.800,00.   
Avenida Bandeirantes, 
2796, (67) 99981-
8686/3385-2674. Email:     
mmincarone@terra.com.br 

FIESTA 1.5 S
FIESTA 1.5 S 2014 2015 
PRETO 93639 OOL9381 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

RANGER XL
Ranger XL 2.2TDCi 2TDCi 
16v C.D., Completa, Manu-
al, 2014/2014, Prata, Valor 
R$ 92.500,00.  Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:  mmincarone@terra.
com.br

FIESTA 1.0 ROCAM
FIESTA 1.0 ROCAM SE 8V 
FLEX 4P MANUAL 2010 
2010 BRANCO 71634 
HTV1067 Flex   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE 1.0 HA C
KA SE 1.0 HA C 2018 2019 
BRANCO 47584 QOZ8615 
Flexa   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

FUSION SEL 2.0 
FUSION SEL 2.0 ECOBO. 
16V 248CV AUT. 2018 
2018 BRANCO 47364 
QPF9382 Gasolina   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

FUSION 2.5 2010 2010 
FUSION 2.5 2010 2010 
PRATA 130704 NRF6879 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA 2012 2013 PRETO
KA 2012 2013 PRETO 
80734 NRH9939 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

JEEP 1973
JEEP  1973 VERDE 1035 
HQT6035 Gasolina  TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA + 1.0 SE 12V FLEX
KA + 1.0 SE 12V FLEX 4P 
MANUAL 2019 2020 PRA-
TA 52596 QUA6305 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE 1.0 HA C
KA SE 1.0 HA C 2019 2020 
PRATA 40649 QUD7509 
Flex  TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

KA SE 1.0 HA C 
KA SE 1.0 HA C 2019 2020 
PRATA 46465 QUP3274 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

FIESTA 2013 2014
FIESTA 2013 2014 AZUL 
87878 BSB8612 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA + SE 1.5 MEC. 
2016 2017

KA + SE 1.5 MEC. 2016 
2017 BRANCO 73802 
QAD4607 Flex   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE 1.0 HA C 
KA SE 1.0 HA C 2019 2020 
CINZA 42879 QUE1014 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

AMAROK CD 4X4 SE 
2019 2019 

AMAROK CD 4X4 SE 2019 
2019 BRANCO 47692 
QUJ5159 Diesel  TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

VOYAGE TRENDINE
Voyage Trendine 1.6, Com-
pleto, Ano 2016/20217, 
Branca, Valor R$ 
45.500,00.  Avenida Ban-
deirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:     mmincarone@
terra.com.br 

GEN JETTA 2.0 CON-
FORTLINE 2014 2014

GEN JETTA 2.0 CON-
FORTLINE 2014 2014 
BRANCO 84663 FNY2885 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

GOL 1.0L MC4 2019 
2020

GOL 1.0L MC4 2019 2020 
PRATA 49090 QQO3I72 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

VOYAGE TREND 
Voyage Trend 1.0, Com-
pleto, Ano 2009/201, Cor 
Preta, Valor R$ 28.500,00.  
Avenida Bandeirantes, 
2796, (67) 99981-
8686/3385-2674. Email: 
mmincarone@terra.com.br 

AMAROK 2.0 CD 4X4 S
AMAROK 2.0 CD 4X4 S 
DIESEL MANUAL 2018 
2018 BRANCO 140000 
QAK0463 Diesel   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GOL 1.6L MB5 2019 
2020

GOL 1.6L MB5 2019 2020 
CINZA 35226 QQT0206 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GOL 1.6 POWER 8V 
GOL 1.6 POWER 8V FLEX 
4P MANUAL 2003 2003 
PRETO 137670 AHR2244 
Gasolina    TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

GOLF 1.4 TSI HIGHLINE
GOLF 1.4 TSI HIGHLINE 
16V GASOLINA 4P AUTO-
MATICO 2015 2015 BRAN-
CO 86114 QAD1612 Gaso-
lina    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

 FUSCA 1200
FUSCA 1200  1964 BEGE 
88831 BVR1964 Gasolina   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GOL 1.0 TRACK
GOL 1.0 TRACK 2017 2018 
BRANCO 44350 QAH8515 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

GOL 1.0L MC4 2019 
2020

GOL 1.0L MC4 2019 2020 
CINZA 48443 QQO9256 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KOMBI STANDARD 1.6
KOMBI STANDARD 1.6 4P 
1995 1996 VERDE 87230 
HQH4736 Gasolina TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

JETTA HIGHLINE TSI 
2.0 

JETTA HIGHLINE TSI 2.0 
211CV 2014 2014 BRAN-
CO 43079 OOT0112 Gaso-
lina   TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENEGADE LONGITUDE 
1.8 

JEEP RENEGADE LONGITU-
DE 1.8 FLEX AUTOMATICO 
2018 2019 BRANCO 40047 
QPJ2352 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

 IVECO DALLY 70C16
Dally 70C16, com baú, 
2009/2010, cor branca, Va-
lor R$ 78.900,00.  Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:  mmincarone@terra.
com.br 

COMPASS LONGITUDE 
2.0

JEEP COMPASS LONGITU-
DE 2.0 4x4 DIES. 16V AUT 
2019 2020 BRANCO 5460 
EXC4001 Diesel   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

AUDI A3 LM 180 CV 
2014 2014 

AUDI A3 LM 180 CV 2014 
2014 BRANCO 73707 
OON6591 Gasolina   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

C3 PICASSO EXCLUSI-
VE 1.6

C3 PICASSO EXCLUSI-
VE 1.6 FLEX 16V 5P. AUT 
2012 2012 PRATA 16176 
NRU1502 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

C4 CACTUS FEEL 1.6
CITROEN C4 CACTUS FEEL 
1.6 AUT 2018 2019 PRE-
TO 19000 QAM7604 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

C3 TENDANCE 1.6 
CITROEN C3 TENDANCE 
1.6 16V FLEX AUT. 2014 
2015 BRANCO 50345 
OON7263 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

X60 1.8 TALENT 16V
 LIFAN X60 1.8 TALENT 16V 
128CV 5P MEC. 2018 2019 
PRATA 19650 FRE0419 Ga-
solina TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

C4L A THP FFLEX
 CITROEN C4L A THP 
FFLEX 2017 2018 BRAN-
CO 10301 KYE7146 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

320I 2.0 16V TURBO
BMW 320i 2.0 16V TUR-
BO M SPORT 2014 2015 
BRANCO 110000 OOS0907 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

X60 1.8 TALENT 16V 
X60 1.8 TALENT 16V 
128CV 5P MEC. 2015 2016 
PRATA 42275 OOU8412 
Gasolina TECA AUTOMÓ-
VEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

CERATO 1.6 EX3 SEDAN
CERATO 1.6 EX3 SEDAN 
16V GASOLINA 4P MA-
NUAL 2008 2008 PRETO 
126849 HTI7984 Gasolina 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

C4 LOUNGE AUTOMA-
TICO THP TEND 2017 

2017
C4 LOUNGE AUTOMATI-
CO THP TEND 2017 2017 
BRANCO 37111 QAH5183 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

307 PRESENCE
307 Presence 2.0 16v, 
Completo, Automático, Teto 
Solar, ano 2009/2010, cor 
preta, Valor R$ 28.500,00.       
Avenida Bandeirantes, 
2796, (67) 99981-
8686/3385-2674. Email:  
mmincarone@terra.com.br

3008 GRIFFE PACK
3008 Griffe Pack 1.6 16 v 
THP, Completa, Teto Pa-
norâmico, 2012/2013, 
cor Branca, Valor R$ 
48.500,00.  Avenida Ban-
deirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:   mmincarone@ter-
ra.com.br

308 ALLURE 
308 Allure 1.6 16v, 
completa, manual, ano 
2016/2016, branca, Valor 
R$ 55.000,00.   Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:     mmincarone@
terra.com.br 

308 HATCH ACTIVE 1.6
308 HATCH ACTIVE 1.6 
16V 4P 2014 2014 VERME-
LHO 97464 JCW1986 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

208 GRIFFE 1.6 2013 
2014

208 GRIFFE 1.6 2013 2014 
BRANCO 75155 OOL2424 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

SANDERO AUTH 10 
2019 2019 

SANDERO AUTH 10 2019 
2019 BRANCO 44208 
QQA4780 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

SANDERO STEPWAY 1.6 
SANDERO STEPWAY 1.6 
16V HI-FLEX MEC. 2013 
2014 BRANCO 113765 
NSC4749 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

SANDERO STEPWAY 1.6
SANDERO STEPWAY 1.6 
16V 2012 2013 BRAN-
CO 86434 OAV5299 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

DUSTER OROCH DYNA 
2.0 

DUSTER OROCH Dyna 2.0 
16V Aut 2018 2019 BRAN-
CO 32816 QPF5557 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

SANDERO AUTH 10 
2019 2019

SANDERO AUTH 10 2019 
2019 BRANCO 28621 
QQA4974 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

SANDERO STEPWAY 
EXP. 

SANDERO STEPWAY EXP. 
FLEX 1.6 16V 5P 2017 
2018 VERMELHO 32694 
QAJ9830 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983
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1.6 
DUSTER EXPRESSION 1.6 
16V 2019 2020 BRAN-
CO 37287 QUE4561 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

SANDERO 1.6 EXPRES-
SION 2009 2009 

SANDERO 1.6 EXPRES-
SION 2009 2009 PRATA 
123951 HTG9808 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CG 125I FAN 
CG 125I FAN 2018 2018 
VERMELHO 21941 
QAJ7572 Gasolina  TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

FRONTIER SL 4X4 AU-
TOMATICA 2013 2014 

FRONTIER SL 4X4 AUTO-
MATICA 2013 2014 VERDE 
188376 NSD4862 Diesel 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

PAJERO TR4 4X4 2.0 
16V 

PAJERO TR4 4X4 2.0 
16v 2011 2011 BRANCO 
121849 NRL3196 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

PAJERO TR4 2.0 FLEX 
PAJERO TR4 2.0 FLEX 
16V 4X2 2012 2012 PRE-
TO 113760 OAT1533 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

ETIOS 1.3 2014 2014
ETIOS 1.3 2014 2014 PRA-
TA 84544 OVU5569 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

COROLLA XEI 2.0 16V 
COROLLA XEI 2.0 16V 
FLEX AUT. 2017 2018 
PRATA 60366 QAE2885 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HILLUX D4-D
Hillux D4-D 2.8 TDi 16v 
4x4 C.S. Ar, DH, Okm, Em-
placada, ano 2021/2021, 
R$ 232.800,00.   Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:  mmincarone@ter-
ra.com.br

COROLLA SEDAN XLI 
1.8 

COROLLA SEDAN XLi 1.8 
16v 4P 2009 2009 PRA-
TA 116906 HTF7118 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

COROLLA GLI 
Corolla GLI 1.8 16v, com-
pleta, automático, ano 
2015/2016, Branca, Valor 
R$ 77.900,00.   Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:  mmincarone@ter-
ra.com.br

ETIOS 1.5 XLS SEDAN 
16V

ETIOS 1.5 XLS SEDAN 
16V FLEX 4P MANUAL 
2013 2014 PRATA 112343 
OOH0093 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

HILUX CD 4X2 SRV 2.7
HILUX CD 4X2 SRV 2.7 
16v 2015 2015 BRANCO 
131273 OOU8592 FlexTE-
CA AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HILUX CD 4X2 SR
HILUX CD 4X2 SR 2014 
2014 BRANCO 103000 
OOL9686 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CIVIC LXL
Civic LXL 1.7 16 V. Comple-
to, Manual, 2005/2005, cor 
preta, ano 2005/2005, Va-
lor R$ 27.500,00.  Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:   mmincarone@ter-
ra.com.br

FIT LX FLEX 2008 2008 
FIT LX FLEX 2008 2008 
VERMELHO 192181 
HTA4982 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

CR-V EXL 2.0 16V 
CR-V EXL 2.0 16V 4WD 
2016 2016 CINZA 45038 
QAD5162 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

FIT 1.4 LXL 16V
FIT 1.4 LXL 16V FLEX 4P 
AUT 2011 2011 CINZA 
123261 NYR9938 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CIVIC LXR 2.0 
CIVIC LXR 2.0 FLEXONE 
16V 2014 2015 PRETO 
105000 OOR2000 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HRV EXL 1.8 CVT FLEX
HRV EXL 1.8 CVT FLEX 
2017 2017 PRETO 46385 
QAE6370 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

HILLUX SW4 SRX
Hillux SW4 SRX D4-D 2.8 
TDi 16 v, completa, ano 
2016/2016, Cor Preta, Ano 
R$ 235.000,00.  Avenida 
Bandeirantes, 2796, (67) 
99981-8686/3385-2674. 
Email:  mmincarone@ter-
ra.com.br 

I30 1.8 MPI 16V
I30 1.8 MPI 16V GASO-
LINA 4P AUTOMATICO 
2013 2014 PRATA 102276 
OOK7667 Gasolina    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20 UNIQUE 1.0
 HYUNDAI HB20 UNIQUE 
1.0 FLEX 12V MEC 2019 
2019 BRANCO 31320 
QQH1410 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20 1.6M PREM
HB20 1.6M PREM 2012 
2013 VERMELHO 90943 
NRW9870 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CRETA 1.6 16V FLEX
CRETA 1.6 16V FLEX AT-
TITUDE AUT 2017 2017 
BRANCO 94415 QAH5858 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

IX35 GL 2.0 16V 2WD
ix35 GL 2.0 16V 2WD Flex 
Aut. 2016 2017 BRANCO 
105000 QAA5731 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20S 1.0 UNIQUE 
2019 2019

HB20S 1.0 UNIQUE 2019 
2019 PRETO 61554 
QQW8445 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20 1.6 COMFORT 
PLUS

HB20 1.6 COMFORT PLUS 
MEC 2013 2014 BRAN-
CO 56916 FNZ6905 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

SOUZA SUCATAS 
Compramos: alumínio, ba-
terias velhas, radiadores, 
cobre, rodas de alumínio, 
metal, ar-condicionado es-
tragado, queimado e todo 
tipo de ferro velho. Reco-
lhemos em chácaras, fa-
zendas e oficinas. Ligação 
e WhatsApp (67) 99634-
0530 Henrique

MARCENARIA BELLA 
MÓVEIS

Pensou em móveis pla-
nejados, pensou na Bella 
Móveis, aqui nós damos o 
nosso melhor para que sua 
casa fique do jeito que você 
sempre sonhou. Traba-
lhamos com prazo, preço 
justo e qualidade! Faça seu 
orçamento conosco. Liga-
ção e WhatsApp:  (67)9 
8482-2480 Felipe (67)9 
8213-3306 Denilson

HIDROJATO
Soluçoes técnica especia-
lizada em desentupimento 
com o exclusivo sistema 
de hidrojato F. 3362-0277/ 
3361-1724. www. limpa-
doracacique.com.br

H2O DEDETIZADORA & 
SERVIÇOS

Trabalhamos com controle 
integrado de pragas, lim-
peza e descontaminação de 
reservatório de água, sani-
tização de ambiente. Orça-
mento sem compromisso 
Ligação e Whatsapp (67) 
99944-9270 Vanderson

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

ART VENT SISTEMA DE 
EXAUSTÃO

Trabalhamos com vendas 
de exaustores eólicos, 
exaustores elétricos, ma-
nutenção de exaustores eó-
licos, limpeza de climatiza-
dores, fraldas descartáveis 
. Ligação e WhatsApp (67) 
3204-5247/ (67) 99264-
5737/ (67) 99161-2754/ 
(67) 99126-3757

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

ESPAÇO PARA LAZER 
FAMILIAR

Valores de segunda a sex-
ta-feira R$ 250,00 diária, 
sábado, domingo e feria-
dos R$ 350,00 diária das 
08:00 as 21:00, espaço 
tem piscina, fogões, chur-
rasqueiras, dois banheiros 
entre outros. Mais infor-
mações entre em contato. 
(67) 99223-0367 Orquídea 
Whats 

GUERREIRO CALHAS
Trabalhamos com calhas, 
rufos, pingadeira, moldura, 
condutores, manutenção e 
limpeza. Serviço com quali-
dade e responsabilidade do 
Guerreiro Calhas. Ligação 
e WhatsApp (67) 99102-
4419 / (67) 99113-2345

CARLOS PEDREIRO
Trabalhamos em empreitas 
e diárias. Serviço de quali-
dade e credibilidade. Aten-
demos Campo Grande/ MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98194-6288

OBRAS BARBOSA
Trabalhamos com serviços 
de pedreiro e reformas 
em geral. Interessados 
entre em contato. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99341-1149 Cláudio

ANDERSON PINTURAS
Trabalhamos com pinturas 
residenciais e comerciais. 
Fazemos todos os tipos 
de revestimentos, efeitos 
decorativos como cimento 
queimado e marmorato.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99106-7976 

SMART PINTURAS 
RESIDENCIAL, COMER-

CIAL & INDUSTRIAL
Empresa profissional com 
responsabilidade, compro-
misso e qualidade com o 
melhor preço da região, 
valores a partir de R$ 4,00 
m² de pintura lisa. Ligação 
e WhatsApp (67) 98449-
9517 Juliano 

ESCOBAR PINTURAS
Trabalhamos com todos os 
tipos de pinturas residencial 
e comercial. Parcelamos no 
cartão de Crédito. Orça-
mento sem compromisso. 
Pintor Mauro Ligação e 
WhatsApp (67) 99998-
1904 / (67) 99198-2647 

SANDRO PRESTADORA 
DE SERVIÇOS

Fixação de cortinas, painéis 
de TV, pinturas externas 
e internas, manutenção 
elétrica, hidráulica, venti-
ladores, caça vazamentos 
entre outros serviços.  @
sandro-prestadora de ser-
viços. Ligação e WhatsApp 
(67) 99203-3947 

TOTTAL SISTEMAS DE 
SEGURANÇA

Trabalhamos com câmeras 
de segurança, cerca elé-
trica, vídeo porteiro, inter-
fone, concertinas, travas 
elétricas, fechadura tetra, 
motor de portão, controles, 
centrais de alarme e pla-
cas de comando. Ligação 
e WhatsApp (67) 99917-
5055 Leandro

EXCELÊNCIA PINTURAS
Trabalhamos com todos 
os tipos de pinturas e 
efeitos decorativos. Ser-
viço de qualidade, preço 
justo e pontualidade com 
nossos Clientes. Ligação 
e WhatsApp (67) 99130-
1039 Carlos Eduardo/ (67) 
99135-9779 Barboza

MORAES PINTURAS
Trabalhamos com pinturas 
em ferragens, grafiato, tex-
tura, marmorato e todos os 
tipos de pinturas. Fazemos 
seu orçamento sem com-
promisso Serviço de Qua-
lidade e Capricho. Ligação 
e WhatsApp (67) 99164-
0293 Peterson

OFICINA MECÂNICA- 
GARAGEM RIO DE 

FERRO
Oficina mecânica linha leve 
nacionais e importados. 
Venha conhecer nosso es-
paço e se impressione da 
recepção até a entrega de 
seu veículo! Rua: Salim Ma-
luf, 526 – Vila Bandeirantes  
Ligação e WhatsApp (67) 
98110-7880

OFICINA MECÂNICA 
PEDROSA

Adaptações em veículos 
p/pessoas c/necessidades 
especiais .Promoção de 
freio e acelerador manual 
R$ 1.600,00 e pomo sim-
ples no volante R$ 300,00 
, inversão no acelerador 
esquerdo pronta entrega 
R$ 700,00. Com nota fis-
cal e garantia. Mecânica e 
pintura . End: Rua Ciriaco 
Maymone Nº209 Vl.Ban-
deirante. F: 3331-2009/ 9 
9983-4084 falar c/Pedro-
sa .

OFICINA MATIAS
Serviços em mecânica em 
geral, funilaria e pintura. Av: 
Julio de Castilho, 5201  Vila 
Sílvia Regina (67) 3391-
5617 (67) 99312-7223 / 
99952-2827 

ELETRÔNICA PHIL-
COLOR

Assistência técnica TV de 
plasma, lcd led, todas as 
marcas. Conserto de mo-
nitores e micro-ondas. Não 
cobramos taxa de orçamen-
tos. 3382-8766/ 99980-
3787/ 99308-8537

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, Vi-
sitas em Domicílio. www.
paixaoeprazer. com.br Fone: 
3043-4343  / 9 9332-9227.

SUELLEN BOLOS E 
DOCES

 Temos opções de  Kit Fes-
ta para você comemorar 
aquele momento especial, 
a partir de R$ 125,00 para 
10 pessoas. Instagram: @
suellenbolosedoces What-
sapp: (67)98448-2854 
(67)98132-6174 Suellen

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

LINDA CESTA CAFÉ 
PARA TODOS AS 

OCASIÕES
Cestas café com caneca 
a partir de 69,00 reais, 
temos buques de rosas e 
diversos outros modelos de 
cestas. Aceitamos cartões 
e parcelamos sua compra, 
dependendo da região não 
cobramos taxa de entrega. 
3365-3503/ 9 9947-6896 
www.cestasrosasepresen-
tes.com.br

PROF. KARLOS
TARÓLOGO SENSITIVO, 
ORIENTADOR ESPIRITUAL, 
ÓTIMAS PREVISÕES. SIGI-
LO ABSOLUTO. JOGAM - 
SE CARTAS DE TARÔ. CON-
SULTA R$ 30. Rua Antonio 
Maria Coelho 646. Fone: 
9.8116-3003/ 9.8165-
9057/9.8206-6644.

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 

PRECISA -SE DE 
MECÂNICO 

Precisa - se de mecânico. 
F. 9 9223-9056  falar com 
Agmar. 

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

- EMPRESA LOCALI-
ZADA NO INDUBRASIL 
(NÚCLEO INDUSTRIAL) 

OFERECE VAGAS:
TECNICO DE LABORATÓ-
RIO - Experiência mínima 
de 1 ano função desejada. 
A empresa oferece: Salário 
compatível com a função, 
Ticket Alimentação e pla-
no odontológico. De pre-
ferência que residam nas 
proximidades. E-mail: rh@
quimicacentral.com.br 

PRECISA-SE DE MECÂ-
NICO DE AUTOMÓVEL

E Eletricista de automóvel. 
Interessados ligar 3381-
5450 / 98411-3003

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

DIARISTA ROSILENE
Precisando de uma diaris-
ta? Estou a sua disposição 
como copeira e serviços 
de limpeza em residência e 
apartamentos entre outros 
serviços. Capricho e Dedi-
cação Ligação e WhatsApp 
(67) 98179-5324 

DIARISTA DANY 
AQUINO

Trabalho com limpeza, or-
ganização, lavagem e pas-
sagem de roupas. Também 
faço serviços de garçonete 
para festas e eventos em 
geral.  Trabalho de quali-
dade e com referência. Li-
gação e WhatsApp: (67)9 
9181-2913 Dany Aquino

FAXINA COM CAPRI-
CHO

Tenho referência e experi-
ência, possuo meio de lo-
comoção, sou pontual, as-
sídua e caprichosa.  Faça 
seu orçamento! Ligação e 
WhatsApp:  (67)9 8484-
8952 Regina

DANY DIARISTA
Serviços de diarista, lim-
peza residencial, limpeza 
comercial, limpeza pré-mu-
dança, limpeza pós obras, 
limpeza pré e pós eventos, 
passadeira. Qualidade em 
limpeza você encontra aqui. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99304-3376 

FAXINEIRA CAPRI-
CHOSA

Faço diária de limpeza com-
pleta em residências, apar-
tamentos e escritórios, ex-
celentes referências atuais, 
possuo condução própria, 
marque já seu orçamento . 
(67)991922494 c/ Jô 

PODAS DE ÁRVORES 
COM MOTOSSERRA

Cortamos e Retiramos do 
local, Trabalhamos com 
jardinagem em Geral, Orça-
mento sem compromisso. 
(67)99236-5966

CONSTRUÇÃO PEREIRA
Trabalhamos do básico ao 
acabamento, pisos, azu-
lejos e reformas em geral. 
Aceitamos cartões Email: 
sidneypereira1983@gmail.
com. Ligação e WhatsApp 
(67) 99116-5970 Sidney 
Pereira

ELETRICISTA LIMA & 
BRITES

Trabalhamos com elétrica 
comercial, residencial, ins-
talação de lustres, instala-
ção de cerca elétrica, câ-
meras de monitoramento, 
painéis de led e serviços em 
geral. Ligação e WhatsApp 
(67) 98122-5745 Maykon

DESENTUPIDORA LIMPA 
TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

MESTRE DE OBRAS
Trabalhamos com alvenaria, 
reboco, pinturas, elétrica, 
hidráulica e reformas em 
geral. Construímos do bá-
sico ao acabamento. Tor-
namos seu Sonho em rea-
lidade. Ligação e WhatsApp 
(67) 99251-3880 Leandro 

SFS PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Inove seu ambiente! Pintu-
ras, revestimentos, textura, 
massa corrida. Aceitamos 
cartões de Crédito, Débi-
to, Depósito, Doc e Ted. 
Segunda a sexta 07:00 as 
18:00, sábados 07:00 as 
12:00. Orçamento sem 
compromisso. Contato: 
(67) 99682-2202/ 3056-
1026 

PEDREIRO & ENCA-
NADOR

Trabalhamos com constru-
ções, reformas, hidráulica e 
pequenos reparos em geral. 
Serviço de qualidade e con-
fiança . Agende seu orça-
mento Ligação e WhatsApp 
(67) 99155-8762 Walter 

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização e 
limpeza de caixa d` água. 
Atendemos comércios e 
residências, solicite seu 
orçamento. Serviço de 
Qualidade e Credibilidade . 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André

THIAGO SILVA PIN-
TURAS

Trabalhamos com pintu-
ras em geral, verniz, látex, 
texturas, revestimentos, 
ferragem, lavamos telhado 
e aplicamos resina. Promo-
ção começo de Ano, cobri-
mos qualquer orçamento. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99167-2547

DENILSON CG PINTU-
RAS

Trabalho bem feito, serviço 
de qualidade e capricho por 
onde passa. Fazemos orça-
mento Comercial, Residen-
cial e Predial. Contato: (67) 
98181-1151/ (67) 99219-
8858/ (67) 99249-4060

PINTURAS GALIANO
Trabalhamos com pinturas, 
revestimentos, laqueação e 
lustração de móveis. Email: 
pinturasgaliano97@gmail.
com. Ligação e WhatsApp 
(67) 99273-9582

OLÁ, ESTÁ PROCURAN-
DO PROFISSIONAL DE 

PISO?  
Trabalho com acabamento 
de pisos e azulejos como: 
porcelanato, retificado, ce-
râmica, pastilha, pisos 3D, 
lajota, entre outros. Há mais 
de 13 anos no mercado 
com diversas obras já con-
cluídas em Campo Grande, 
focado na parte do acaba-
mento! Faça seu orçamen-
to. Ligação e WhatsApp:  
(67)9 9183-2947
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